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К 100-летию со дня рождения 

От составителя 

 

В четвертый том материалов по истории Абхазии советского 

периода вошли документы и материалы 1920-х-1930-х годов – 

отчеты, доклады и резолюции правительства ССР Абхазии, 

Абхазского обкома партии, районных организаций, протоколы 

руководящих органов и т.д. Представленные материалы собраны 

из Центрального Государственного Архива Абхазской АССР (ЦГАА), 

архива Абхазского обкома КП(б) Грузии и других ныне 

отсутствующих источников. Безусловно они представляют 

источниковую ценность для современных и будущих 

исследователей, помогают соотнести прошлое и настоящее при 

принятии решений о будущем развитии Абхазии. 

Данный том планировался к изданию в 2018 году, был 

составлен и скорректирован автором, несмотря на его преклонный 

возраст. 

Все документы и материалы публикуются без сокращений, в 

полном виде, ярко отражают пафос событий прошлых лет. Все 

наименования, обороты речи, правописание, сокращения и цифры 

даны по первичным материалам: печатным, рукописным и 

газетным архивным выпискам, фотокопиям архивных материалов. 

 

Исторический контекст становления Советской Абхазии 

 

В декабре 1925 году проходил XIV съезд ВКП(б). На этом 

съезде Сталин впервые заявил о необходимости 

индустриализации. И даже сформулировал важнейшие цели и 

принципы индустриализации. А в 1929 году открыто 

объявил: «Либо мы проводим индустриализацию любой ценой, 

либо нас сомнут». Принято считать, что индустриализация 

началась с 1-ой пятилетки, которая была принята в 1928 году на 



4 

 

пятилетний период 1928—1932 годов и была выполнена за четыре 

года и три месяца. Но по статистическим данным она началась 

раньше – в 1926 году – резким увеличением импорта машин и 

оборудования. Импорт машин и оборудования стал занимать 

львиную долю импорта до 90% – всё остальное по минимуму. 

1925-1928 и 1929-1932 гг. – в эти две четырехлетки и был 

осуществлён весь сталинский импортный манёвр. И с 1933 года 

видим резкое снижение импорта машин и оборудования! Таким 

образом уже к 1933 году СССР был в основном самодостаточным 

по производству машин, оборудования и производимой ими 

продукции! Всего за 8 лет. Далее индустриализация продолжалась 

вплоть до 1941г. Внутренние потребности страны покрывались на 

99.6%. Следовательно, 1) никакими санкциями уже нельзя было 

ущемить СССР и 2) никакие внешние кризисы в мировой 

экономике были уже не страшны. 

В тоже время, сельское хозяйство, розничная торговля, сфера 
услуг, пищевая и лёгкая промышленность оставались в основном в 
частных руках. И государство направляло туда государственные 
инвестиции, пытаясь взять власть в свои руки. Решение о 
коллективизации – объединении крестьянских хозяйств в колхозы 
и совхозы – было принято на XV съезде ВКП(б) в декабре 1927 
года. Она проводилась в СССР в 1928—1937 годах. В Абхазии 
коллективизация имела существенные особенности и проводилась 
в мягких формах по настоянию руководства Абхазии. 

Индустриализация 1925-1928 и 1929-1932 гг. затронула и 

Абхазию. Достаточно упомянуть такие крупные промышленные 

объекты, как Сталинстрой-Ткварчелы и Бзыбстрой. Экономика ССР 

Абхазии преодолевала технико-экономическую отсталость как 

часть большого государства и вместе с другими республиками 

Советского Союза, получая необходимую помощь. Строительство 

социалистической экономики республики осуществлялось под 

руководством партийных и хозяйственных органов ССР Абхазии. 
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№1. ОТЧЕТ правительства ССР Абхазии за 1928-1931 
годы 

 
ПРЕДИСЛОВИЕ 

 
В настоящем отчете дан сжатый обзор деятельности Правительства 

ССР Абхазии за период времени между V и VI-ым Съездами Советов, т.е. 
за два последних года. 

Деятельность Правительства ССР Абхазии в отчетном периоде 
определяясь задачами, возложенными на него V-м съездом Советов и, в 
основном, заключалась: 

1. В определении перспектив народно-хозяйственного 
строительства Республики и в направлении его в сторону 
максимально обеспечивающую использование природных 
богатств Абхазии. 

2. В окончательном осуществлении Ткварчальской и транспортной 
проблем (жел. дор. Черноморка, порт в Сухуме), в ускорении 
темпов строительства Бзыбского комбината. 

3. В осуществлении реконструкции сельского хозяйства, на базе 
колхозного и совхозного строительства. 

4. В укреплении и расширении табаководства, как сырьевой базы 
промышленности и экспорта, и внедрения в сельское хозяйство 
высокоценный технических и субтропических культур. 

5. В укреплении низового советского аппарата, в приближении его 
к массам трудящихся и в вовлечении в него работников из 
местных национальностей. 

6. В усилении внимания к нуждам бедняцкой части крестьянства. 
7. В усилении борьбы с капиталистическими и кулацкими 

элементами города и деревни. 
8. В осуществлении намеченного плана всеобщего начального 

обучения и подготовке кадров. 
9. В работе по дальнейшему восстановлению и развитию курортов 

и т.д. 
 
Осуществление Ткварчальской и транспортной проблемы, 

осуществление строительства Бзыбского комбината – обуславливают 
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собой переход Абхазии на путь индустриализации; вызывают к жизни 
тяжелую индустрию; обеспечивают рост производительных сил страны. 

Эта задача Правительством выполнена. Работы по Сталинстрою – 
Ткварчелы и Бзыбскому комбинату идут полным ходом. Первый паровоз 
14 января 1931г. вступил на территорию ССР Абхазии.  

Наряду с индустриализацией страны, Правительством ССР Абхазии 
были приняты решительные меры в области реконструкции сельского 
хозяйства, на базе союзного и колхозного строительства и внедрения в с. 
Хозяйство технических и субтропических культур. 

Организованы чайный, табачный, свиноводческий и др. совхозы. 
Число колхозов значительно возросло по сравнению с прошлым годом, и 
коллективизация сельского хозяйства идет быстрым темпом; 
высокоценные технические и субтропические культуры завоевали 
доверие и авторитет у трудящихся масс крестьянства; осуществляется 
постепенное внедрение в сельское хозяйство усовершенствованных с.х. 
орудий и механической тягловой силы. 

Предметом особого внимания Правительства ССР Абхазии являлся 
основной вопрос в области государственного управления – вопрос 
упрощения, удешевления государственного аппарата, приближение его 
к трудящимся массам и вовлечение в него работников из местных 
национальностей. 

Достигнуто значительное сокращение центрального аппарата – на 
21,4% (по сравнению с его составом на 1-е января 1930г.) и приближение 
его к трудящимся массам, на основе предоставления больших прав 
районам. 

Правительство уделяло серьезное внимание вопросам 
развертывания всеобщего начального обучения. На 1-ое января 1931г. 
сеть начального образования охватывает 27000 человек на 368 школах, 
тогда как к моменту советизации в Абхазии было всего 146 начальных 
школ с 10468 учащимися. 

Таковы, в общих чертах, основные моменты деятельности 
Правительства в период между V и VI Съездами Советов ССР Абхазии. 

 

 

 



7 

 

I. НАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО 
 

1. ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
 
Капиталовложения в планируемую Наркомпромторгом 

промышленность выражались: 
 

 1928/1929г. 1929/1930г. 1931г.* 
По пятилетке 1505500р. 2815600р. 7809400р. 
Фактическое исполнение  1089380 1274840 - 
Выполнение плана в %% 72,36 45,27 - 

 
 
В результате неполного финансирования строительства в размерах 

утвержденных по 5-ти летнему плану промышленности ассигнований – 
не были начаты строительство с 1928/29г. деревообделочных 
мастерских в Очамчирах и Гали; задержаны пуском до 1929/30г., а 
частично и до 1931г. начатые постройкой в 1928/29г. кирпично-
черепичные и известковые заводы. 

В связи с этим, определилось и отставание в 1929/30г. роста 
валовой продукции промышленности от наметок пятилетки: 

 
 

Валовая продукция в 
ценностном выражении: 

1928/29г. 1929/30г. (с особ.кварт.) 

По пятилетке 2239500р. 4046200р. 
Фактическое исполнение 2357800р. 3763210р. 
Выполнение плана в %% +5,3 -7,0 

 
 
Число производственных рабочих, среднемесячная зарплата и 

среднемесячная выработка на одного рабочего характеризуется 
следующим образом: 

 

 1928/29 год 1929/30 год 
Число Средне Средне Число Средне Средне 

                                                           
* Взято по промфинплану. 
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рабочих месяч. 

плата 
месяч. 
Выраб. 

рабочих месяч. 
плата 

месяч. 
Выраб. 

По пятилетке 293 66-50 764-30 679 64-65* 581-03 

Фактическое 
исполнение 

311 72-47 644-50 670 74-94 696-24 

Выполнение 
плана в %% 

106,1 100,0 84,3 98,3 115,9 119,8 

 
Снижение среднемесячной выработки на одного рабочего в 1928-

29гг. – на 15,7% объясняется частичной консервацией Гудаутского 
спиртзавода, в связи с нехваткой сырья; по Гудспиртзаводу 
среднемесячная выработка на одного рабочего равна 400-500р., тогда 
как по остальной промышленности 500-600р. 

Значительное превышение среднемесячной выработки на одного 
рабочего в 1929/30гг. является результатом значительной эффективности 
таких предприятий, как Гудспиртзавод и Гостабфабрика. 

Кустарная промышленность находится в стадии своей 
организации. Капиталовложения по кустарной промышленности в 
1929/30г. выразились в 10000р. (Подробно см. приложение №1). 

Характеристика предприятий, планируемых НКПторгом дана в 
таблице №2 (см. приложение №2). 

С задачей снижения себестоимости промышленность, 
планируемая НКПТоргом, не вполне справилась. Основная причина 
заключается в том, что нормальный процесс производства в 
предприятиях местной промышленности отсутствовал, в связи с 
коренной реконструкцией их в отчетном периоде. Предприятия местной 
промышленности (консервная фабрика, кожзавод, гостипография) из 
кустарного типа реконструировалась в предприятия местного и отчасти 
республиканского значения. 

В лесной деревообрабатывающей промышленности 
реконструкция предприятий значительно увеличила их пропускную 
способность, что имело своим последствием расширение объема 
лесозаготовок при проведении таковых без механизации работ (за 
отсутствием соответствующих ассигнаций). 

                                                           
* снижение, по сравнению с 28/29г. объясняется включением по плану, в число 
действующих предприятий кирпично-черепичных и известковых заводов, с 
низко оплачиваемой категорией рабочих. Рост зарплаты рабочих действующих 
предприятий, по плану намечается в 9,8%. 
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Неблагоприятные условия транспорта леса (молевой сплав на 

Кодоре, доставка волоком бревен в Гаграх) имели своим последствием 
удорожание сырья и, следовательно, повышение себестоимости 
продукции. 

Жилищные условия рабочих неудовлетворительны в лесной и 
деревообрабатывающей промышленности, что имеет своим 
результатом значительную текучесть рабсилы. 

Кадры квалифицированных рабочих – недостаточны. Основной 
причиной разрыва между потребностью в квалифицированных рабочих 
и обеспеченностью ими промышленности явилось отсутствие 
ассигнований в 1929/30гг. по титулу Профтехнической школы. 
Образовавшийся разрыв частично имеет быть восполнен 
организованной в особом квартале 1930г. на средства абхазских 
организаций школ стройученичества, а также организованным лесным 
техникумом в Гаграх и организуемым горным отделением Сухумского 
Индустриального Техникума. 

 
а) Электрификация 

Советская Абхазия, получившая в наследство небольшие гидро-
электро-установки в Гаграх, Псырцха (Н.Афон) и Сухуме, имела 
возможность лишь несколько расширить Сухумскую станцию и 
построить небольшие тепловые станции в Гудаутах и Очамчирах. 

Эти станции не в состоянии полностью обеспечить потребность 
города и, тем более, ответить запросам и требованиям, предъявляемым 
современным строительствам народного хозяйства. 

Исходя из задачи осуществления электрификации, Правительство 
ССР Абхазии, в первую очередь, с 1929/30г. приступило к 
дополнительному расширению Сухумской электростанции с 
ассигнованием 190000р. и Пиленковской в 45000р. 

Помимо этого, Правительство ССР Абхазии считает необходимым 
теперь же начать изучение и тщательное, всестороннее исследование 
водных ресурсов Абхазии, обратив особое внимание на р.р. Кодор, 
Бзыбь, Гумисту и Келасури, могущих быть источниками потребностей 
гидросиловой энергии. 

Постройка гидростанции на р.р. Кодор и Бзыбь и соединение 
Закавказской электроцентрали с Северо-Кавказской, могли бы 
обеспечить потребной электроэнергией не только крупные 
промышленные строительства как Сталинстрой – Ткварчелы и 
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Бзыбстрой, но и имели бы огромное значение для развития 
естественных производительных сил Абхазии. 

Необходимо отметить, что разработанный Государственным 
Электротехническим Трестом (ГЭТ) после 21/2 лет работы проект 
Гумистинской гидро-электро-станции в 2-х вариантах, оказался 
неосуществленным, ввиду неизученности, во-первых, ложа реки 
Гумисты и, во-вторых, средней суточной мощности водяного потока. 

 
б) Сталинстрой-Ткварчелы 

За период апрель-сентябрь 1929г. в Ткарчельском 
каменноугольном бассейне велись только разведочные работы в районе 
II-й площади и проводился ремонт шоссе Очемчиры-Квезани. 

26 июля 1929г. приказом по ВСНХ СССР было организовано 
Оргбюро Ткварчелстроя. 

17 сентября 1929г. Главгортоп ВСНХ СССР запретил Оргбюро 
приступить к строительству.  

25 сентября 1929г. Президиум ВСНХ СССР постановил 
зарезервировать необходимые суммы для начала работ. 

Но к развертыванию работ было приступлено только с 21 марта 
1930г., т.е. с момента утверждения Советом Труда и Обороны Союза ССР 
капитального строительства по Ткварчелам. 

Освоение строительством финпланов на 1929/30 особый квартал 
1930г., утвержденных ВСНХ СССР видно из следующих данных: 

 

 1929/30г. Особ.кварт. 1930г. 

Финплан 4000000р. 1500000р. 

Освоено 3596242р. 1200000р. 

Процент выполнения 90,0 80,0 

 
Имеет место удорожание строительства в 1929/30г. против 

сметной стоимости ориентировочно на 10%. 
Удорожание работ вызвано увеличением себестоимости единицы 

задания на 10,7%, в связи со значительными накладными расходами, 
подающими на первый год организации строительства. На удорожание 
работ значительно повлияла и высокая стоимость транспорта в районе 
Акармары (вьюки). 

Выполнение плана работ по техническим факторам 
характеризуется следующими данными: 
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 1929/30г. Особ.кварт. 1930г. 

Выполнение 
плана в % 

Выполнение 
плана в % 

Пром. и жил.строительство 65,2 75,0 

Горные работы 75,0 75,0 

Постройка шоссе 138,0 80,0 

Исследовательские работы 
(уголь, стройматериалы) 

100,0 - 

Гипрошахт - проекты - 100,0 

Буртрест разведки - 80,0 

Канатная дорога (земляные 
работы, трасса 

100,0 70,0 

-//- металлической конструкции 0,0 - 

Имущество и оборудование 50,0 100,0 

Разные работы 95,0 100,0 

Грузовые автомашины 30,0 - 

Среднее выполнение плана 
капитальных работ: 

80,0 80,0 

 
Основные причины невыполнения плана на 100% в 1929/30г. – 

позднее утверждение проекта работ, что вызвало поздний приступ к 
развертыванию работ; недостаток рабсилы; текучесть ее; недостаток 
стройматериалов; полное отсутствие металлических конструкций. 

В особом квартале – тяжелые условия работы транспорта и 
отсутствие электроэнергии для механизации работ. 

План работы на 1931г. утвержден Правлением «Угля» в сумме 
8500000р. 

Рудник должен быть сдан в эксплуатацию с IV квартала 1932 года. 
 

в) Портостроительство и Черноморская жел.дор. 

Ткварчельский уголь, как установлено неоднократными 
исследованиями (в том числе заводскими) и подтверждено 
компетентными органами, дает сам по себе, в смеси с донецкими 
тощими, а также Ткварчельскими – кокс, годный для металлургии, 
высоких физических качеств – малозольный и малозернистый, т.е. кокс 
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такого сорта, который предпочитается при плавке низкосортных руд 
(керченские). 

Вследствие этого, металлургическое назначение Ткварчельского 
угля категорически снимает его с обслуживания прочей 
промышленности, транспорта и сбыта, а также и экспорта заграницу и 
поэтому возможность питания Керченского Металлургического завода 
коксующимися ткварчельскими  углями непрерывно в течение года, при 
наличии транспортных затруднений в доставке топлива из Донбасса, 
диктует необходимость устройства на территории Абхазии 
соответствующей пропускной способности портовых сооружений и, в 
зависимости от выбора места проведения от Ткварчел до порта линии 
жел.дороги. 

Черноморская железная дорога от Зугдиди до Очамчир строится 
форсированными темпами и к концу 1932 года Ткварчелы будут 
соединены жел.дор.линией с Закавказской магистралью и, таким 
образом, вывоз угля возможен через порт Поти (что, однако, не 
исключает необходимости устройства порта в Абхазии) и транспорт угля 
через Поти может быть принят, как временная, но не желательная мера, 
что и отмечено НКПС при постановке этого вопроса 3/III-1930г. 

Что касается других двух вариантов расположения порта, то 
Очамчирский вариант требует весьма значительных затрат до 16 
миллионов руб. и может быть осуществлен лишь в 3-4 года, в то время, 
как Сухумский вариант, имея неоспоримые естественные преимущества 
перед Очамчирским, может быть осуществлен в весьма 
непродолжительный срок, при в двое меньших капитальных затратах. 

В пользу Сухумского варианта высказались все инстанции, в том 
числе и наиболее компетентная – Цумор НКПС, после произведенных 
изысканий и эскизного проектирования и совершенно необъяснима 
медлительность в решении этого вопроса, являющимися кардинальным 
в урегулировании топливного хозяйства Керченского завода. 

Первый паровоз, уже вступивший на территорию Абхазии и, 
следовательно, скорое включение Ткварчел в линию железной дороги, 
требует немедленного принятия решения по вопросу о постройке порта 
в Сухуме, немедленного приступа к строительству его, с обязательным 
доведением строительства к началу 1933 года до возможности 
использования его причалом. 

 
г) Дорожное строительство. 
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Восстановление абхазского шоссе (не ремонтированного с 1914 по 

1929гг.), согласно постановления СТО от 7 июня 1929г., должно быть 
закончено в последние три года. На восстановление шоссе требуется 
ассигнование 1450000р. 

Ассигнование на дорожное строительство составляли: 
1928/29гг. …………….……. – 315000р. 
1929/30гг. ………………….. – 450000р. 
Особый квартал 1930г. – 149000р. 
 
Несомненно, от этих ассигнований были открыты кредиты на 

гудронирование отдельных участков шоссе в сумме 48000р.; на 
реанимационные работы 50000р. и на оплату расходов по отводу полосы 
отчуждения – 9500р. 

Ассигнования эти недостаточны и позволяют только поддержать 
шоссе в проезжем состоянии. 

Дороги местного значения с 1/IV-29г. находятся в ведении 
Абдортранса, а до того – в ведении Уисполкомов. Последние, за 
недостатком средств, производили лишь самые неотложные работы за 
счет трудгужповинности и состояние дорог местного значения можно 
охарактеризовать как «бездорожье». 

На 1-е января 1930г. на местное дорожное строительство 
израсходовано 50000р. и за счет трудгужповинности произведено работ 
на 54000р. 

 
д) Бзыбстрой 

1929/30г. явился решающим для окончательного признания 
Союзными органами необходимости создания на базе Бзыбских лесных 
массивов мощного лесопромышленного комбината, с наиболее полным 
использованием древесины и ее отходов, проект которого и был 
составлен «Древстроем» 12/II-1930 года. 

Состав будущего предприятия был определен проектом 
следующий: древесномассный завод и бумажно-картонная фабрика, 
лесопильный цех, ящичный и фанерный цехи при 2-х котельных 
установках в Пицунде и верховьях Бзыби, а также гидростанции на р. 
Гега, мощностью до 6000 клв. 

Стоимость комбината определена проектом в 12 миллион рублей 
со следующим распределением финансирования: 

1929/30г. ……………………….950000р. 
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1930/31г. ……………….….10000000р. 
1931/32г. …………………….1050000р. 
Промфинплан 1929/30г. (период май-сентябрь 1930г. утвержден 

был в сумме 837145р. и предусматривались им, главным образом, 
проектные и изыскательские работы – 308625р., осушение и 
оздоровление района Пицунды – 267213р., шоссе – 40000р. и опытные 
лотки – 42699р. 

Фактически за отчетный период израсходовано – 704670р., при 
чем, имеются отступления по отдельным титулам работ и 
недовыполнения плана, главным образом, в части проектировки и 
исследований (60,1%). 

По всему строительству план выполнен в 84,2%. 
 

е) Строительство 

Строительство на территории ССР Абхазии начало принимать 
форму организованного хозяйственного процесса. Если первый год 
отчетного периода (1928-29гг.) характеризуется относительно малыми 
вложениями в новостройки, равными 3436000р. то 1929/30г. уже имел 
твердый строительный план, систематизированный и своевременно 
обеспеченный организационными мероприятиями и снабжением, 
охватив вложения в 9475000р. 

Вложения по строительному плану на 1931г., принятому 
Правительством, определены в сумме 31000000р. 

Вложения по объектам строительства характеризуются 
следующими данными. (Подробно см. приложение №3) 

В тысячах рублей. 
Годы Всего 

вложен
ия 

В том числе 

Пром. и 
складск 
стро-во 

Жил. 
строи
т-во 

Курортное 
и больничн 

Школ
ьное 

Коммун. 
и 
благоустр 

Прочее 

1928/29 3436,0 808,5 433,5 110,0 334,0 - 1550,0 

1929/30 9475,0 6882,0 419,0 440,0 330,0 454,0 920,0 

В %% к 
1928/29 

275,8 851,3 96,7 400  98,8 - 59,4 

Абхгосстрой – учитывая, что при вложении в строительство по 
плану 1930г. до 91/2 миллионов рублей, выявилась необходимость иметь 
строительную государственную организацию, которая по заказам 
строящих учреждений специально занималась бы возведением 
построек. Правительство Абхазии в постановлении от 25 мая 1930г. 
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признало целесообразным организацию стройконторы, на правах 
Акционерного Общества, с паевым капиталом в сумме 100000р. 

Абгосстроем были заключены договора с 24 государственными, 
кооперативными и хозяйственными заказчиками на сумму в 2943000р. 
ориентировочно. За отчетный период Абгосстроем закончено 7 построек 
и ремонтов на сумму в 340000р. и частично выполнены постройки на 
сумму 470800р., что составляет 82,5% выполнения плановых заданий. 

Для увеличения ресурсов местных стройматериалов, Абгосстрой 
организует следующие предприятия: 

1. Известный завод – на Венецианском шоссе, с вложением 
45000р., производительность печи предусматривается в 5,0 тонн 
извести в сутки, что даст 1500 тонн извести в год. 

2. Камышитовый завод – в Колхиде, с производительностью в 5000 
досок до 4 кв. метра, всего 20000 кв. м. Предполагается 
вложение 10000 рублей. 

3. Кирпичный завод – в Колхиде, с годовой продукцией в 1,5 
миллиона кирпича. Предполагается расширение заводы с тем, 
чтобы увеличить производительность до 3,5 миллионов штук. 
Вложение – 24000р. 

4. Каменоломни – у сел. Михайловского, с годовой добычей в 
19000 кубометров. Ввиду трудности транспортирования камня в 
теперешних условиях, предполагается постройка узкоколейки, 
протяжением в 2 километра и постройка бараков для рабочих, на 
что предполагается израсходовать 30000р. 

5. Проектным отделом Абгосстроя за отчетный период составлено 
56 проектов для 185-ти объектов строительства, на общую сумму 
7277645р. 

 

2. СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
 
По сельскому хозяйству отчетный период прошел в интенсивной 

работе по реконструкции сель.хоз производства, его технического 
перевооружения и социальной перестройке. 

Результаты 2-х летней работы, прежде всего, сказываются в 
динамике посевных площадей, дающих следующие показатели: 

 
а) Промышленные и субтропические культуры 
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Культуры: Годы В гектарах 

1928/29 1929/30 % увеличения или уменьшения 

Мандарины 50 205 +310,0 

Лимоны 0,05 1 - 

Табак 12969 16875 +30,2 

Чай 936 1691 +80,0 

Люффа  100 88 -12 

Эфироносы 56 93 +66,1 

Фундук 1868 1868 - 

Рами - 4 - 

Бамбук 6 6 - 

Арахис  - 18 - 

Всего: 15985 20849 +31,0 

 
б) Продовольственные и кормовые культуры 
 

Культуры: Годы В гектарах 

1928/29 1929/30 % увеличения или 
уменьшения 

Кукуруза 40192 40216 - 

Прочие зерновые 5265 5803 +10,0 

Картофель - 263 - 

Огороды 930 1411 +51,7 

Кормов.корнепл. 26 - - 

Сеяные травы 400 1008 +152,0 

Сады плодовые 3644 4470 +22,6 

Виноградники  4179 4454 +6,5 

Всего: 54636 57632 +5,4 
 

Итог:                      1928/29г. 1929/30г. 

Культивиров. площ. 70621га 78481га 

Рост  7860га или 11% 

В техническом перевооружении сельского хозяйства также 
произошел значительный сдвиг: 

 

 1928/29г. 1929/30г. 

Тракторов  9 27 
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Фрезеров и мотоплугов - 4 

Земледельческий инвентарь конной тяги 3734 12621 

В том числе плуги 2089 10176 

 
Значительные достижения получены также и в деле внедрения в 

сельское хозяйство минеральных удобрений: 
 

 1928/29г. 1929/30г. 

Суперфосфат 210 тонн 2106 тонн 

Селитра  - 2 тонн 

Серно-кислый аммоний - 353 тонн 

 
Животноводство, как наиболее отсталая отрасль сельского 

хозяйства дает менее показательные результаты, чем растениеводство. 
Тем не менее, общее поголовье скота дает довольно здоровый рост. (См. 
приложение №4). 

 
а) Обобществленный сектор сельского хозяйства 

Обобществленный сектор (совхозы и колхозы) занимали в 1930г. 
уже 18,8% или почти 1/5 часть всех культивируемых земель, вместо 7,1 в 
предыдущем году. 

Индивидуальные хозяйства, объединенные в поселковые т-ва, 
занимают 81,2% вместо 96,5% в предыдущем году. 

Цифровые показатели приводятcя в след. таблице: 
 

 1928/29г. 1929/30г. 

Количе
ство 

Площадь 
освоен. 
земель  
(в га) 

Количе
ство 

Площадь 
освоен. 
земель  
(в га) 

Совхозы трестир. 3 243 3 485 

Госпредприятия и совхозы 
нетрестированные 

1 22 7 419 

Колхозы 129 1981 258 13229 

Индивидуальные 
хозяйства 

34575 59995 30138 59021 

Итого:  62241  73154 
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Процентное соотношение площадей освоенных земель по 

секторам (совхозы, колхозы и индивидуальные хозяйства) к общей 
площади культивируемых представляется в следующем виде: 

 

 1928/29г. 1929/30г. 

Совхозы трестированные 0,4 0,6 

Госпредприятия и совхозы 
нетрестированные 

0,04 0,4 

Колхозы 3,16 17,8 

Поселк. т-ва (индивидуальн. сектор) 96,4 81,2 

Итого: 100,0 100,0 

 
 

б) Совхозы 

В трестированных совхозах проведены крупные работы по 
переводу их на субтропические культуры, с установлением в них 
непрерывного производственного года. 

Капиталовложения по трестированным совхозам выразились: 
В 1928/29г. …………129100р. 
В 1929/30г. …………298527р. 
 
Наряду с этим, создано племенное стадо молочного скота, 

сорганизована молочная ферма и проч. Процессы труда 
механизируются. В настоящее время в совхозах имеются: 8 тракторов и 3 
фрезера. 

Помимо трестированных совхозов приступлено к организации 
крупных совхозов специальных культур. В том числе: чайный совхоз в 
Гальском районе на 1000га, мандариновый и сливовый совхоз в 
Гагринском районе; огородный совхоз (агробаза) для снабжения 
Сталинстроя-Ткварчелы табачный совхоз на 500га в Гудаутском районе, 
заложены совхозы эфироносных культур, рами и проч. (См. приложение 
№5 – список совхозов). 

 
в) Колхозы 

В результате мероприятий Правительства, направленных к 
укреплению и развитию колхозного строительства, на основе 
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добровольности имеется построения колхозов, значительный рост 
коллективных объединений: 

%% коллективизации  на 1/VII-29г. …3,4% 
                    -//-             на 1/X-30г. …..18,4% 
                    -//-             на 1/I-31г. ……20,9% 
(подробно см. таблицу №6). 
 
Здоровыми явлениями в колхозном строительстве являются: 

1. Укрепление существующих колхозов: на 1/ХII-29г. один колхоз, в 
среднем охватывал 9,5 х-в, с пашней в 16,8га и рабскотом в 4,4 
головы, на 1/Х-30г. – соответственно – 28 х-в, 47,3га пашни и 9,1 
голосов рабскота. 

2. Увеличение в колхозах удельного веса середняка: на 1/ХII-29г. в 
колхозах было бедноты 928 едоков и середняков – 374; на 1/Х-30г. – 
бедноты 5388 едоков и середняков – 3256 едоков. 

3. Повышение урожайности (а, следовательно, и товарной продукции) 
в итоге осуществления агромероприятий на 11,5%, а местами – до 
25,0% выше урожайности индивидуальных хозяйств. 

4. В отчетном периоде положено начало развитию животноводства в 
колхозах. Организованы обобществленные скотские дворы с 
племенным скотом (75 голов), свинарки с племенными матками. 

5. Посевная площадь 1930г. в колхозах, по сравнению с 1929г. возросла 
в 12 раз, достигнув 11,435га вместо 9,37га (Посевная площадь и 
соотношение культур см. приложен. №7). 

 
г) Сельско-хозяйственная кооперация 

Организационная структура с.х. кооперации за отчетный период 
изменилась коренным образом: до 1931г. мы имели две системы 
кооперативных объединений: Абсельсоюз и Абтабсоюза. В 1930г. из 
Абсельсоюза были выделены: Животоводсоюз и Абвинсоюз. В 
результате образовались четыре системы с.х. кооперации по 
специальным отраслям. Наконец, в начале особого квартала 1930г. была 
создана единая система с.х. кооперации, под названием 
Абспехтехкультурсоюза (АБСТКС), с охватом всех отраслей сельского 
хозяйства. Единая система построения с.х. кооперации на данном этапе 
развития обусловлена характером с.х. производства, как комплексного 
хозяйства. Эта система наиболее полно обеспечивает плавное 
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обслуживание всех отраслей и культур сельского хозяйства, в их 
взаимодействии и плановом построении. 

За год мы имеем следующий рост с.х. кооперации: 
 

Низовая 
сеть 

Число 
объединений 
крестьян. 
хозяйств 

Паевой 
капитал 
в рублях 

Низовая 
сеть 

Число 
объединений 
крестьян. 
хозяйств 

Паевой 
капитал 
в рублях 

18 21400 192400 33 22000 195000 

 
Всего хозяйств было кооперативно: 
На 1/Х – 1929г. ……59% 
На 1/Х – 1930г. ……62% 
Все индивидуальные хозяйства вовлечены через сеть поселковых 

т-в в объединения Абспецтехкультурсоюза. 
Для массовой работы сельхозкооперации необходимо отметить 

агропропаганду и агропросветительную работу. 
Все время периодически издавалась литература по вопросам 

сельского хозяйства, главным образом, по технике ухода за табаком. 
Общий тираж листовок, носящих название «Листок табаковода» был 
распространен за отчетное время в количестве 28000 экз., при чем, часть 
листовок, наиболее важных, переведена на все местный языки. 
Выпущены листовки оп применению минеральных удобрений, посеву 
семян, посадки табака, ухода за рассадой, по борьбе с болезнями табака 
в рассаде и на поле, также освещались льготы табаководам и цены на 
табак. Выпущено объяснение стандарта, способы посева и пользы от 
вики с овсом, свеклы и турнепса; также переведен на абхазский, 
греческий, армянский и грузинский языки календарь табаковода, 
распространенный в количестве 16000 экз. Все работы велись в увязке с 
Сухумской Опытной Станцией 

Агроперсонал как в Центре, так и в районяе вел работу по 
внедрению агрономических знаний в среду батрачества, членов союза и 
красноармейцев. 

Для камеральной работы организованы по районам 5 
агрокомбинатов и 4 агроуголка. 

Проблема кадров, стоящие перед с.х. кооперацией, чрезвычайно 
остро ставят вопрос о кадрах. За отчетный период отмечается 
значительный сдвиг в сторону увеличения количества агроработников и 
повышения их квалификации, как видно из следующих цифр. 
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Изменение состава агроперсонала с 1/Х-1929г. по 1/1-1931 года: 
 

Должности 1929г. 1930г. 

На 1/Х На 1/I На 1/IV На 1/VII На 1/X 
Агрономы 8 10 12 14 15 
Младшие 
агроработники 

34 43 69 73 86 

Итого: 42 53 81 87 101 

 
ПРИМЕЧАНИЕ: Количество агроработников было увеличено в новых 
районах посадки табака, где население было мало знакомо с табаком, 
например, в Гали. 

 
Для поднятия квалификации агроработников проведены курсы для 
агротехников. 
 

Место организации 
курсов: 

Продолжит. курсов Число слушателей 

1929г. 1930г. 1929г. 1930г. 

Сухум. АбСТКС 2 мес. 3 недели 67 49 

Сухум. Опытная станция 2 мес. 3 недели - 24 

 
По поднятию квалификации агроработников (младших) проведены 

курсы на 140 человек. 
Кадры агроработников пополняются также работниками, 

прошедшими годичные курсы по табаководству на Сухумской Опытной 
станции и окончившие Гагринский Техникум. 

 
е) Финансирование сельского хозяйства 

Финансирование сельского хозяйства на 1930г. было определено в 
6879745р., но фактически выразилось в размере 44,1% плановых 
предложений, т.е. в 3034407р. 

Наибольшее сокращение кредитования имеет место по 
животноводству: 

вместо 482300р.; сокращение по рабочему скоту – 17% плана или 
82000р. 

вместо 486000р.; сокращение по молочному скоту – 28% или 
136000р. 
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вместо 310000р.; на субтропич. культ. отпущено 35000р., т.е. 11% 

плана. 
При финансировании машиноснабжения с.х. в 95% или 187000р., 

на ремонтные мастерские отпущено 11000р. вместо 144000р., т.е. 7,6% 
(подробно см. приложение №8). 

Недостаточность средств еще более усугублялась большими 
запозданиями в отпуске кредитов. 

По контрактации культур авансы выдавались также с большим 
запозданием. Долгосрочной контрактации многолетних культур не было 
вовсе. 

 
ж) Государственное страхование 

Страховая премия по всем видам страхования за отчетный период 
была начислена в 2124804р., в том числе за 1928/1929г. – 1027846р.; за 
1929/30г. – 680626р. и за особый квартал 1930г. – 416331р. Льготный 
фонд бедняцкой части крестьянства по окладному страхованию 
составлял:  

в 1928/29гг. ……………………………..…..….15,0% 
в 1929/30гг. ……………………………….…….30,0% 
в 1930/31гг. по колхозному сектору …7,0% 
и индивидуальному…………………..…….15,7% 
 
В 1929/30г. впервые введено страхование имущества 

обобществленного сектора с начислением страховой премии – в 
71738р.68к. 

Наиболее крупные убытки сельскому хозяйству были причинены 
небывалым, массовым градобитием в 1930г.; пострадало 4515 хозяйств с 
общей площадью табачных плантаций в 3163га. Убытки колхозов от 
этого градобития выражаются в 137881р., в том числе: 

по Сухумскому району колхозам причитается – 23980р.62к. 
по Гудаутскому району колхозам причитается – 98272р.90к. 
по Кодорскому району колхозам причитается  – 4921р.33к. 
по Гальскому району колхозам причитается     – 706р.81к. 
по Гагринскому району колхозам причитается – 10000р.00к. 
Операции госстрахования в отчетном периоде 1928/29 и 1929/30гг. 

выразились в сумме 1340323р. 
 

з) Лесное хозяйство 
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Общая площадь лесного хозяйства Абхазии – 569982га. Площадь 

покрытия лесами равна 387357га, в том числе лесов местного значения – 
35279га. 

Господствующие породы в лесных насаждениях гослесфонда 
представлены –  

Буком ………………………….......195000га 
Пихтой………………………………...79000га 
Самшитом……………………………..8400га 
Дуб, каштан и др. лиственные занимают площадь…105000га 
 
В отчетном периоде проведено лесоэкономическое обследование: 

Гумистинской и Келассурской лесных дач, на площади в 19000га (1928-
29гг.); Пицундский и I-й, II-й площадей Приморской дачи га площади в 
2500га (1929-30гг.), а также экспедицией Леспрома ВСНХ РСФСР начаты 
работы по устройству Кодорского массива. 

Отпуск древесины в хлыстах произведен в след. размере. 
                                                     1928/29г.         1929/30г. 
Строевой древесины ………108260кб.м        139000кб.м. 
Дровяной древесины……….42260 кб.м.        40400кб.м    
 
Заготовка пихтовой драни в 1928/29гг., выразилась в 4000000 

листов и в 1929/30г. – 5000000 листов. 
Доход от лесов и расход на их содержание составляли: 
 

Годы Валовый 
доход 

Расход Доход на 1 га Расход на 1 га 

1928/29 407575 руб. 56890 руб. 0 руб. 99к. 15к. 

1929/30 658900 руб. 81944 руб. 1 руб. 93к. 23к. 

 
В конце 1930г. произведена передача промышленности лесов 

промышленного значения, на основах постановления Совета Труда и 
Обороны. За Наркомземом оставлено право контроля над 
осуществлением правил ведения лесного хозяйства. 

 
и) Валовая продукция 

Валовая продукция сельского хозяйства в ценностном выражении 
(по неизменным ценам), в сравнении с валовой продукцией 
промышленности, характеризуется следующими показателями. 
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В тысячах рублей. 
Годы Вся 

продук
ция 
респуб
лики 

Сельское хозяйство Продукц
ия 
промышл
енности 

Соотношен. в 
%% к итогу 

Всего В том числе: С.х. Промы
шленн
ость 

Растениеводст
во 

Живот
но 

водст
во 

Всего В т.ч. 
табак
а 

1927/28 37670 26193 19161 7059 7032 11477 69,5 30,5 

1928/29 35545 24209 16656 7441 7553 11336 68,1 31,9 

1929/30 48269 34571 25947 7987 8624 13698 71,6 28,4 

 
ПРИМЕЧАНИЕ: 1928/29г. неурожайный, что дает снижение продукции по 
1/хозяйству. Незначительное снижение в 1928/29г. продукции 
промышленности объясняется нехваткой сырья для лесопильных 
заводов, а также пожаром Гагринского лес/завода. 
 
 

3. ТОРГОВЛЯ И ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КООПЕРАЦИЯ 
 
а) Заготовительные операции 

За истекший 1929/30г. и за особый квартал октябрь-декабрь 1930г. 
заготовки сель.хоз. продукции по общественному сектору и 
индивидуальным хозяйствам, входящим в сель.хоз. кооперацию, 
представляются в следующем виде: 

Табак. Весь товарный выход табака исчисляется в 7724 тонны, на 
сумму 9139653р. Выдано табаководам в счет этой суммы пром. и 
продтоваров на 1844015р. (мануфактуры на 455000р., прод. продуктов – 
1389015р.). 

Продукция по культурам ПОЛЕВОДСТВА, САДОВОДСТВА и 
ОГОРОДНИЧЕСТВА, заготовленная в 1929/30г. и за особый квартал 
определяется в количествах: 

а) По колхозному сектору…….1386693 кгр. 
б) По поселковым т-вам………4701609 кгр. 

                                           ------------------------------------------- 
В денежном выражении на сумму 1213895 руб. 
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СКОТОЗАГОТОВКИ за период с 1/V по 31/XII-1930г. выражаются в 

количествах: 
а) Крупного скота…… 870 голов на сумму 73950р. 
б) Баранта………………. 509 голов на сумму 12725р. 
в) Свиней……………... 5510 голов на сумму 330600р. 
                          ------------------------------------------------ 

В денежном выражении на сумму 417275 руб. 
 

По линии ВИНОДЕЛИЯ и ВИНОГРАДАРСТВА в 1929/30г. 
заготовлено: 

а) Винограда ………..70000п. на сумму 175000р. 
б) Сусла………………..…3000п. на сумму 8100р. 
в) Вина………………... 15000п. на сумму 60000р. 
г) Спирта-сырца 45 град…… на сумму 99000р. 
                   --------------------------------------------------- 

В денежном выражении на сумму 342100 руб. 
 

В 1929/30г. и за особый квартал заготовлено: 
Шерсти …………………9900 кгр. на сумму 10417р. 
Шушнины……………………..……..на сумму 27435р. 
Сырых коконов…209297 кгр. на сумму 376182р. 
Кожсырья……………………..на сумму 142188р. (с включением 

кожсырья, поступившего по линии Союзкожа). 
 
Таким образом, по колхозному сектору и хозяйствам 

единоличников через кооперацию заготовлено разной товарной 
сель.хоз. продукции на сумму – 11742240р. 

В эту сумму входит также продукция, полученная через 
контрактацию. Последняя, в целом, находит свое выражение в 
следующем: 

 
Было законтрактовано фактически в 1929/30г.: 

1. Плодо-овощ. культур общей площадью – 9651га, из них: 
а) в колхозах…………….……..4160га. 
б) в поселковых т-вах ……. 5491га. 

2. Разного скота 4361 голов, из них: 
а) крупного рогатого скота …347 голов 
б) мелкого……………………………..11 голов 
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в) свиней убойных………..……2317 голов 
г) свиноматок……………………….479 голов 
д) поросят …………………..……..1207 голов 

3. Коконов на 4154 коробок грены, с выдачей авансов на руб. 
48010 в 5089 хозяйствах, из них: 

а) в групповых объединениях 57 хоз. розд. 123,5 кор. 
     на сумму аванса Руб. 1731-60 
б) в бедняцких хозяйствах – 3445 роздано 2600,5 кор. 
     на сумму аванса Руб. 32905-00 
в) в середняцких – 1587 роздано 1430,0 – 5 кор.  
     на сумму аванса Руб. 13373-00 
    -------------------------------------------------------------- 
Итого: 5089 хоз. – 4154 кор. Руб. 48010-00 

 
Всего было роздано 5633 кор. грены, из них законтрактованным 

хозяйствам 4154, т.е. 73,7% (в 1928/29гг. контрактация почти не 
проводилась). 

По государственному сектору по линии Совхозтреста заготовлено 
различной сель.хоз. продукции всего на сумму 603331р. 

По линии заготовок, нижеследующая таблица дает общую картину 
их и динамику в сравнении с 1928/29г. 

 

1928/1929гг. 1929/1930гг. 

Весь выход 
продукции 

В денежном 
выражении 

Весь выход 
продукции 

В денежном 
выражении 

7078 кб.м. 429828р. 29017 кб.м. 1706414р. 

 

1928/1929гг. 1929/1930гг. 

Экспортн. 
продукция 

В денежном 
выражении 

Экспортн. 
продукция 

В денежном 
выражении 

3163 кб.м. 201045р. 13847 кб.м. 723624р. 

 
Особый квартал 1930г. (ориентировочно) дал заготовок 

лесоматериалов в количестве 2373 куб.м, в денежном выражении на 
сумму 124013р. 

Из приведенных выше таблиц усматривается, что 1929/30г. в 
сравнении с 1928/1929г. дал прирост заготовок лесо-пиломатериалов на 
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300%. По экспорту же получено за 1929/30г. в сравнении с предыдущим 
1928/29г. валюты с приростом на 250% (723624р. вместо 201045р. за 
предыдущий год). 

 
б) Продажа товаров (распределительные операции) 

По материалам налоговых органов видно, что частный сектор из 
года в год дает резко прогрессирующее снижение по продаже, а 
именно: 

1) В 1927/28г. частный сектор составлял – 49,60 всего оборота; в 
1929/30г. – 19,21% ко всему обороту; 

2) Соответственно с этим, возрастает роль обобществленного 
сектора, причем, особенно увеличилась доля потребкооперации 
(с 26,95% в 1927/28гг. – до 47,84% в 1929/30г.). 

3) Прилагаемые три таблицы (см. приложение №№8, 9 и 10) дают 
картину динамики торговли по 3-м годам (1927/28, 1928/29 и 
1929/30гг.), с разбивкой на секторы (госторговля, потребсистема, 
проч. общественный сектор, частный сектор, с подразделением 
по селу и по городу). 

Из приложения №8 усматривается, что весь оборот по продаже 
товаров выразился в 29968 тыс.руб., из них: 14336 тыс.руб. через 
потребсистему, а 8887 тыс.руб. через госторги (Абснабторг, 
Аптекоуправление) и др. В дальнейшем даются очерки работы 
Абснабторга и Абсоюза, как основных каналов распределения. 

 
в) Абснабторг 

Абснабторг в 1929/30г. занимался: 
1) Операциями с товарами ширпотреба; 
2) Операциями по снабжению промышленности и строительства 

товарами промтехнического значения. 
(В начале 1929/30г. от Абгосторга отходят табачные операции, 

мясные операции и розничная торговля нефтепродуктами.Вследствие 
этого, закрылся ряд торговых точек Абгосторга – Абснабторга). 

С переходом Абснабторга на снабженческие операции, 
деятельность Абснабторга с 1-го октября 1930г. по 1-е января 1930г. 
выражается в следующих цифрах, приведенных, наряду с цифрами 
1928/29гг., для сравнения. 
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 1928/29 1929/30 

Общая сумма оборота 7568207р. 8141312р. 

1. По товар. произв. 
техническ. назначения 

1153221р. 3465276р. 

2. По товарам 
ширпотреба 

2972971р. 3681918р. 

3. Табак 3442015р. 994118р. 

Особый квартал: 2440632р. 

 
По плану 1929/30г. обороты намечены на сумму – 99559тыс.руб. 

Фактически оборот составил – 81413тыс.руб., что составляет 81,8% 
выполненного годового плана. 

На особый квартал выполнение плана составляет 65,7. Обороты 
по реализации намечались в 3711,7 тыс.руб., фактически – обороты на 
особый квартал составили – 2440,6 тыс.руб. Недовыполнение плана на 
особый квартал объясняется рядом причин, из которых главное место 
занимает неудовлетворительный транспорт. 

 
г) Потребительская кооперация (Система Абсоюза) 

Рост потребительской кооперации в Абхазии характеризуется 
следующей таблицей: 

 

Годы Пайщики Паевой 
капитал Город Деревня Всего 

1/IV-1929г. - - 25243  197105 

1/I-1931г. 38215 49897 88112 1120389 

 
К 1-му января 1931г. кооперировано за счет фонда 

кооперирования бедноты 15693ч. бедняков и 3578ч. батраков, а всего 
19271ч. 

К 1-му января 1931г. потребкооперация, объединяемая Абсоюзом, 
имела 11 районных потребительских об-в и 9 рабкоопов. 

Нижеследующая таблица дает картину развития торговой сети 
Абсоюза: 

      Торговых точек            Столовых                        Пекарен  
Всего город село Всего город село Всего город село Итог 

1/IV-
29г. 

109 45 64 9 5 4 33 21 12 151 
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Исходя из общего количества населения Абхазии 265500 чел., в 

настоящее время одна торговая точка в среднем обслуживает 950 
человек (вместо 2000 в 1927/28г.). 

Нижеследующая таблица характеризует рост товарооборота 
потребительской кооперации: 

Годы  Сумма оборота  Процент.отношен. 

1927/28г. 6515100 100 

1928/29г. 9538700 146 

1929/30г. 14336000 220 

Плановые предположения на 1931г. выражают оборот в сумме 
20500тыс.руб., или 315% к обороту 1927/28г. 

 
Динамика роста общественного питания за отчетный период 

характеризуется следующими данными: 

Годы  Оборот в рублях  Проценты 

1927/28г. 80000 100 

1928/29г. 510000 637 

1929/30г. 2359400 2950 

Плановые предположения на 1931г. – 6440000р. или 8050% к 
обороту 1927/28г. 

 
Следующая таблица дает картину динамики производственных 

предприятий (хлебопекарни, кондитерские) потреб.кооперации. 

Годы  Оборот  Проценты 

1927/28г. 354000 100 

1928/29г. 1347900 380 

1929/30г. 2359400 666,5 

Плановые предположения на 1931г. – 6142000р., или 1736% к 
обороту 1927/28г. 

 
Снижение накидок характеризуется следующими данными: 
 

 1927/28г 1928/29г. 1929/30г. 

Издержки обращ. 15,55% 15,3% 14,75% 

Прибыль  3,25% 3% 1,5% 

1/I-
31г. 

164 54 110 57 17 40 49 19 30 270 
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Всего: 18,8% 18,3% 16,25% 

 

4. ФИНАНСЫ 
 
Рост народного хозяйства и осуществляемые Правительством 

мероприятия в области социально-культурного строительства 
обусловили необходимость увеличения бюджета в расходной и 
доходной его частях. 

Общий рост госбюджета за отчетные годы и расходов по основным 
группам дан в следующей таблице: 

 
Группа 
расходов 

1927/28г. 1928/29г. 1929/30г. Примечание 

Сумма Удел. 
вес 
бюдж 

Сумма Удел. 
вес 
бюдж 

Сумма Удел. 
вес 
бюдж 

Адм.управ 201701 23,3 203603 18,5 184167 10,1 ЦИК, СНК, 
НКВД, 
НКЮст, НКП, 
НКЗд. и 
Соб.НКЗем. 

Соц.культ. 511027 56,5 659276 59,9 276251 70,1 

Нар.хоз. 182765 20,2 237120 21,6 361011 19,8 

Итого: 895493 100,0 1099999 100 821429 100,0  

 
С 1927/28г. по 1928/29г. госбюджет увеличился на 100%, причем, 

прост расходов по народному хозяйству (НКЗему) в 1929/30г. по 
сравнению с 1928/29г. выразился в 97,5% и по Социально-Культурным 
Наркоматам в 149,78%, в то время, как по содержанию 
административных органов снизились на 12,6%. 

С особого квартала 1930г. произведено полное разграничение 
объектов финансирования по госбюджету, причем, финансирование 
мероприятий по индустриализации и реконструкции всего народного 
хозяйства (промышленности, сельского хозяйства, электрификации, 
дорожного и курортного строительства, кооперации, торговли) проходит 
по бюджетам Союза ССР и ЗСФСР, управление (ЦИК с Госпланом, ЦАУ, 
Прокуратура Высший Суд) и социально-культурные расходы 
(просвещение, здравоохранение и социальное обеспечение) – по 
государственному бюджету ССР Абхазии. 

В особом квартале проведено дальнейшее сокращение расходов 
по управлению и увеличению расходов по социально-культурной группе 
просвещения, здравоохранения и социального обеспечения. 
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Если сравнить с назначениями на особый квартал 1930г. 

квартальные назначения 1929/30г. за вычетом расходов, относящих с 1-
го октября по госбюджету Абхазии (народное хозяйство), получим 
следующую картину: 

 

Группа расходов Квартальн. назнач. 
29/30г. без отпад. 
расх. 

Назначение на 
особый квартал 

%% 
роста 

Управление  46042 42087 -8,9 

Соц.культ. 197356 266596 +35,1 

Итого: 243398 308683 +26,8 

 
На 1931г. проект бюджета предусматривает усиление 

финансирования культурно-социальных потребностей, принятый 
Совнаркомом Грузии без изменения бюджета на 1931г. при 
прохождении дальнейших инстанций подвергся сокращению, в 
особенности, в части расходов на школьное строительство, чем 
затрудняемся решение вопроса о подготовке кадров, за отсутствием 
школьных помещений. Окончательные контрольные цифры на 1931г. не 
определены. 

Одновременно надо отметить, что бюджет Абхазии менее 
дефицитен, чем бюджеты Грузии, Аджаристана и Юго-Осетии, что видно 
из следующей таблицы в процентах:  

 

 1928/29г. 1929/30г. 1930г. особ.квартал 

Собств. 
доходы 

Дотац. Собств. 
доходы 

Дотац. Собств. 
доходы 

Дотац. 

Абхазия 87,7 12,3 66,7 33,3 76,2 23,3 

Аджаристан 80,8 19,2 51,0 49,0 49,4 50,6 

Ю. Осетия 34,1 65,9 24,6 75,4 15,9 84,1 

Грузия б/авт. 61,5 38,5 70,0 30,0 66,1 33,6 

Грузия с авт. 63,5 36,5 67,4 32,6 64,7 35,3 

Соотношение собственных доходов и дотации говорят о 
максимальном выявлении доходных источников и использования их для 
культурно-социального строительства. 

 
Местный бюджет 
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Местный бюджет обслуживает местное управление социально-

культурные нужды, дорожное строительство, сельское хозяйство, 
коммунальное хозяйство и местную промышленность. На него же падает 
почти вся тяжесть финансирования Всеобуча. 

За 1928/29г. и 1929/30г имеем следующее исполнение местного 
бюджета по главнейшим группам расходов: 

 

 1928/29г. 1929/30г. % роста 
против 

1928/29г. 

Сумма Удел.вес 
бюдж. 

Сумма Удел.вес 
бюдж. 

Администр. судеб. 
(управлен. расх.) 

500745 15,1 532635 11,8 +6,4 

Социально-культ. 1384441 41,7 1732278 38,6 +25,1 

Хозяйст.произв. 1146244 34,6 1580668 35,1 +37,9 

Проч. расходы 284484 8,6 650743 14,5 +128,7 

Итого: 3315914 100,0 4496324 100,0 135,6% 

 
Фактическое исполнение бюджета отстает от назначений. Так, на 

1929/30г местный бюджет был утвержден в сумме – 5024898 руб. 
Недовыполнение в сумме 528524р. объясняется выполнением доходной 
части бюджета, падающее, главным образом, на коммунальный заем 
249755р. и недополучение дотации и пособия из специальных фондов и 
капиталов в сумме 147231 руб. 

Территориальные же доходы Абхазии выполнены на 100%. 
По группам доходов имеем следующее распределение: 

 1928/29г. 1929/30г. Рост против 
1928/29г. 

%% 
Сумма % к итогу Сумма % к итогу 

Налог.доход. 1293114 37,2 1457808 31,7 +12,7 

Неналог.доход 1573516 45,3 1753421 38,2 +11,8 

Займы 96829 2,8 286539 6,2 +195,9 

Прочие 510716 14,7 1102279 23,9 +115,8 

Итого: 3474175 100 4600047 100 +32,6 

Рост неналоговых расходов констатирует постепенное 
оздоровление местного хозяйства. 

По отдельным видам народно-хозяйственных и социально-
культурных расходов имеем следующий рост против 27/28г. 
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 1927/28г 1928/29г 1929/30г 

 Сумма Сумма % роста 
против 

1927/28г 

Сумма % роста 
против 

1927/28г 
Народн. образов. 686904 908181 32,2 1163590 +69,4 
Народн.здравоохр 294681 382205 29,7 510169 +73,1 
Сельское хоз-во 55264 77802 40,8 96923 +75,4 
Ком.хоз.и 
ком.предпр. 

997332 1115591 11,9 1369324 +37,3 

Дорожн. строит. 34209 37131 8,5   

 
В бюджете особого квартала зарплата за 2-ю половину декабря, по 

примеру госбюджета, не предусмотрена и она составит расход 1931г. 
Бюджет утвержден в сумме 1794274р. с дотацией в 5000р., т.е. в размере 
0,3% против 12,5% дотации в бюджете 1929/30г. 

Роль дотации в местном бюджете Абхазии постепенно 
уменьшаясь, в особом квартале, таким образом, сводится к нулю. Такое 
снижение дотации не оправдывается ростом собственных доходов и 
ставит местный бюджет в затруднительное положение. 

С особого квартала местному бюджету переданы полностью 
следующие доходы: сельско-хозяйственный налог, промысловый налог с 
частных предприятий, подоходный налог и попенная плата с частных 
лиц, а также самообложение, 80% которого расходуется на дело 
народного образования. 

 
Мобилизация внутренних ресурсов 
(Займы и Сберкассы) 

За отчетный период реализовано облигаций займов: 
На селе на ……………….…336015р. 
В городе……………………1345990р. 
Среди организац. ………371812р. 
                         ---------------------------- 
                            Итого: 2053817р. 

В сберегательном деле с 1 марта по 31 декабря 1930г. (по 
организациям управления Сберкассами Абхазии) имеются следующие 
результаты: 

 Количество 
сберкасс 

Количество 
вкладчиков 

Сумма 
вкладов 
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На 1 марта 1930г. 38 7361 529385р. 

На 1 января 1931г. 79 14782 1125359р. 

%% роста +107,8% +100,8 +112,5 

 
В особом квартале 1930 года проведена на селе особая кампания 

по мобилизации денежных ресурсов. Контрольная цифра по 
мобилизации 1882400р. выполнена в сумме (включая поступления по 
контрактационным ссудам) – 1930976р., т.е. с превышением на 3,1%. 

 
Сельхоз. налог 

Работы по сельхозналогу характеризуются следующими данными 
за последние три года: 

 
Наименование 1928/29г. 1929/30г. 1930/31г. Примечание 

Всего учтено хоз-в 34656 36438 * 38101 *Присоединение 
Пиленковского 
района 

В том числе 
освобожден. от налога 

19746 21861 21104 

% освобождения 54,0% 60,0% 55,4% 

Середняцких хозяйств 14691 13995 16741 

% середняцких 42,3% 38,4% 46,0%  

Кулацких хозяйств 219 582 216  

% кулацких хозяйств 0,6% 1,6% 0,6%  

Исчислено с/х налога 237381 264987 264150  

В том числе: 

Нормативно 206002 175844 192274  

В индив. порядке 
(кулацк) 

31379 89143 64876  

Размер среднего 
обложения кулацкого 
хозяйства 

143р. 153р. 300р.  

 
В настоящее время проводится дополнительное выявление 

кулацких хозяйств по новым признакам. Эта работа, уточняя социальный 
состав деревни, должна устранить перегибы в налоговой политике. 

Банки 

Государственный Банк. Финансирование народного хозяйства 
Абхазии протекает в основании по системе Государственного Банка и 
характеризуется следующим показателям: 

В тысячах рублей. 
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 С 1/Х-29г. по 

1/Х-1930г. 
Особый квартал 

1930 года. 

Финансирование капитального 
строительства 

5127 1785 

Финансирование промышлен. 4624 1336 

Финансирование госторговли 9970 2821 

Финансирование с.х. кооперации 
(табаки) 

10030 1825 

Финансирование потребкооп. 8369 4165 

Финансирование хлебозаготовок и 
снабжения 

4952 1834 

Финансирование скотозаготовок 462 224 

 43534 13990 

 
Задолженность по отраслям народного хозяйства Госбанку 

выражается в следующем: (в тысячах рублей.) 
 

Наименование отраслей 
народного хозяйства 

На 1/Х-1929г. На 1/Х-1930г. На 1/1-1931г. 

Госпромышленность 2016 3702 3635 

       В том числе: 

Лесная промышленность 1686 3693 3634 

Госторговля 2326 54 - 

Кооперация: 

Потребительская 333 351 726 

Сельско-хозяйственная 5764 8131 5466 

        В том числе: 

        Табачная 5723 6975 4961 

Заготовки: 

Хлебофуражные - 38 194 

Мясные - 141 76 

Прочие отрасли 25 7 51 

Общая задолженность 10464 12424 10148 

 

Коммунальный банк 

Финансирование коммунального и др. видов строительства по 
линии Абхазского отделения Коммунбанка выразилось в следующих 
цифрах: 
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 1928/29г. 1929/30г. Особ.кварт. 
1930г. 

Коммунальное строительство 103300р. 155500р. 15000р. 

Жилищное строительство 133200р. 212000р. 38000р. 

Школьное строительство 16000р. 45000р. 5000р. 

Больничное строительство 31000р. 36000р. 7000р. 

Индивидуальные застройщики 48500р. 23500р. - 

 332000 р. 472000р. 65000р. 

 

II. КУЛЬТУРНО-СОЦИАЛЬНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
 

1. ТРУД 
 
В связи с развитием народного хозяйства и обострением вопроса о 

рабочих кадрах, работа Наркомтруда за отчетные годы значительно 
развернулась, причем, расширилась и система органов. В частности: 

1. При каждом РИКе введена должность Инспектора труда; 
2. Учреждены корреспондентские пункты в Очемчирах и Н. Гаграх; 
3. Организован вербовочный аппарат для снабжения рабочей 

силой промпредприятий и строительства. 
Для подготовки кадров строительных рабочих, Наркомтруда 

организована школа строительного ученичества (стройуч), с фактическим 
приемом 248 чел., с общежитием на 103 чел. Занятия начались 1-го 
сентября 1930 года. Национальный состав Стройуча: 

Абхазцев…………87 чел. 
Грузин….…………53 чел. 
Армян…………….40 чел. 
Греков……….…….7 чел. 
Русских….……...55 чел. 
Сванов…………….2 чел. 
Прочих……………10 чел. 

Стройуч должен играть большую роль в вовлечении в 
производство националов. 

Одновременно открывается краткосрочные курсы подготовки 
кадров квалифицированных рабочих (по месту ЦИТа) в гор. Сухуме на 
300 чел., предположено открытие таких же курсов в Очемчирах и 
Квезани. 
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Работа Биржи Труда значительно упростилась, в связи с 

реорганизацией ее и слиянием с нею существующей обособленно 
секцией строительных рабочих. 

За отчетный период спрос на рабсилу достиг – 26663 чел., в том 
числе – по Сухумской Бирже Труда выразился в 14334 чел.; по 
Очамчирскому коррпункту – 8772 и по Гагринскому – 3557 чел., 
Преобладающий спрос бы по группам строителей и рабочих сельского 
хозяйства. 

Удовлетворено спроса – 18798 чел., не удовлетворено – 7865 чел.; 
неудовлетворение объясняется недостатком на Бирже и коррпунктах 
табачных и строительных рабочих. 

На 1-е января 1931г. имелось по Сухумской бирже Труда 
безработных 1440 чел.; по Очамчирскому коррпункту – 202 и 
Гагринскому корпункту – 63 чел., всего 1148 чел., членов профсоюзов – 
979 чел., прибывших из сельских местностей 187 человек. 

Безработица, главными образом, падает на женщин 
неквалифицированного труда (домохозяек), в отношении же 
квалифицированных рабочих назначения на работу проводились в сроки 
не более месяца, что нужно признать нормальным. Значительная часть 
контингента «безработных» заинтересована лишь в регистрации. 

Отсутствие предприятий, могущих поглотить массу лиц 
неквалифицированного труда, поставило перед УПНКТ задачу 
переквалификации их. 

В национальном резерве вовлечение в производство 
представляется в следующем виде: 

 

 Всего Абхаз. Грузин Русск. Армян  Тюрок  Проч. 

На I/I-29г. 2162 25 400 1377 60 - 300 

На I/I-30г. 2536 14 530 1343 206 33 410 

На I/X-30г. 1426 19 156 900 105 10 236 

 
В отношении госнормирования, работа проводилась с 1927/28г., 

причем, одновременно с унификацией ставок по однородным 
должностям, как в госбюджетных, так и учреждениях местного бюджета 
и вне бюджетных, зарплата поднята по наиболее слабо оплачиваемым 
штатным единицам. В результате средняя зарплата повысилась в 1929г., 
по сравнению с 1928/29г. на 23,05%, в учреждениях местного бюджета 
на 7,93% и во внебюджетных учреждениях – на 41%. 
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Конфликтная работа органов Наркомтруда производилась в 

Третейских судах и примирительных камерах, организованных в 
следующем числе: 

1928/29г.  1929/30г. 
Третейских судов………….…. 42                 14 
Примирительных камер…… 6                   2 

 
2. НАРОДНОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ 

 
Ассигнования на народное просвещение Правительством, из года 

в год, увеличиваются: 
1927/28г.     1928/29г.  1929/30г. 

По госбюджету……………….239820р.      383806р.      903000р. 
По местному бюджету……350798р.      422132р.      688812р. 
Дотация……………………….….347756р.     390756р.      560000р. 
                          -------------------------------------------------------------- 
                                 ИТОГО:  938374р.   1196784р.    2151812р. 

Общее ассигнование на народное просвещение за все три года 
составляют около 27,0% всего бюджета Республики.  

 
Дошкольное образование 

В отчетном периоде было открыто два новых детсада (в Гали и 
Гудаутах); вся же сеть детсадов на I-е января 1930г. состоит из 10 
детсадов. Детей охвачено ими 580 человек (на апрель) 1929г. было в 
детсадах 450 детей). 

 
Начальное образование 

В период времени с 1914 по 1921г. в деле начального обучения 
был полный застой. К моменту установления советской власти в Абхазии 
было всего 146 начальных школ, с охватом ими 10468 чел. детей. К 1929 
году сеть школ выросла до 306 единиц, и охвачено ими было 21190 чел. 
детей (вместе с переростками), а на 1-е января 1931 года сеть 
начального образования состоит из 368 школ, с охватом 27000 детей, в 
том числе школьного возраста 20500 и приростков 6500 человек. 

Дети школьного возраста охвачены школой на 82%, тогда как в 
апреле 1929 года охват их ровнялся 62,5%. 
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По национальному признаку школы I ступени делятся следующим 

образом: 

 Абх Груз Рус Арм Греч Тур Эстон Немец Смешан 

1928/29г. 51 84 15 77 56 3 3 1 6 

1929/30г. 53 84 20 83 52 2 5 1 6 

 
ПРИМЕЧАНИЕ: Греческие школы уменьшились, вследствие 

закрытия некоторых общественных школ. 
 
По территориям школы распределяются так: 

Годы Сухум Сух. 
р-н 

Очамчира 
и р-н 

Гали 
и р-н 

Гудауты 
и р-н 

Гагры 
и р-н 

Всего 

1928/29г. 12 139 36 48 47 15 296 

1929/30г. 12 117 38 48 45 46 306 

 
ПРИМЕЧАНИЕ: Уменьшение количества школ по Сухумскому и 

Гудаутскому районам объясняется закрытием ряда общественных школ. 
Увеличение по Гагринскому району – присоединением Пиленковского 
подрайона. 

 
Национальный состав учащихся следующий: 

Годы Абх Груз Рус Арм Грек Тур Эстон Немец Проч Всего 

1928/29 1168 7553 1102 4576 3360 138 92 53 138 18180 

1929/30 1265 7229 1172 5406 3352 78 158 57 275 18992 

 
План всеобщего начального образования фиксирует полное 

осуществление всеобуча в течение двух лет: 1930/31 и 1931/32. План 
предусматривает охват начальной школой не только детей школьного 
возраста от 8 до 11 лет, которых насчитывается 2155 чел. и из которых в 
1929 году было вне школы 9490 чел., но и охват всех не попавших в 
прошлые годы в школу неграмотных подростков от 11 до 15 лет, 
которых, по данным переписи 8100 чел. Для охвата этого контингента в 
течение двух лет необходимо открытие 67 новых школ (40 в 19230/31г. и 
27 в 1931/32г.) и введение как в новых, так и в существующих школах 317 
учительских штатов (164 в 1930/31г. и 153 – в 1931/32г.) и кроме того, 
для охвата неграмотных переростков открыть 270 новых комплектов (150 
в 1930/31г. и 120 – 1931/32г.). 
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В осуществление этого плана Всеобуча приступлено в 1930г. и на 1-

е января 1931г. открыто 62 новых школы, введено 190 новых учительских 
штатов и охвачено вновь детей школьного возраста и переростков 7187 
человек. 

Повышенное образование. В 1920г. в Абхазии всего было 3 
средних школы, на 1-е января 1931 года сеть средней школы состоит из 
43 единиц: IX-леток – 9; VII-леток – 21, школ колхозной молодежи – 12, 
школ рабочей молодежи – 1. 

Нац. состав учащихся в школах повышенного типа: 
 

Годы Всего В том числе 

Абх. Груз Рус. Армян. Греки Проч. 

1928/29г. 1998 494 572 365 304 154 109 

1929/30г. 2779 636 774 446 544 229 150 

 
Соцправовая охрана несовершеннолетних 

Для обслуживания сирот и детей бедноты существует с 1924г. 4 
детдома (в Гаграх и Гудаутах – по одному и в Сухуме – два). Роста сети 
детдомом за последние годы не было, поэтому и контингент 
воспитанников в них остался почти без изменения: 

В 1929 году……………………..…….255 чел. 
На I/I-1931 года имеется………275 чел. 
 

Подготовка кадров 

В целях подготовки специалистов высокой квалификации, за 
полтора последних года Правительством была усилена отправка 
молодежи в ВУЗы и ВТУЗы: в 1928г. было командировано в ВУЗы – 55 
чел., в 1929г. – 180 и в 1930г. – 220. 

Специалисты средней квалификации готовятся на месте, т.е. в 
специальных учебных заведениях Абхазии. До 1929г. таких учебных 
заведений в Абхазии было всего 7: Индустриальный техникум, Сельско-
хозяйственный, 3 педтехникума и 2 школы кройки и шитья, с общим 
охватом 367 человек. 

С 1930 года Правительством были приняты меры к расширению 
сети специальных учебных заведений, путем реорганизации 
существующих девятилеток в техникум и открытия новых. К I/I-1931г. 
сеть увеличена на 9 новых педагогических техникумов армянского и 
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греческого; сель.хоз. в Очемчирах и Гали, табаковедческого, 
промэкономического, медицинского и музыкального в Сухуме и лесного 
– в Гаграх. 

Кроме того, открывается горное отделение при Сухумском 
индустриальном техникуме. Открыта абхазская драматическая студия. 
Сеть школ кройки и шитья обогатилась открытием трех новых школ. 

Таким образом, вся сеть специальных средних школ в настоящее 
время состоит из 14 техникумов, абхазской драм-студии и 3 школ кройки 
и шитья, всего 20 единиц. 

Обучается в них до 1200 человек (в 1929г. было 367 чел.). 
 
Политпросветработа 
 
Еще до настоящего времени в массах крестьянства Абхазии живет 

знахарство, суеверие и предрассудки. Борьба с этим злом ведется через 
единственный в деревне культурный очаг – избу-читальню. Однако, 
недостаточность ассигнований на содержание изб-читален. Отсутствие 
достаточно подготовленного кадра избачей, не дают возможности 
развернуть работу должным образом. 

Помимо изб-читален в селах имеется 24 красных уголка, 
обслуживаемых сельским активом, в порядке общественной нагрузки. 

Прочая сеть политпросветучреждений состоит из 5 библиотек, 1 
библиотеки-читальни, 5 политшкол передвижек, 1 совпартшколы, 1 
дома крестьянина, 3 стационарных и 5 кинопередвижек. 

В целях усиления подготовки культурных работников для деревни 
(в частности для подготовки избачей), в 1930г. проведено расширение 
совпартшколы, в которой количество учащихся доведено от 30 человек 
до 60. Это мероприятие уже через один год даст возможность 
обеспечить сеть изб-читален достаточно подготовленным кадром 
работников. 

 
 

Ликвидация неграмотности 

До 1930 года ежегодный выпуск из школ Ликбеза не превышал 1-2 
тысячи человек. Во второй половине 1930г. темп охвата неграмотных 
школами ликбеза значительно увеличен. Так, по данным на 1-е января 
1931 года работает 640 ликпунктов, которыми охвачено 19450 человек 
неграмотных. 
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Научная работа 

В области научной работы, которая ведется по линии трех научных 
учреждений: 
1) Научно-Исследовательского Института абхазского языка и 

литературы; 
2) Абхазского Научного Общества; 
3) Гос. Музея – за отчетное время имеется ряд достижений. 

1. Собрано и записано на ноты более 100 абхазских народных песен; 
2. Введен новый унифицированный абхазский алфавит, на котором 

издавна в течение полутора последних лет 9 учебников на 
абхазском языке для школы 1 ступени и 19 брошюр по разным 
вопросам; 

3. Проведена в 1930 году Гос. Музеем и Абхазским Научным 
Обществом научная экспедиция по изучению этнографии Абхазии и 
по собиранию этнографического материала: работы экспедиции в 
ближайшие дни будут изданы. 
 
Материальная обеспеченность просветительных учреждений – не 

удовлетворительна. 35% всего числа школ требуют постройки новых 
зданий, 45% школьных зданий нуждаются в капитальном ремонте и 20% 
в текущем. Положение изб-читален, помещаемых или в оказавшемся 
свободным, в селе, доме или просто в дощатом сарае – еще хуже. 

Все же, в части школьного строительства Правительством 
достигнуты значительные результаты: закончены постройкой новые 
здания для семилеток абхазской, Бабушерской Анастасиевской, 
Гумистинской. Армянской школы и 8 небольших сельшкол; расширены 
здания Сухумской, Грузинской и Греческой девятилеток: заканчивается 
постройкой здание армянской девятилетки, Бедийской семилетки и 3-х 
сельшкол; подготовлена постройка Лыхненской 7-летки, Калдахварской 
армянской школы и 4 сельшкол. 

Педагогический персонал 

Учительство в Абхазии во многом не удовлетворяет 
предъявленным к нему требованиям. 

Большинство грузинского учительства имеет слабую подготовку, и 
многие учителя грузинских 7-леток лица с низшим образованием. 

Греческое учительство подготовлено крайне слабо. 
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Учителя не имеют не только педагогической подготовки, но даже 

достаточно образовательного ценза. Почти все учителя-греки вышли из II 
и III класса Трапезундской (Турция) гимназии. 

Армянское учительство, в своей большей части, подготовлено 
удовлетворительно, вследствие чего работа в армянских школах могла 
быть поставлена хорошо. Однако, большинство учителей, выходцы из 
Тифлиса и Армении, проработав 1-2 года обыкновенно уезжают из 
Абхазии. 

В самом тяжелом положении абхазские школы из-за крайне 
ограниченного кадра учителей абхазцев. 

В целях подготовки учителей абхазцев, НКПрос открыл в Сухуме 2-
х летние педагогические курсы и выпуск их в 1928 году несколько 
смягчил создавшийся кризис. В 1929/1930гг. эти курсы реорганизованы в 
Абпедтехникум. 

Для подготовки учителей армян и греков, существующие 9 и 7 
леткам с 1926г. придан педагогический уклон, а в 1931г. предполагается 
реорганизация этих школ в Педтехникум. 

Для создания кадра учителей грузин, в 1928г. открыт в Сухуме 
Грузпедтехникум. Помимо этого, проводятся летние курсы 
переподготовки и учителя посылаются на такие же курсы в соседние 
братские республики. 

 

3. ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
 
За два года отчетного периода открыто 36 новых лечебных 

пунктов, в том числе по Ткварчалстрою – 8, по Черноморке 9 и по 
Бзыбстрою – 6 пунктов. Число больничных коек доведено до 435 против 
367 в 1929г., в результате, пропускная способность больниц в Сухуме 
увеличилась на 16%, а в районах на 28,6%. 

Еще более показательным является рост амбулаторной помощи 
населению. Средняя месячная амбулатория посещаемость по 
Республике, кроме Сухума, составила: 

В 1929 году………………..37900 посещений 
В 1930 году………………..49600 посещений или 31% роста. 
 
Кроме стационарной амбулаторной помощи, застрахованным 

оказались специальные виды врачебной помощи: разного рода протезы, 
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бандажи и проч. Направление больных на специальное лечение в гг. 
Тифлис, Ленинград и Москву увеличилось на 60% против 1929 года. 

Много внимания уделено борьбе с эпидемическими 
заболеваниями и социальными болезнями, в первую очередь по борьбе 
с малярией, которая, благодаря принятым мерам в 1930г. значительно 
сократилась: 

В 1929г. первичн. заболеван. …..45800 повторн. 136635 
В 1930г. первичн. заболеван. …..39126 повторн. 98097 
Из профилактических мероприятий по борьбе с малярией 

отмечается 
 

Время Колич. 
водоемов 
заселен. 
гамбуз 

Колич. 
гамбуз. 

опущенной 
в водоемы 

Площадь 
обезвр. 

водоем. (в 
кв. мет.) 

Израсходов. 
нефтепрод. (в 
килограммах) 

Примечание 

Весь 
1929 
год 

78 Несколько 
десятков 
тысяч. 

118,787 
кв.м. 

До 400 кгр. От 
Квезанской 
Тропической 
станции нет 
свед. 

1930г. 143 До 400 тыс. 
шт. 

188,911 
кв.м. 

До 30000кгр 

 
В 1930 году перед НКЗдравом встала задача обеспечить работу 

новостроек и совхозов, где в 1929г. в сильной форме свирепствовала 
малярия (почти на 100%). 

В Пицунде, Сталинстрое-Ткварчелы, Гульрипше, Очамчирах, на 
Кодорском лесопильном заводе и в Ачигварах открыты Тропические 
станции. В результате процент заболеваемости малярией сильно 
понижен. 

В 1930г. в г. Сухуме открыт венерологический диспансер, который 
за 11 месяцев работы пропустил 65490 чел., в том числе посещений 
больных сифилисом – 11941; посещений больных гонореей – 41503. 
Дневная нагрузка в вендиспансере составляет в среднем 250 человек. 

Тубдиспансером в 1930г. зарегистрировано 1691 первичных 
больных ТБЦ, в том числе: 

жителей г. Сухума ……….…946 чел., или 55,9% 
жителей районов …………..274 чел., или 16,2% 
приезжих из РСФСР ……….471 чел., или 27,9% 
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В 1929г. впервые имела место вспышка эпидемии пеллагры. 

Организованные в 1930г. 2 специальные экспедиции для изучения 
степени распространения этой болезни по районам, после 4 мес. работы, 
установили: 

по Сухумскому району   - 25 пеллагриков, 
по Гудаутскому району  - 23 пеллагриков, 
по Кодорскому району   - 31 пеллагриков, 
по Гальскому району      - 344 пеллагриков, 
причем, в Отобае-Набакевском районе пеллагрой болело до 7% 

всего населения. 
 
В Тропическом Институте, при клиническом отделении, открыто 10 

коек для пеллагрозных больных. 
Необходимо отметить деятельность Тропического Института. 

Который со своими филиалами развернул широкую работу по изучению 
и лечению тропических заболевания по районам Респулики. 

Расходы по Здравоохранению за отчетный период представляют 
следующую картину: 

 

Источники 
финансирования 

Годы 

1928/29г. 1929/30г. 
Сумма Удельный 

вес 
Сумма Рост Удельный 

вес 

Госбюджет 203108 24,8% 264500 30,2% 22,5% 

Местный бюдж. 382205 46,6% 610964 58,0% 52,0% 

Фонд леч. 
помощи 
страхуемых 

221317 27,0% 284718 28,6% 24,2% 

Специальные 
средства 

13701 1,6% 14600 6,5% 1,3% 

Итого: 820331 100% 1174782 43,2% 100% 

 

 

4. КУРОРТНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
 
В 1929/30г. ГКУ имел резервными следующие единицы: 2 

санатория для туберкулезных на 368 коек, 1 санаторий для прету-
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беркулезных на 200 коек, 2 пансионата для отдыхающих на 120 коек, 3 
дома отдыха на 65 коек. 

Капиталовложения на курортное строительство составляли 
367226руб., что необходимо признать недостаточным, учитывая 
значение и состояние курортов Абхазии. 

Эти капиталовложения по годам распределяются: 
в 1927/28г. ………………………………..202071р. 
в 1928/29г. ………………………………...35975р. 
в 1929/30г. ………………………………..129180р. 
 
Абхазские курорты по своим климатическим и лечебным 

свойствам занимают видное место среди других курортов СССР. Этим 
объясняется значительный приток на курорты больных и отдыхающих, 
выразившийся в 1927/28г. в 2820 чел., в 1928/29г. – 3680 чел., в 1929/30г. 
– 4960 чел. 

Путем максимальной экономии, при недостаточности 
ассигнований на курортное строительство, ГКУ осуществлено 
расширение емкости курортов с 515 коек в 1927/28г. до 743 коек в 
1929/30г. В соответствии с этим увеличилась и пропускная способность 
курортов в 1930г. на 46% по отношению к 1928г. 

Однако, спрос превышает возможности его удовлетворения и 
последнее выразилось: 

в 1927/28г. …….……в 82% удовлетворения спроса, 
в 1928/29г. ………....в 75% удовлетворения спроса, 
в 1929/30г. ………….в 70% удовлетворения спроса. 
 
Социальный состав больных и отдыхающих в курортах Абхазии, в 

своем подавляющем большинстве прибывающих из др. частей СССР и в 
1930г. представивший до 70 областей и городов СССР – 
неудовлетворителен: 

Рабочих ………………….21,7% 
Крестьян……………….….1,7% 
Служащих………….…..63,4% 
Учащихся……………….…5,0% 
Членов семей рабочих и служащих……….…….1,8% 
Прочих…………………………………………….…………….6,4%  

Партсостав: 
Членов ВКП(б) и ВЛКСМ  – 44,2% 
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Беспартийных………………. – 55,8% 
 
По заболеваниям больные, посетившие курорты Абхазии в 1930г. 

разбиваются на следующие группы: 
туберкулез…………………– 1882ч. или 54% 
неврастения………………..– 6524ч. или 19% 
отдыхающих……………….– 624ч. или 18% 
Проч.болезни………………– 315ч. или 9% 
 
Результаты лечения в 1930г. таковы: 
Улучшение ………………………………………………………… – 79% 
Без перемен………………………………………………….…… – 15% 
Ухудшение ……………………………………………………...… – 3,8% 
Смерть ……………………………………………………………..…– 1,8% 
Не показано по тяжелых заболеван. ……………….. – 0,4% 
 
К основным недостаткам курортов, необходимо отнести: 

a) Недостаточность санаторного и пансионатского фонда; 
b) Краткий срок продолжительности лечения (из-за первого недостатка) 

в 36 дней в среднем на одного больного, тогда как нормально 
полагается не менее 75 дней. 

 
Основными достижениями Главкурупра являются: 

1) Рационализация санаторного дела, давшая впервые рентабельность 
курортов (подробно см. таблицу, приложение №8) 

2) Увеличение емкости санатория им. Ленина до 360 коек; 
3) Ремонт здания санатория «имени 4 марта», с организацией дома 

отдыха на 70 коек; 
4) Открытие хирургического отделения в сан.им. Ленина для лечения 

оперативными методами ТБЦ; 
5) Открытие нового пансионата в Псырцхе (Н. Афон) на 300 коек; 
6) Установление сезона в Гаграх круглый год. 

Контрольными цифрами на 1931г. запроектирован бюджет 
курортов в доходной части на 2364271р. и в расходной на 2298464р. с 
чистым доходом в 65807р. 

 

5. СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СТРАХОВАНИЕ 
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Финансирование социального обеспечения в отчетный период 

представляется в следующем виде: 
      1928/29г.   1929/30г. 

По Госбюджету …………..…… 19150         24844 
По местному бюджету….…. 18846         30000 
По спецсредствам……….……  7840          12404 
                         ----------------------------------------- 
                                                   45836          67248 
 
В отчетный период значительно расширен охват инвалидов и 

обслуживание их пенсией и льготами: 
     1928/29г.   1929/30г. 

Число льгот……………………….. 798            1069 
Число пенсионеров………….  244              352 
 
Социальным страхованием охвачено на 1/IV-1929г. – 10574 

человека и на 1/Х-1930г. – 17840. Финансовое положение страховой 
кассы характеризуется следующими показателями: 

 
1928/29г.   1929/30г. 

Поступление начислений и пени……..… 698232р.    1952289р. 
 
Расходы: по временной 
               нетрудоспособности………..…..  225842р.     619379р. 
               по безработице……………….…….  71473р.      118603р. 
               по пенсии……………………………...  94147р.       257633р. 
                                     --------------------------------------------------- 
               Итог расхода:   391462р.     995615р. 

 

 

III. СОВЕТСКОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
 
Перевыборы советов в 1928/29г. проводились под лозунгом 

широкого вовлечения в избирательную кампанию трудящихся слоев 
населения. 
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В этих целях, помимо избирательных комиссий, были проведены 

массовые совещания с привлечением середняцких и, в особенности, 
бедняцких и батрацких слоев крестьянства. 

На выборах 1928/29г. трудящиеся массы проявили большую 
активность. В результате этого было достигнуто улучшение социального 
состава советов, из которых были удалены кулацкие и антисоветские 
элементы. 

Горсоветов по Республике – 4, а именно: Сухумский, Гагринский, 
Очамчирский и Гудаутский. 

Горсоветы – состояли в 1927г. из 120 членов, а в 1929г. из 433 
членов (состав Горсоветов – см. приложение №11). 

Сельсоветы в настоящее время по районам подразделяются 
следующим образом: 

 
Название 
районов 

Кол. 
с/с 

Абх Груз Рус Арм Грек с/с 
смеш. 
насел. 

Кол. 
насел. 
в с/с 

Сред. 
кол. 

насел. 
охват. 

с/с 

Гагринск.  9 1 1 - 2 - 5 17626 1958 

Гудаутск. 21 12 - 3 3 - 2 29012 1381 

Сухумск. 19 - 1 - - 4 14 59155 3113 

Кодорск. 19 14 3 - 2 - - 31825 1675 

Гальск. 25 4 21 - - - - 53673 2146 

 
Сравнительный состав с/советов, охватывавший в 1927г. – 3198 

членов и в 1929г. – 3471чл. дан в таблице. (См. приложение №11). 
Состав сельсоветов, как это видно из прилагаемой таблицы – 

значительно улучшился. 
Следует отметить, что сельсоветы проводят важнейшие кампании, 

как-то: реализацию займов, сбора с.х. налога, проведение посевных 
кампаний и проч. 

За отчетный период Правительством уделялось большое внимание 
усилению работы среди женщин и вовлечению их в общественные 
работы. 

В сельсоветах за отчетный период мы имели 16% женщин и 
впервые 5 женщин – председателей с/советов. На курсы по 
переподготовке председателей с/советов было командировано 8 
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женщин, которые эти курсы прошли и в настоящее время принимают 
активное участие в работе сельсовета. 

Был созван Съезд женщин – членов советов. Женщины, главным 
образом, из нацмен вовлекается в промышленность, принимают участие 
в бригадах. 

Комиссия улучшения труда и быта женщин (КУТБ) организованы 
при всех РИКах. Бытовые секции организованы при всех сельсоветах. 

За отчетный период, работа советов значительно оживилась и 
места начинают проявлять большую активность. При всех РИКах 
организованы Орготделы, руководящие работой с/советов, под 
непосредственным наблюдением Орготдела ЦИКа. 

Растет коллективность в работе с/советов, вокруг них 
объединяются широкие массы бедняцко-середняцкого актива, в 
результате чего с/советы становятся организаторами нашей деревни и 
действительными центрами всей общественной жизни села. 

Бюджетных сельсоветов имеется 12. Впервые сельбюджеты 
введены в 1929/30г. С января 1931г. будут проведены на бюджет еще 
несколько сельсоветов. 

 

Название 
районов 

Всего 
с/советов 

С/с с бюджетными 
правами в 1929/30г. 

Остаются на старом 
положении 

Гагринский 9 4 5 

Гудаутския 21 1 20 

Сухумский 19 4 15 

Кодорский 19 1 18 

Гальский 25 2 23 

 
Работа секций советов улучшилась и активизировалась: секции 

втягивают в работу и не членов советов – батраков, бедняцко-
середняцкий актив женщин. Работа постепенно идет в плановом 
порядке. Только и отсталых районах (главным образом, абхазских) 
работа секций протекает слабо. 

С.Х. производственные совещания не везде развернули работу и 
организованы только при с/советах. 

Наблюдается усиление связи с/советов с учреждениями и 
организациями, расположенными на их территории. 

Посещаемость членами заседаний с/советов достигает 60%. 
Непосредственное повседневное руководство работой колхозов 
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постепенно проводится с/советами и в последнее время значительно 
усилилось. Некоторые с/советы полностью руководят работой колхозов. 
В этом направлении имеется определенный сдвиг за последнее время и 
особенно после проведенных обследований со стороны Орготдела 
ЦИКа. 

Группы бедноты организованы при всех сельсоветах, но 
систематически работы еще не ведут и привлекаются к работе, главным 
образом, во время проведения тех или иных кампаний. Все же беднота 
дает решительный отпор натиску кулачества, на основе союза со 
середняком. 

Положен конец проводившемуся ранее самообложению на 
административные и хозяйственные нужды, как-то: наем миллионеров, 
доплата работникам сельсоветов и проч. В данное время 
самообложение проводится исключительно на культурные нужды и 
только под руководством сельсовета, чего раньше не было. 

Уисполкомов было 5 до районирования и в составе их 1927г. было 
218 членов, а в 1929г. – 282 (подробно см. таблицу №11). 

После проведения последнего районирования осталось 4 УИКа: 
Гудаутский, Кодорский, Гальский и Гагринский. Сухумский же район 
упразднен и общее руководство районом и непосредственно с/советами 
– передано Орготделу ЦИКа, а остальные отделы б.Сухумского 
исполкома переданы соответствующим Наркоматом.  

Большим достижением является абсолютное отсутствие 
национальных трений в Республике. Все национальности живут между 
собой в полном согласии и недоразумений на национальной почве 
почти совершенно не имеется. 

Большую роль в селах, населенных абхазцами, сыграли 
примирительные комиссии по борьбе с кровной местью. Благодаря им, 
количество преступлений на почве кровной мести значительно 
сократилось. 

Наряду с большими достижениями, имеются и недостатки в работе 
советов; сельский актив недостаточно использован, периодически 
отчетные собрания перед избирателями не были изложены, а также 
недостаточны кадры низовых советских работников. 

Для изжития этих недостатков, ЦИКом произведены глубокие 
обследования двух РИКов: Гальского и Кодорского, а также около 30% 
сельсоветов всех районов и даны местам четкие директивы по 
улучшению работы. 
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ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ РАБОЧЕ-КРЕСТЬЯНСКОЙ ИНСПЕКЦИИ 
 
Деятельность Рабоче-крестьянской инспекции заключалась в 

осуществлении решительной борьбы с элементами косности, 
бюрократизма и бесхозяйственности в советском аппарате в борьбе за 
удешевление его, в проведении чистки аппарата и в организации 
вовлечения и участия масс в работу РК Инспекции. 

Эффективность мероприятий рабоче-крестьянской инспекции в 
области удешевления аппарата за 1929/30г. выразилась в 33641р. 
Проведенная массовая проверка 10% сокращения административно-
управленческих расходов за период с 1/Х-29г. по 1/IV-30г., показала, что 
полностью 10%тсокрашения расходов учреждениями не осуществлено: 
по НКПросу сокращение выразилось всего в 1,1%, по НКЗдраву – 6,8%, по 
Прокуратуре и ВСР – 5%, по НКЗему – 0,7%. 

Месячник снижения управленческих расходов в особом квартала 
1930г. дал 9,4% сокращения таковых. 

Легкая кавалерия насчитывает до 2200 членов, в том числе по 
районам до 1500 членов. Бюро жалоб охватывает актив в 150 человек. К 
работе привлечены специалисты в числе 61 чел. Рабочие бригады 
насчитывают в своих рядах по Сухуму более 150 человек. 

В осуществленной Рабоче-Крестьянской Инспекции работе по 
ликвидации недоимочности – деятельное участие принимали рабочие 
бригады и Легкая Кавалерия, с общим числом участников в 390 человек. 
Бюро жалоб было рассмотрено 176 вопросов, в том числе: 35 вопросов о 
бесхозяйственности, 24 – о бюрократизме и грубости, 19 – волокита, 12 
протекционизм, 31 – неправильные увольнения, 9 – засоренность 
аппарата, 6 – земельные споры и др. 

Результаты чистки госаппарата, начатой в ноябре 1930г. и частично 
проведенной в Сухуме и Гаграх и полностью в др. районных центрах, 
характеризуются следующей таблицей: 

 
Местности Всего 

прошло 
чистку 

Всего 
вычищено 

В том числе % 
вычищенны

й 
I II III Вне 

категории Категории 

Гальский 339 27 3 5 13 6 7,9 

Кодорский 318 25 4 10 2 10 8,1 

Гагринский 170 32 7 17 3 5 18,0 

Гудаутский 636 42 4 11 16 11 6,6 
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Сухум 871 52 11 16 5 1 5,8 

Сухум. р-н 82 8 - - 2 - 0,62366 

Итого: 2366 181 29 73 41 33 7,0 

 
С организацией при НК РКИ проминспекции (1930г.). 

Комиссариатом осуществлен ряд крупных обследований строительства 
Бзыбского, Трансстроя – (Сталинстрой-Ткварчелы) и др. 

 

IV. ЮСТИЦИЯ И АДМИНИСТРАТИВНО-РОЗЫСКНЫЕ ОРГАНЫ 
 
По ликвидации Наркомюста на территории Абхазии действуют 

следующие органы Юстиции: Государственная прокуратура, Высший суд 
республики, 9 нарсудов, Трудсуд и в г. Сухуме, 6 следственных участков, 
Нотариальная контора в г. Сухуме и Коллегия защитников при ВСР. 

Административные и, в частности, розыскные функции 
выполняются Центральным Административным Управлением (ЦАУ). 

Динамика преступности в Абхазии за последние два года 
характеризуется следующими цифрами: 

Общее число преступлений по республике: 
1928 год ……… - 1829 
1929 год ……… - 3058 
1930 год ……… - 3806 (см. прилож. №12, 13) 
 

Рост преступности находит объяснение, главным образом, в 
увеличивающейся, из года в год, притоке в Абхазию пришлого 
населения, среди которого имеется много беспризорного и 
бродяжнического элемента, привлекаемого благоприятными 
климатическими условиями Абхазии, а также лица, социально-опасные. 
Наибольший рост преступности с 1928г. отмечается по следующим 
видам преступлений: 

Имущественные преступления – рост на 176%, хозяйственные на 
355%, лишение жизни – на 64,5%. Число преступлений составляющих 
пережитки родового быта (убийство на почве кровной мести и 
похищения женщин) значительно сокращается, что объясняется, с одной 
стороны, усилением карательных мер и, с другой, культурной работой в 
деревне. 
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Работа милиции в области раскрытия преступлений с каждым 

годом улучшается: в 1928г. раскрыто 72% всех преступлений, в 1929г. – 
78% и в 1930г. – 79,6%. 

Деятельность судебных органов и органов Прокуратуры в 
отношении движения дел, является нормальной и случаев накопления 
нерассмотренных дел не наблюдается. 

Борьба с преступностью ведется путем применения мер 
социальной защиты, с классовой установкой при вынесении приговоров, 
при чем, в отношении трудящихся, совершивших преступление впервые, 
случайно или вследствие стечения тяжелых обстоятельств, применяются 
общественно-воспитательные и более мягкие меры социальной защиты. 

Судоговорение в судебных органах производится на трех 
государственных языках: абхазском, грузинском и русском. 

С проведением ликвидации лишних звеньев судебного аппарата, 
прохождение дел по инстанциям значительно сократилась, так, раньше 
приговор или решение суда первой инстанции кассировались в 
Судебную Коллегию ВСР, затем Верх. Коллегии того же суда и, наконец, в 
порядке надзора – Пленум Высшего Суда Республики. С организацией 
ВСР дела проходят в единую кассинстанцию и дальнейшему 
обжалованию в кассационном порядке не подлежат. 

В целях приближения суда к населению, организуются 
систематические выездные сессии суда для разбора на местах уголовных 
и гражданских дел. 

В связи с обострением классовой борьбы, судебная и 
прокурорская работа активизируются на усиленной борьбе с 
преступлениями, направленными к замедлению темпов успешного 
строительства, направленными к замедлению темпов успешного 
строительства социализма. 

По исправительно-трудовым учреждениям за отчетный период 
отмечается существенное улучшение организации: Сухумский Домзак, 
согласно постановления ЦИКа ССР Абхазии реорганизован в 
Центральный Исправдом, наряду с чем учреждено Центральное бюро 
принудработ, имеющее целью организацию труда приговоренных к 
принудительным работам. 

Крупным достижением к Исправительно-трудовой работе является 
учреждение исправтрудовой колонии «Киманы», создавшее 
возможность использования труда заключенных в с.х. и приучении к 
трудовым навыкам. 
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Производственный отдел при Центральном Исправдоме с 

организацией сапожной, столярной, жестяночной и др. мастерских и 
прачечной, вовлекая арестованных в изучение ремесел, проводит 
советскую политику исправления заключенных и превращения их в 
полезных членов общества, чему содействует и ведущаяся культурная 
работа (ликвидация неграмотности, клуб-сцена, кино-передвижки, 
выпуск стенной газеты и проч.). 

Контингент заключенных в Исправдоме: в 1929г. – 1287 чел., в 
1930г. – 1784 чел. 

Центральным Бюро принудработ взято на учет за те же годы – в 
1929г. – 282 чел., в 1930г. – 521чел. 

Увеличение числа заключенных и принудработников является 
результатом роста преступности 

Юридическая помощь населению оказывается через Коллегию 
защитников при ВСР, имеющую свои отделения во всех районных 
городах и отдельных членов при некоторых нарсудах в сельских 
местностях. 

 
Центральное административное управление 
Рабоче-крестьянская Милиция объединена в Центральное 

Административное Управление (ЦАУ). 
Личный состав РК Милиции дан в следующей таблице: 
 

Национальности 1928г. 1929г 1930г. 

Абс. %% Абс. %% Абс. %% 

Абхазцев 111 38,0 140 34,3 187 31,4 

Грузин 136 47,0 178 43,6 227 38,2 

Русских 24 7,0 60 14,7 110 19,2 

Прочих 29 8,0 30 7,4 64 11,2 

Всего: 300 100,0 408 100,0 588 100,0 

В т.ч. милиция, 
Угрозыск и Исправдом 

259 - 278 - 289 - 

Ведмилиция 41 - 130 - 299 - 

 
Партсостав милиции: 

1928г.      1929г.        1930г. 
Членов и кандидатов КП………34-11%    35-8,5%        52-9% 
Комсомольцев…………….………..57-20%    70-17%       70-12% 
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Необходимо отметить, из года в год, возрастающую текучесть 

личного состава Милиции. Если в 1925г. текучесть выражалась в 21% 
всего состава, то в 1928г. она равнялась 19% и в 1930г. достигла 54-х%. 
Текучесть является прямым следствием необеспеченности 
экономических условий в жизни милиции. Лишь в отчетном периоде 
ЦАУ приняты решительные меры по снабжению милиции 
обмундированием, обеспечению жилищными условиями и организации 
питания. 

Кроме того, в составе милиции имелись лица 
недисциплинированные. В результате проведенного в 1930г. пересмотра 
личного состава, давшего общий, по Республике, отсев в 128 человек – 
состав РКК милиции значительно улучшен. 

О работе Милиции отмечено выше. 
 

Основание: ЦГАА, ф. 1, оп.2, д.301, лл.1-40. 
Начальник Центрального Архива Абхазской АССР  /Начкебия/ 
Копия верна и получил её                                       /А. Куправа/ 
28 сентября 1959г. 

 

 

№2. ДОКЛАД О состоянии сельского хозяйства в ССР 
Абхазии и меры необходимые для его постепенного 

поднятия (Бения З.) 
 

Доклад Наркомзема ССР Абхазии Бения З. 
 
Страна горной красоты, жемчужина Кавказа, естественный парник, 

страна неограниченных возможностей в области сельского хозяйства, 
где все есть и ничего нет, страна, к которой стремились с доисторических 
времен римляне, греки, генуэзцы, венецианцы и в которую в настоящее 
время стремятся больные всего Союза ССР, чтобы воспользоваться 
благодатным лечебным климатом – страна с субтропическим влажным 
климатом, составляющим счастливое исключение на побережье Черного 
и Средиземногоморей, где имеются и возможны культуры всех частей 
света: технические, лекарственные, декоративные, плодовые в которых 
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нуждается Союз Республик и из-за которых находится в экономической 
зависимости от других государств страна золотых возможностей и снов – 
спит непробудным сном из-за отсутствия культуры и средств и имеет 
нижеследующее поистине катастрофическое положение отдельных 
отраслей сельского хозяйства. 

 
ПОЛЕВОДСТВО 

 
По всей Абхазии господствует монокультура кукурузы, которая 

занимает от 75% - 90% пашни, а остальной процент пашни занят под 
табак, площадь которого по Абхазии доходила до 13 тыс. дес., с 1917г., в 
настоящее время занимает около 4 тыс.дес., остальных культур почти 
нет, кормовые культуры совершенно отсутствуют. Восстановление 
плодородия несмотря на ограниченность и ценность земель 
производится путем залежной системы, причем под залежи занимается 
иногда до 65% пахотных угодий. Севооборота и плодосмена вообще, 
следовательно, нет. Вследствие выщелочности почвы, благодаря обилию 
осадков (1400мм) минеральные удобрения по опытам дают 
колоссальный экономический эффект, повышая урожай отдельных 
культур (травокорнеплодов) до 3 раз, так что табак дает до 500р. чистого 
дохода на 1 дес. при применении таковых: навоза в Абхазии нет 
вследствие пастбищного содержания круглый год; между тем 
искусственное удобрение, совершенно не применяется и население не 
использует богатой в этом отношении возможности. 

Субтропический влажный климат совершенно не используется под 
культуру самых разнообразных полевых, зерновых культур и 
корнеплодов и, особенно, для таких важных с-х культур, как рами, 
новозеландский лен кенаф (на семена и волокна) ворсовальная шишка 
масса лекарственных растений. Кукуруза, дававшая в прежние времена 
при самой примитивной обработке урожай до 220 пудов быстро 
понизила свою урожайность до 50-60п. на 1 дес. благодаря истощению, 
смыву земель со склонов, применению архаических орудий обработки. 
При опоздании посева, в связи с поздней вспашкой население 
вынуждается иногда отказываться от ее посева, как например в 1924г., 
когда по остальным уездам площадь засева падала до 20% пашни, 
почему население в настоящее время вынуждено голодать. В связи с 
этим быстро уменьшается вывоз кукурузы, который пал до 0 и ее урожай 
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1924 года не хватит для прокормления населения, тогда как до войны, 
например, 1914г., вывоз кукурузы доходил до 4 миллионов пудов. 

Когда-то славившаяся своими табаками Абхазия, получавшая до 
600 тыс. пудов и имевшая площадь под табаком 13 тыс. десятин, 
вследствие разных причин уменьшила площадь засева до 4 тысяч 
десятин, с урожаем до 200 тыс. пудов. 

Техника полеводства в высшей степени примитивна. Немцы, эсты 
и русские (3%) населения хорошо обеспечены почти всем необходимым 
с-х инвентарем и все хозяйства имеют плуги, бороны и даже окучники, 
пропашники. Армяне и греки (30%) в большинстве имеют плуги и часто 
бороны. Абхазцы Гудаутского и Гумистинского уездов стремятся также 
покупать плуги, но имеют таковых мало. 

Самурзаканцы и мингрельцы имеют плугов еще меньше. 
Остальные с-х орудий не имеют. 

Обработка почвы поэтому у 70% населения производится местной 
сохой «агапа», «аматва», которые во всех отношениях хуже русской сохи, 
т.к. равна пол кцевы (400-500 кв.с.) в день. 

Вместо бороны у того же населения употребляется плетенка-
волокуша (без зубьев) с наваленными камнями, которая лишь 
заглаживает посевы (заволакивает), распыляет землю. 
Производительность ее при той же бычьей или воловьей работе только 
одной кцеве (850-900кв.с.) т.е. чрезвычайно мала. 

Обработка десятины (двойная пахота-предпосевная) и с заделкой 
семян кукурузы, (заволакивание), требует до 10 дней работы пары волов 
и буйволов при двух или одном рабочем. Разработка земли на склонах 
под табак (новинные земли из-под леса) и, отчасти, кукурузу 
производится мотыгами или перекопочными вилами. 

Мотыжение основных культур (кукуруза 83,8-86,2% посева 
площади, табак 13,2-13,6: пос. площади) производится исключительно в 
ручную мотыгами и лишь у 2% населения (немцы, эсты, часть русских) 
производится пропашниками. 

Несмотря на то, что ¾ культурной площади Абхазии представляет 
собой склоны, местами наклон доходящий до 45 градусов, население 
совершенно не знает оборотных орудий (плугов) приволовой, парной и 
вынуждено вести в таких местах мотыжевое хозяйство, которое сильно 
угрожает стоимости производства. Почему по причине огромной затраты 
труда, где землевладельцу убыток от культуры кукурузы, если принять 
во внимание оплату его труда. Единственной доходной культурой при 
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современном положении являются табак, с которым местное население, 
за исключением пришлых греков и армян мало знакомо, почему и 
получает низкосортные табаки. Молотьба кукурузы производится не на 
кукурузных молотилках, а колотушкой в корзинах, а молотьба остальных 
культур палками в тех же корзинах. Зерно кукурузы сильно страдает от 
кукурузной моли, благодаря чему невозможно сохранить зерно 
доследующего урожая и населению теряет около 1/3 всего урожая, т.к. 
населению совершенно не знакомы протравливание семян и борьба с 
полевыми вредителями. 

Отсутствие кормов, бедность населения вообще приводит к тому, 
что количество крестьянских хозяйств, не обеспеченных рабочим скотом, 
по переписи 17 года достигало по отдельным уездам следующего %: 

 

Уезды Хозяйства без рабочего скота в процентах: 

По переписи 
1917г. 

По предварит.переписи 
1923г. 

Гудаутский 29,7 46,8 

Гумистинский 34,8 49,6 

Кодорский 22,3 48,3 

Самурзаканский 46,3 58,9 

В среднем 35,0% 
(По Сух.округу)  

51,9% 
(По ССРА) 

 
Такое катастрофическое положение с рабочим скотом вынуждает 

население вести во многих случаях ручную обработку своих полей, что 
лучше всего характеризует печальное положение сельского хозяйства и 
требует организации немедленной агрономической помощи и 
снабжения населения рабочим скотом. 

ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЕ везде подворное и лишь в русских селениях 
иногда общинное, причем немцы, эсты, русские живут селениями. 
Остальные национальности почти не живут сплоченными поселками, а 
жилища их разбросаны и находятся при участках хуторского 
пользования. 

Однако земля не вся находится в одном месте, а обычно, 
разбросаны, почему и получается сильная чересполосица, что должно 
быть устранено землеустройством, которое, однако, будет очень 
затруднительным при крайней разнохарактерности почв при 
бесконечном разнообразии климатических оттенков в связи с 
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направлением склонов и пр. Население к хуторскому поселению, от 
которого вряд ли откажется и может отказаться вследствие тех же 
причин. 

СЕВООБОРОТОВ население не знает. При монокультурах кукурузы 
и табака в отдельных районах, население вводит другие культуры лишь в 
случае падения урожая в таковых до момента восстановления 
плодородия или же забрасывает их залежь. Крутые склоны из-под 
табака, по использовании их до отказа, забрасываются совершенно; 
тоже случается при посевах кукурузы на менее крутых склонах. 

Заброшенные земли склонов смываются и грозят остаться 
совершенно оголенными и потому, раз навсегда, испорченными. 

Это требует работы агрономической организации для занятия их в 
целях использования и закрепления чаем, садами, многолетними 
травами (пцерария, люцерна и пр.). 

 

С-Х БАЛАНС АБХАЗИИ 
 
В с-х балансе полеводства Абхазии до войны играла видную роль 

кукуруза, которой вывозилось в отдельные годы от 1 до 3 миллионов 
пудов. В среднем вывозилось около 1300000 пудов. 

В настоящее время площадь под кукурузой с 48-83000 дес. пала в 
среднем до 36000 пудов, почему товарный фонд определяется 
приблизительно в 267000 пудов. 

Вывоз табака дошел в 1914г. до 640000 пудов с 13 тыс. десятин. В 
настоящее время таковой около 200000 пудов с 4000 дес. и в 
последующие годы имеет тенденцию к увеличению - с 4000 дес. за 
пятилетие (до 1930г.) он должен достигнуть до 8000 дес. 

Хлопчатник давал на вывоз 1000-2000 пудов сырца при 173-192 
дес. посева. В данное время площадь под ним предполагается к 
расширению через Закхлопком до 2000 дес., что должно дать до 50000-
60000 пудов сырца. При цене на хлопок-сырец в 3 руб., цена на кукурузу 
около 50 коп. и при цене 5р. 80 коп., т.е. сырец ценился приблизительно 
в 6 раз дороже зерна кукурузы. Хлопок до настоящего года снизился 
главным образом в Гальском и Кодорском уездах занимал площади при 
усадьбах в 10-50кв.с. Площади его в 1923 году не учтены, а в 1924г. по 
разным источникам равны 173-192 дес. 

В КЛИМАТИЧЕСКОМ ОТНОШЕНИИ Абхазия представляет очень 
оригинальную страну, где на пространстве меньше 900000 дес. 
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сосредоточены почти все климаты земного шара, начиная от 
субтропического влажного и кончая полярным с бесконечным 
разнообразием вариантов и переходов.По рассмотрении их для 
характеристики распространения этих климатов по занимаемым ими 
площадям и по тем культурам, которые в них могут иметь развитие, 
приводятся нижеследующие грубые подсчеты: 

 

 В настоящее время занято:    

А) В зоне субтропической влажной: 
а) под декоративные, садовые и виногр. 
культуры 
б) под табак и полевые культуры 
в) под выпасы, под кустарниками и залежами 
г) неудобных мест (пески, болота, колючки) 

 
 
до 
-//- 
-//- 
-//- 

 
 
15000 
70000 
90000 
75000 

 
 
дес. 
-//- 
-//- 
-//- 

Б) В зоне средиземно-морской и маиса: 
а) под сады 
б) под табак, кукурузу и др. хлеба 
в) под лесами и выпасами 
г) под лесами и неудобными местами 

 
до 
-//- 
-//- 
-//- 

 
500 
5000 
15000 
25000 

 
дес. 
-//- 
-//- 
-//- 

В) В зоне умеренно-холодной зап.европейск. типа: 
а) под посевами и садами 
б) под выпасами 
в) под лесами 

 
до 
-//- 
-//- 

 
5000 
5000 
395000 

 
дес. 
-//- 
-//- 

Г) В зоне высокогорной альпийской: 
а) под выпасом скота по лугам 
б) под выпасом скота по скалам 

 
до 
-//- 

 
22000 
95000 

 
дес. 
-//- 

Д)  В зоне полярной: 
а) под снегом и льдами 

 
до 

 
80000 

 
дес. 

 
При условии расчистки и осушении в будущем возможны следующие площади 
под различные пользования по зонам: 

А) В зоне субтропической – влажной: 
а) под культуру более нежных субтропических и 
тропических растений в защищенных местах 
б) под культуру мандарин, пальм и пр. 
декоратив. 
в) под чай 
г) под остальные полево-огородные 
субтропические культуры 
д) под неудобными и малоц. местами 

 
 
до 
 
-//- 
-//- 
 
-//- 
-//- 

 
 
5000 
 
20000 
30000 
 
120000 
75000 

 
 
-//- 
 
-//- 
-//- 
 
-//- 
-//- 

Б) В зоне средиземно-морской и маиса:    
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а) под зимние огороды 
б) под культуру табака, кукурузу и пр. 
в) под сады и виноградники 
г) под неудобными местами 

до 
-//- 
-//- 
-//- 

2000 
8000 
15000 
20000 

дес. 
-//- 
-//- 
-//- 

В) В зоне умеренно-холодной зап. европейск.типа: 
а) под культуру садовых 
б) под культуру полево-огородных 
в) под культуру трав 
г) под выгоны по лесам, полянам и скалам 
д) леса и скалы 

 
до 
-//- 
-//- 
-//--
//- 

 
10000 
88000 
5000 
12000 
370000 

 
дес. 
-//- 
-//- 
-//-   -
//- 

Г) В зоне высокогорной альпийской: 
а) под сенокошение 
б) под выпас по лугам 
в) под выпас по скалам  

 
до 
-//- 
-//- 

 
10000 
20000 
95000 

 
дес. 
-//- 
-//- 

 
СЕЛЬСКОЕ НАСЕЛЕНИЕ Абхазии с 98181 душ обоего пола в 1897г., в 

1917г. увеличилось до 131235 и в 1923г. до 147586 дцш, причем по 
уездам числилось: 

в Гудаутском           – 28469 душ 
в Гумистинском     – 27594 -//- 
в Кодорском           – 25400 -//- 
в Самурзаканском – 46113 -//- 
 
Сообразно с этим и число хозяйств с 18009 в 1897г. увеличилось в 

1917г. до 25251 (и 487 частновладельческих) и в 1923г. до 31078, причем 
по уездам числилось: 

в Гудаутском         – 5917 хоз. 
в Гумистинском    – 9472 -//- 
в Кодорском          – 5497 -//- 
в Самурзаканском – 10272 -//- 
 
Таким образом количество населения и число домов за 26 лет 

увеличилось больше чем в полтора раза. 
ГРАМОТНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ, имеющая большое значение в 

сельском хозяйстве, с 7,1% в 1897г. увеличилось в 1923г. до 14,3%, т.е. 
больше чем в два раза, причем по уездам она была: 

в Гудаутском         – 11,4% 
в Гумистинском    – 27,3% 
в Кодорском          – 5,9% 
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в Самурзаканском – 7,2% 
 
Однако эта грамотность населения низка, как видно особенно в 

обширных основных полеводческих уездах (Код.и Сам. у.у.). 
 
ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЕ в 1917г. выражалось в цифре 114284 дес. 

удобных земель, из которых не использовалось 38559 дес. и было под с-
х культурами 45725дес.  

В 1924г. землепользование выражалось по уездам следующими 
цифрами: 

 Уезды: По свед. 
НКФина 
пашни 

Свед. Эксп.Ком. НКЗема: 

под 
сенокос 

виноград фундуков садов 
смеш. 

1 Гудаутский 11253,6 216 1594 20,5 121,5 

2 Гагринский 1904,6 20 50 0,5 49 

3 Гумистинский 15150,6 - 127 75 184 

4 Кодорский 9594,4 98 301 52,5 83 

5 Самурзаканский 16143,5 132 500 575,5 194 

 Итого: 54046,7 466 2572 724 631 

 
Таким образом, использование земель уменьшилось, очевидно, со 

смывом склонов, уменьшения урожайности их и пр. фактически 
посевная площадь использовалась за последние годы не полно (см. 
ниже полеводство). 

 
ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ хозяйств землей увеличилась в связи с 

переходом частновладельческих земель в руки крестьянства, что видно 
из следующего: 

Уезды: По переписи По пересчету земли крестьян и 
частновладел. по переписи 

1917г. на дым. 

1 Гудаутский 
2 Гумистинский 
3 Кодорский 
4 Самурзаканский 

3,7 дес. 
1,6 -//- 
4,7 -//- 
4,3 -//- 

4,6 дес. 
2,8 -//- 
5,5 -//- 
5,0 -//- 

Уезды Самурзаканский и Кодорский являются полеводственными с 
малокультурной кукурузой (свиноводством и шелководством), 
Гудаутский – виноградарственный с культурой табака в полевом клину; 
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Гумистинский у. – садоводственным с усиленной культурой табака (Гагр. 
Района с табаководственными и садовыми культурами). 

 
ПОЛОЖЕНИЕ ПОЛЕВОДСТВА вырисовывается из следующих 

данных: 
А) Общая посевная площадь по годам: 

                          1908г.  1910г.  1911г.  1912г. 1913г. 1914г. 
а) до войны   56834   62207  56052   58281  70967  96887 
б) за посл. г.   1917г. 1922г.  1923г.  1924г. 
                         41496   38443  50385   26260 
Посевная площадь в 1924г. пала вследствие засухи весной. 
 

Б) Процентное отношение культур к общей посевной площади: 
 

Культуры:   
 

1. Кукуруза 
2. Табак 
3. Фасоль (и горох) 
4. Рожь озимая 
5. Рожь яровая 
6. Пшеница озимая 
7. Пшеница яровая 
8. Овес 
9. Просо и гоми 
10. Гречиха 
11. Хлопчатник 
12. Лен и конопля 
13. Полос.ячм., клещ подсолн. 
14. Картофель 
15. Трав.одн. и мн. 
16. Кор. корн. 
17. Бахчи 

1917г. 
 
75,7 
19,9 
2,1  
0,0 
0,0 
0,3 
 
0,1 
0,1 
- 
0,7 
0,0 
0,0 
0,0 
0,5 
0,0 
0,3 

1923г.   
 
85,5 
7,1 
сред.кук. 
0,8 
- 
2,5 
 
- 
0,1 
- 
0,4 
- 
0,6 
0,3 
- 
- 
0,1 

1924г. 
 
82,8 
15,2 
сред.кук. 
0,1 
- 
0,4 
 
0,0 
0,1 
- 
0,7 
- 
0,0 
0,0 
- 
- 
0,2 

 
До войны процент высева кукурузы колебался от 83,8 до 86,7 и в 

среднем была около 85% и табака в 1910г. по 1914г. было в 11,3 до 113,6 
и в среднем около 13%. 

Площади под основными культурами: 
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Под кукурузой до войны с 1908г. по годам было 51279, 5299, 

47960, 50916, 62509 и 83451 (в 1914г.). 
В последние годы было в 1922г. 34173 дес., в 1923г. – 43072д. и в 

1924г. – 21715 дес. 
Площадь под табаком в 1914г. с 13107 дес. в последующие годы  

выражалась в 8824, 9084, 8295, 2000, 3000, 1200,40 в 1921г. было под 
хлопчатником 178 с половиной десятин. 

 
УРОЖАЙ С-Х КУЛЬТУР: 

Урожай с десятины до войны (1907-1914 без 1909г.) был в пудах: 
 

Культуры: С десятины: 

 от до в среднем: 

1. Кукуруза 
2. Табак 
3. Фасоль  
4. Рожь озимая 
5. Рожь яровая 
6. Пшеница озимая 
7. Пшеница яровая 
8. Овес 
9. Просо (и гоми) 
10. Гречиха 
11. Хлопчатник (сырец) 
12. Лен и конопля (зерно) 
13. Полос.ям. 
14. Картофель 

45,2 
53 
16,2 
35 
30,8 
33 
25 
21 
28,3 
7 
10 
30 
30 
241 

86,2 
67 
66,6 
80,3 
60 
63 
45 
62 
80 
75 
46 
50 
100 
363 

57,3 
60,5 
47,5 
49,5 
41 
47,8 
36,8 
44,9 
47,8 
35,3 
24,3 
40 
56 
301 

 
Примечание: Урожай кукурузы на «сам» равен 19,0, почему 

средний урожай ее должен быть принят в 61,6 пуд., фасоль не 
высевалась самостоятельно, а подсевалась к 2/3 площади кукурузы. 
Урожай фасоли с десятины подсева к кукурузе принимается в 6 пудов. 

 
ПОЛОЖЕНИЕ СКОТОВОДСТВА видно из следующих цифр: 
 

 В 1908г. 
по свед. 
админ. 

В 1917г. 
по дан. с-х 

переп. 

В 1923г. по 
предварит. 

итогам переписи 
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1. Лошадей  
2. Круп.рог.Скот 
3. Буйволы 
4. Овцы 
5. Козы 
6. Свиней 
7. Прочих (ослов, мулов) 

13383 
37191 
11795 
34340 
22320 
12119 
495 

15704 
102858 
28202 
57040 
 
38312 
545 

15758 
93815 
23188 
41521 
 
46670 
434 

 
Таким образов число крупного скота увеличилось за 15 лет в два с 

половиной раза и могло бы увеличиться больше, если бы не чума 1918-
20гг., сибирская язва и пр. 

Число буйволов за те же 15 лет увеличилось в 2 раза. 
Число свиней увеличилось за 15 лет в 31/2 раза. 
Уменьшается лишь количество мелкого рогатого скота. 
Число всего скота в переводе на местный крупный рогатый скот с 

93000 за 1908г. увеличилось в 1923г. до 176000 голов, т.е. почти в два 
раза. 

Между тем подсчет всех кормов в переводе на сено даст лишь 
700000 пудов, что дает на голову Зф.корма в день, что в 21/2 – 3 раза 
меньше того количества, чем требуется абхазской корове. 

Таким образом, вырисовывается огромная нужда скотоводства в 
создании кормов, в улучшении альпийского пастбищного хозяйства. 

Цена на сено на рынках не только равняется цене на зерно 
кукурузы, но часто превышает ее. Альпийские пастбища по площади 
свыше в 22000д. из «прерий» превращаются в «ковровые лужайки». 

Скотоводство в Абхазии убыточно, за исключением свиноводства. 
Барановодство дает прибыль барановодам-пастухам, но вредно для 
населения и лесного хозяйства вследствие вреда, наносимого 
пастбищам-волокнами лесам альпийских пастбищ. 

Количественное увеличение скотоводства дошло до своего 
предела и требует улучшения в целях увеличения продуктивности скота, 
особенно в интересах курортного дела, а также усиления ветеринарной 
помощи для охраны скота с эпизоотией, губящей массу скота. 

ПТИЦЕВОДСТВОМ в Абхазии в 1923г. было занято 27043 хозяйства, 
которые имели 327672 кур, 4615 гусей, 4292 уток, 11634 индеек, причем 
по уездам имелось: 

 
Уезды Хозяйств % У них Гусей Уток Инд. Всего Птицы 
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с птицей хозяйств 

с птицей 
кур птицы на 

птиц. 
х-вах 

Гудаут. 
Гумист. 
Кодор. 
Самурз. 

5298 
8288 
4424 
9033 

89,5 
87,9 
80,4 
88,3 

62728 
84582 
57305 
123057 

1497 
2321 
297 
500 

1114 
1662 
407 
1109 

4357 
2572 
2673 
2032 

69696 
91137 
60682 
126698 

13,5 
11,0 
13,7 
14,0 

Итого: 27043 87,0 327672 4615 4292 11634 348213 12,9 

 
Птицеводство обслуживает нужду населения и городов, не давая 

ничего для вывоза. 
Расширение курортного дела требует расширения птицеводства, 

вывода ранних цыплят и пр. Огромным тормозом к его развитию 
являются повальные падежи птицы и потому птицеводство требует, 
прежде всего, усиления ветеринарной помощи. 

 
ШЕЛКОВОДСТВОМ в 1923г. было занято 359 домов. В 1924 году 

Цекавшири распространило среди населения Самурзаканского уезда и 
Кодорского 1200 коробов (в 6 золотников) целлюлярной грены и само 
население приобрело около 600 коробок. Урожай сухих коконов 
получился свыше 2000п. 

Население нуждается в снабжении целлюлярной грены по 
дешевой цене через кооперативы, чтобы не покупать грены у частных 
торговцев, ибо пример 1924г. показал, что всход сухих коконов был: 

а) из итальянской желтой из Милана – 2 пуд. 
б) из Багдадской белой из Марселя – 1 - 1/2 пуд. 
в) из семян шелк. Червей по системе пастора Куюмджис – 11/2-

1пуд. 

ПЛОДОВОДСТВО 
 
Исключительно благоприятные условия для субтропического 

плодоводства. Населением почти не используются имеющиеся 
плодовые насаждения, представляют по большей части плодовые и 
плодово-ягодные заросли (виноград), которые часто состоят из диких 
плодовых деревьев (яблони, груша, персики) и по причине незнания 
населением культурных приемов ведения плодоводства, не пользуются 
никаким уходом и лечением, представляя собою очаги заразы грубых 
заболеваний и вредителей для культурных садов немцев, эстонцев, 
русских и др. Субтропические культуры в высшей степени ценные и 
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доходные (мандарины, яп.хурма, чай, мушмала, анона, фейхоа, лимон, 
апельсины и пр.) среди крестьянского населения почти не имеют 
никакого распространения. Для распространения этих, а также обычных 
плодовых культур нет ни одного питомника, ибо старые питомники 
переросли и выкорчеваны, а новые по причине отсутствия средств и 
возможности приглашения по этой причине специалистов не 
закладываются и население остается на долгое время без посадочного 
материала, несмотря на настойчивый спрос со стороны наиболее 
культурной части населения. Экономические перспективы развития 
субтропического плодоводства в интересах Союзе ССР велики (ибо даже 
одна культура мандарин Уншиу, дающая в Абхазии плоды почти на 
месяц раньше Италии, гарантирует сбыт и вытеснение итальянских с 
рынка СССР и экспорта абхазских мандарин, быть может в Италию, не 
говоря уже о рынках в северных странах. 

 

ОГОРОДНИЧЕСТВО 
 
Огородные культуры в крестьянских хозяйствах почти отсутствуют, 

за исключением небольших клочков земли (10-30 кв.с.), занятых почти 
исключительно под кухонные травы, почему население не разнообразит 
своего кукурузного стола. Пригодные же огороды работают в данное 
время исключительно на местный рынок и страдают от однообразия 
ассортимента и отсутствия субтропических овощей, цены на овощи стоят 
очень высокие по причине ничтожного развития огородничества, почему 
курортное дело сильно проигрывает на дороговизне содержания 
больных. Даже в городах зимой до мая месяца нельзя найти не только 
свежего салата, но и свежего огурца. Между тем в Абхазии возможно 
огородничество в течение круглого года, а зимнее огородничество с 
производством капусты и корнеплодов должно даже доминировать в 
виду особенной экономической негодности. Возможно получение таких 
ценных овощей, примеров сладкого горошка, фасоли, раннего 
картофеля, цветной капусты, а также огородного семеноводства с 
получением в течение одного года семян корнеплодов, капусты 
кочанной и особенно ценных семян цветной капусты, а также получения 
различных ранних рассад для вывоза в более северные районы. 
Последний промысел окончательно пал за годы войны и революции, 
даже и с тех зачаточных размеров, которые здесь имели место. Все это 
настойчиво говорит за необходимость развития этой отрасли с-х не 
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только в интересах страны, ее курортного дела, но особенно в интересах 
Союза ССР. 

 

ВИНОГРАДАРСТВО. ВИНОДЕЛИЕ 
 
Абхазия – колыбель виноградарства и виноделия. Лоза растет до 

50 и больше лет, образуя целые лесоягодные заросли. Привозная лоза 
акклиматизировалась здесь и признается населением эпидемическими 
растениями. Абхазия насчитывает своих свыше 19 сортов, которые в 
настоящий момент вымирают по причине отсутствия агропропаганды, 
ухода, лечения. Превалирует в экстенсивном виноградном хозяйстве 
лишь одна «Изабелла», которая до поры до времени выносила все 
невзгоды, но в данный момент в наиболее виноградных районах 
«Изабелла» страдает от филлоксеры по причине опять-таки незнания 
населением мер борьбы с нею и совершенному отсутствию питомников 
филлоксера-устойчивых лоз. 

Площадь под виноградниками определяется цифрой около 3000 
дес. (см. «Землепользования-виноградники и сады, смешанные), ибо 
таковых в 1923г. числилось 3368 дес., а в 1917г. – 2477 дес. (и 3167 дес. 
садов, смешанных с виноградниками). 

Урожаи лоз вследствие зарастания грибных болезней и отсутствия 
культуры сильно падают, из года в год дают жидкие, слабые, скоро 
портящиеся вина. По этой причине и к тому же при неумелом местном 
изготовлении и хранении вин в кувшинах, оно не имеет в данное время 
сбыта в Россию, вследствие чего положение виноградарства ухудшается 
все более и более. Между тем, при условии введения европейского 
способа приготовления и выдержки вина, а также культурных приемов 
виноградарства, вино это получается хорошего качества и вполне может 
быть годным для экспорта и при своей дешевизне может явиться 
дешевым напитком для русского пролетария. Необходимы средства на 
агропропаганду, заложения филлоксера-устойчивых питомников и 
постоянное внедрение культурных виноградников и рационального 
виноделия. 

СВИНОВОДСТВО 
 
Свиноводство в Абхазии в Самурзаканском уезде и Кодорском, 

особенно развито сильно по причине чрезвычайно благоприятных для 
его развития условиях, а именно: обилие сырых и болотистых пастбищ, 
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наличие дубовых, буковых и каштановых лесов, также фруктов (яблони, 
груши, мушмула и пр., дикий фундук, медвежий и грецкий орех). До 
войны Абхазия из указанных уездов вывозила громадное количество 
свинины на крупные рынки России. Под названием дикой свинины, на 
самом деле местная абхазская свинья представляет собою полудикое 
животное в виду спаривания ее с дикими кабанами и обладает очень 
плохой способностью к откорму, что сильно понижает качество и цену 
свинины и не дает возможности рационально использовать громадное 
наличие вышеуказанных даровых кормов. Между тем прилитие крови 
йоркшир и отчасти беркшир по имеющимся уже массовым примерам 
нисколько не ухудшит качество местной свинины как пастбищного 
животного (высоконогость и выносливость) сильно повысив ее 
мясистость, вес и способность к откорму. Абхазское (магометанское) 
население подвержено религиозным предрассудкам и разводит свиней 
лишь в исключительных случаях. Все эти причины настойчиво требуют 
вмешательства агрономической организации в целях борьбы с 
предрассудками и расширение этого дела и ввоза производителей 
(кнуров) английской крови на предмет массовой организации случных 
пунктов. Нужные для этого средства отсутствуют в Абхазии при бедности 
населения в республике. 

 

ПЧЕЛОВОДСТВО 
 
Пчеловодство в предгорной игорной полосе имеет колоссальные 

возможности для своего развития по причине наличия каштановых, 
фруктовых насаждений, весьма длительного медосбора, а также всем 
известного трудолюбия и мирного характера абхазской пчелы, имеющей 
к тому же длинный хоботок и поэтому использует самую разнообразную 
растительность. Между тем абхазские лежаки крайне нерациональны, а 
получение меда путем замаривания пчел способствует не размножению, 
а уничтожению этого полезного насекомого – Бортевое же хозяйство 
губит каштаны, дающие массу плодов. Сказка о медовых реках очевидно 
имеет своим началом Абхазию, где колоссальные запасы меда до 150-
200 пуд.в каштановых вымонках песчаников стекают прямо в ручьи. 
Рамочное же пчеловодство является лишь исключением. Кочевого 
пчеловодства, несмотря на все условия и возможности развития, 
совершенно нет. Культурное пасечное пчеловодство с производством 
плодных маток пало, несмотря на то, что в прежнее время масса маток 
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высылалась из Абхазии в Россию. Все это говорит за необходимость 
получения средств на улучшение и развитие этой отрасли, имеющей 
большое будущее в Абхазии. 

 

КОНЕВОДСТВО 
 
Коннозаводство и коневодство для ССР Абхазии имеет весьма 

существенное значение в виду того, что Абхазия по количеству в ней 
лошадей и по процентному отношению числа лошадей к числу людей 
стоит выше других республик Закфедерации. Так, например, в Абхазии 
население насчитывается 170740 жителей, а лошадей 15778, тогда как в 
Западной Грузии людского населения 983401, а конского населения – 
16647. 

Абхазская же лошадь имеет такие качества, как: большая 
выносливость, сухость и общая гармония внешней формы, представляет 
из себя, весьма ценный материал для коневода. 

Но она имеет один довольно крупный недостаток, слишком мала 
ростом. Этот недостаток может быть устранен в результате скрещивания 
ее с рослым породистым жеребцом и тем самым выработать из 
абхазской лошади более лучшую породу, которая даст возможность ее 
различного употребления в хозяйственной жизни нашей деревни. 

Количество населения и число лошадей по предварительному 
подсчету с-х переписи 1923 года: 

 

Наименование 
республик 

Число 
лошадей 

Всего 
населения 

На 1000 душ насел. 
приходится лошадей 

Восточная Грузия 
Западная Грузия 
Южная Осетия 
Аджария 
Абхазия 

39390 
16647 
1879 
1663 
15758 

1093952 
983401 
80842 
127875 
170740 

3,6 
1,7 
2,3 
1,3 
9,2 

Итого: 75337 2456810 3,0 

 
СОВХОЗЫ 

 
На территории ССР Абхазии расположены следующие совхозы: 

совхоз «Ильич» в селении Гульрипш, совхоз «Дранды» в с. Дранды и 
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совхоз «Каманы» в с. Михайловском и племхоз «III Интернационал» в 
районе г. Гагр. 

 
Описание совхозов 

Совхоз «Ильич» общая площадь 347 дес., которые распределены по 
угодьям следующим образом: 

пашни – 23 дес. 
виноградн. – 39 дес.  
садов.насажден.  под яблони – 55 дес. 
                             под груши – 39 дес. 
                             под сливами – 26 дес. 
                             под фундучн. – 85 дес. 
                             под мандарины – 10 дес. 
прочие угодья – 70 дес. 
Жилых построек 11 - общая стоимость 61300р. 
Хоз. построек      17 - общая стоимость 136560р. 
Живого инвент.  32 голов на сумму        5690р. 
Мертвого инвент.               на сумму        2800р. 

 
Все угодья пришли в сильный упадок от долголетнего неухода. 

Проводятся интенсивные меры к их поднятию и восстановлению. Совхоз 
эксплуатируется хозяйственными способами, во главе которого 
находится управляющий совхозом и в распоряжении которого находится 
целый штат постоянных служащих. 

Все пахотные угодья занимаются с показательно-хозяйственной 
стороны разными ценными однолетними культурами для проведения их 
в дальнейшем в крестьянское хозяйство. Валовой доход полученный 
хозяйством за 1923/24г. определяется более 25 тысяч рублей. 

 
Совхоз «Дранды» – общая площадь в 99 ½ дес. и распределена по: 

1. Пашни                              – 32 дес. 
2. Виноградники                – 8 дес. 
3. Садовые насаждения:  – 20 дес. 

фундуков, яблок, груш, слив 
4. Под огород                 – 3 дес. 
5. Прочие угодья            – 36 дес. 
6. Жил.построек            – 22 на сумму 235600р. 
7.  Хоз. построек            – 11 на сумму 43100р. 
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8. Живой инвентарь      – 17 гол.на сумму 2310р. 
9. Мертвый инвентарь  – на сумму 2049р. 

25% угодий погибли от неухода. 
 

Совхоз эксплуатируется трудовой артелью на арендных 
основаниях под наблюдением управляющего с Центра. 

В текущем году проводятся показательные посевы разных культур. 
Чистая прибыль за 1923/24г. определена в 2000р. 
 
Совхоз «Команы» общая площадь в 23 ½ д., которые по угодьям 
распределены следующим образом: 

1. Пашни                         – 9 дес. 
2. Лугов.уч.                    – 2 дес. 
3. Садовые:                     – 4 дес. 

груши, яблоки, фундук, маслины, мандарины 
4. Огороды                     – 2 дес. 
5. Прочих угодий–6 ½ дес. 
6. Жил.построек            – 14 на сумму 178340р. 
7.  Хоз. построек            – 16 на сумму 37706р. 
8. Живой инвентарь      – 17 гол. на сумму 1290р. 
9. Мертвый инвентарь  – на сумму 2049р. 

 
Совхоз сильно пострадал в дни революции. Все пахотные и другие 

угодья были отданы малоземельному окрестному населению и чем 
поставило хозяйство совхоза в тяжелое положение. Вырабатывается 
отделом земледелия Наркомзема перспективный план на будущее с 
целью лучшего использования всех жилых и хозяйственных построек. В 
настоящее время совхоз эксплуатируется трудовой артелью на арендных 
условиях под управлением лица, назначенного Центром. Восстановлены 
все имеющиеся культурные насаждения. 
 
Племхоз «III Интернационал» - общая площадь в 41602 дес. которого по 
угодьям распределена следующим образом. 

1. Пашни                         – 160 дес. 
2. Луга              – 27 дес. 
3. Садовые насаждения:  – 32 дес. 

            слив, яблонь, мандарин 
4. Огорода                      – 5 дес. 
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5. Целина                        – 100 дес. 
6. Леса                             – 60 дес. 
7. Разные угодья           – 36 дес. 
8. Жил.построек            – 10 на сумму 73620р. 
9.  Хоз. построек            – 26 на сумму 122825р. 
10. Живой инвентарь       – 6 гол.на сумму 1000р. 
11. Прод. молоч. стада    – 64 гол.на сумму 8100р.  
12. Мертвый инвентарь   – на сумму 3100р. 
 

Племхоз единственный рассадник племенного молочного стада в 
республике. 

Уже имеются в хозяйстве метисы от швицких пород и пород зебу, 
которые приспособлены к климату побережья и продуктивны. Центром 
проводятся энергичные меры для постановки племхоза на должную 
высоту с увеличением ежегодного аклиматизации животных с целью 
распространения их в дальнейшем в крестьянских хозяйствах. 

Племхозом управляет агроном от центра и имеет штат служащих 
постоянно. В широком масштабе проводятся посевы всех полевых 
культур, а также травосеяния, садовые насаждения по мере сил 
восстанавливаются от неухода. 

Почвенные и другие условия благоприятствуют к распространению 
полевых и ценных однолетних культур. Все подсобные и другие 
постройки восстанавливаются. Производятся опыты по вспашке 
трактором. 

 

УБЫТКИ, ПРИЧИНЕННЫЕ МОРОЗАМИ И СНЕГОМ СЕЛЬСКОМУ 

ХОЗЯЙСТВУ ССР АБХАЗИИ 
 
Прошедшая зима оказалась слишком суровой для растительных 

культур Абхазии: 
1. От внезапно наступившего длительного понижения температуры 

без покрова снегом при сильных ветрах погибли молодые всходы 
озимой пшеницы розданной крестьянам Правительством в 
качестве семссуды; 

а) в Гальуезде было высеяно 4000 пуд. (на 600 дес.) зерна по 
цене с подвозом 3р. за пуд, что составляет убыток в 12000р. В том же 
уезде из озимых посевов пострадало около 450 дес., что составляет, 
считая на 8п. на десятину по цене 4р.50к. – 1620 руб.;  
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б) В Кодорском уезде и других уездах погибло посевов зерна 

семссуды в 1000 пудов, что составляет убыток в 3000 руб. Дальше 
погибло 200 посеянных собственным зерном в количестве 1600п. по 
цене 1р.50к. на сумму 2400 руб.; 

в) стоимость обработки и посева 1060 десятин, считая по 30р. 
на десятину – 31800р. 

Весь же убыток от гибели посевов исчисляется в сумме 50820 руб. 
 

2. От морозов погибли лимоны, апельсины, часть мандарин и все 
новые мандариновые посадки, затем цветы мушмулы, инжир, а 
также посадили всех сортов эвкалиптов. В общем повреждения и 
гибель различных ценных культур в крестьянских хозяйствах 
исчисляется: 

Гальский уезд   – 35000р. 
Кодорский уезд   – 20000р. 
Гумистинский уезд – 255000р. 
Гудаутский уезд   – 200000р. 
Гагринский уезд   – 16000р. 
                            --------------- 

526000р. 
3. В совхозах, оброчных статьях и во всех отделах Сухумской 

опытной станции погибли большинство посадок лимонов, 
апельсинов, часть мандарин, питомники субтропических 
растений, эвкалипты, многие лекарственные растения, их 
рассады и проч.: 

На Сухумской опытной станции с отделами – 75000р. 
Совхоз «Псыртсха» (Н. Афон)                     – 25000р. 
Совхоз «Ильич»                                              – 15000р. 
Племхоз «III Интернационал»                    – 30000р. 
Совхоз «Дранды»                                           – 50000 
Совхоз «Команы»                                           – 30000р. 
В оброчных статьях                                        – 57000р. 
                                                                    -------------- 
                                                                            207000р. 

4. В Гумистинском уезде повреждены различные зимние 
огородные культуры в крестьянских хозяйствах на сумму – 10000 
руб. 



76 

 
5. Гибель фруктов, небрежно хранящихся и померзших на местах и 

во время транспорта (мандарины, абхазские яблоки и др.): 
по Гудаутскому уезду      – 50000р. 
по Гумистинскому уезду – 30000р. 
по другим уездам             – 10000р. 

-------------- 
                                                 90000р. 

6. Гибель скота. От сильных заносов и связанной с ним голодовки 
погибло по уездам Абхазии 522 гол.крупного рогатого скота на 
сумму – 26100р. 
1. От снега повреждены легкие крестьянские постройки по: 

по Гудаутскому уезду на сумму      – 10000р. 
по Гальскому уезду на сумму          – 20000р. 
Другим уездам на сумму                  – 20000р. 
                                                     ---------------------- 
                                                                 50000р. 

 
Таким образом, сельское хозяйство Абхазии пострадало от 

прошедшей зимы на общую сумму 962920р. 
 

ОБРОЧНЫЕ СТАТЬИ 
 
Оброчные статьи находятся в распоряжении Наркомзема. 

Состояние этих оброчных статей в целом следует признать не весьма 
удовлетворительным. После революции, в особенности Октябрьской, 
испуганные владельцы бросили их на произвол судьбы. 
Продолжающиеся в последующие годы ряд перемен власти и в 
особенности в эпоху Гражданской войны, оброчные статьи сплошь 
пострадали. Правительство меньшевиков своими мероприятиями 
запретило дело их разорения. Таким образом, мы унаследовали очень 
пострадавшие, расхищенные недвижимые имущества бывших 
помещиков. Представляя количество оброчных статей, степень их 
разрушения и упадка в них сельского хозяйства, нетрудно убедиться, что 
их восстановление требует колоссальную сумму денег и довольно 
продолжительного времени. 

СЕЛЬСКО-ХОЗЯЙСТВЕННАЯ КООПЕРАЦИЯ 
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Кооперирование крестьянского населения является крайне важной 

и первоочередной задачей Наркомзема. Существующий центр 
интегральной кооперации (Абсоюза) с его первичными кооперативами 
на местах далеко не удовлетворяет идею кооперирования крестьянского 
населения. Сельскохозяйственные кооперативы слабо развиты на 
местах, представляют из себя маломощные единицы, объединяющие 
минимальный процент крестьян; у них отсутствуют твердые финансовые 
возможности, не имеют собственных капиталов как основных, так и 
оборотных и живут малыми кредитами, получаемыми от своего центра и 
банковским путем, в результате чего сравнительно кратковременные и 
небольшие ссудные ассигнования не дают им возможность широко 
развернуть дело. 

Помимо этого, в Абхазии отсутствует достаточный фонд 
подготовленных кооператоров. Работники на местах люди новые в 
кооперации, чаще всего не понимающие необходимость основ в 
кооперативной работе. 

Снабжение крестьянства сельскохозяйственными машинами и 
орудиями, полевыми, огородными, садовыми, лекарственными 
семенами, греной, высадочными материалами из своих питомников 
должны осуществляться через кооперативный аппарат кооперативного 
центра и его низовую кооперативную сеть. Кооперативы должны 
организовать производство, вызванные к жизни не столько 
коммерческими соображениями, сколько стремлением поднять 
доходность крестьянских хозяйств; должны наладить сбыт и заготовку 
продукции с-х, как то: табак, различных фруктов, мелкого и крупного 
орехов и продуктов животноводства. 

 

АГРОПОМОЩЬ 
 
Абхазия единственная в Союзе Советских Республик, находится в 

самом катастрофическом положении по вопросу подачи агропомощи 
крестьянству и наличия культурных агрономических организаций. 
Абхазия до сих пор не имеет агрономов, агропунктов, 
зерноочистительных пунктов, опытных и крестьянских показательных 
полей, семенных станций, плодовых питомников, бюро по борьбе с 
вредителями и пр., в то время как другие республики покрыты мощной 
агрономической сетью и различными агрокультурными учреждениями и 
это в той стране, которая по счастливому сочетанию климатических и 
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почвенных условий для развития с-х культур является одной из первых 
среди стран земного шара. Вследствие отсутствия агропомощи и 
вышеназванных агрокультурных организаций, сельское хозяйство 
Абхазии вырождается, ценные сады гибнут от вредителей, скот 
мельчает, вырождается от бескормицы и отсутствия племенных 
производителей и маток, вырождается от засухи или получается 
ничтожными от истощения земель, отсутствия плужной обработки, 
рядового посева,  производительные силы земли и климатические 
условия не используются и на 10% в высшей степени ценные и доходные 
с-х культуры: цитрусовые, кенаф, чай, различные японские, китайские, 
тропические и др. не имеют никакого распространения среди 
крестьянства и являются до сих пор мертвым капиталом ССР Абхазии. 
Была надежда в 1924/25 бюджетном году развернуть хотя бы 
минимальную работу в этой области на что была составлена 
Наркомземом смета на 74 тысячи рублей, исключительно на самые 
боевые ударные задачи по агрономической части, без выполнения 
которых нельзя дальше жить и работать, а именно: 

Организация агрономической сети в Абхазии (впервые после 
войны и революции) с агропунктами, организации случных, 
зерноочистительных и прокатных пунктов, закладка и показательных 
полей, закладка питомников цитрусовых и др. плодовых, возрождение 
бывших опытных полей, закладка маточника американских лоз и т.д. 
Смета по агрономической части, ранее представленная Наркомземом на 
утверждение была урезана центром на 92%, словом Наркомзем Абхазии 
остался опять у разбитого корыта в своих агрономических начинаниях в 
деле возрождения и развития с-х республики. 

 

ВЕТЕРИННАРНАЯ ПОМОЩЬ 
 
Постановка ветеринарной помощи населению республики на 

должной высоте составляет одну из главных задач Наркомзема. 
Существующая сеть ветеринарных работников далеко не удовлетворяет 
нужды, предъявляемые населением веторганизации. Вообще в 
республике работают 4-5 ветврача и 3 ветфельдшера, из них: 2 – в 
Сухуме, 1 – в Гудаутах и 1 – в Гаграх и три ветфельдшера по уездам: 
уезды Гальский, Кодорский, Гумистинский и Гудаутский по сие время за 
отсутствием средств на ветфельдшера и ветврача – обслуживаются лишь 
ветфельдшерами. Между тем, эпизоотии каждый год имеют место по 
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отдельным уголкам республики, и борьба с ними требует больших 
средств и подходящих сил. Обследованием установлено отсутствие в 
уездах скотских кладбищ, имеющих громадное значение в санитарном 
отношении. Повсеместно в бойнях Коммунхозов носят характер более 
коммерческих, чем ветеринарно-санитарный. По справкам 
Санэпедотдела Наркомздрава в 1923 году о поразительных болезнях, 
общих человеку и животным, заболело в Абхазии 974 человека, а в 1924 
году в продолжении 9 месяцев (с января по сентябрь включительно) 
заболело уже 1105 человек, из коих 90% глистных болезней, почти 
всецело связанных с осмотром мяса на бойнях падают на уезды 
Гальский, Кодорский и Гудаутский. Во времена меньшевистского 
правительства на ветеринарию не обращалось никакого внимания, в 
результате чего свирепствовавшие в 1917-1918 годах чума и сибирская 
язва унесли в Абхазии до 70% скота. По статистике 1917 года, в этом году 
пало около 30000 голосов скота в одном лишь Кодорском уезде, что 
составляло по курсу того времени пол-миллиарда руб.  

Интересы восстановления и укрепления сельского хозяйства 
требуют постановки ветдела на должную высоту, ибо эпизоотия времен 
прежних правительств, осеменив на будущее время поля и выкосы, 
ежегодно угрожает скоту.  

ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВО 
 
В дореволюционное время землеустроительные работы в Абхазии 

заключались в наделении крестьян и в особенности привилегированного 
сословия. Общая площадь культурной полосы Абхазии выражается в 
317634 дес. удобных и неудобных земель. 

Абхазия – страна мелкого крестьянского хозяйства, чисто 
земледельческая страна, где земля является почти единственным 
источником экономической жизни населения. 

В деле развития сельского хозяйства и правильной постановки его, 
землеустройство имеет первенствующее значение. Оно является тем 
фундаментом, на котором можно уверенно строить улучшенное с-х-во, 
согласно требованиям агрономической науки. 

Для правильного подхода к этой задаче Наркомзему необходимо 
иметь все материалы, долженствующие лечь в основу предстоящих 
землеустроительных работ: материалы эти двоякого рода: 1. Учет 
населения, имеющего право на получение земельной нормы и 2. 
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Количественный и качественный учет всех земель с-х значения 
культурной полосы республики. 

Определяя общую площадь культурной полосы Абхазии в 317634 
дес. и, вычтя из этой площади 75000 дес. уже снятых во время 
межевания в 1908-1916гг., то нам предстоит еще снять 242634 дес. 
Работу эту, принимая в основу съемки нормальный масштаб для 
хозяйственных съемок 100 в дюйме и средний успех одного съемщика за 
полевой период (6-7 мес.) 3000 – 3500 дес. можно закончить в пять лет 
при наличии четырнадцати землемеров. 

После советизации Абхазии земли были частновладельческие 
(120807), монастырские (4395) и большинство городских (9914д.) 
перешло в пользование крестьян, но с распределением этих земель дело 
обстоит далеко неблагополучно: отобрание и распределение носило 
стихийный характер, причем земли далеко не всегда попадали в руки 
действительно безземельным и малоземельным, наиболее 
приспособленными к этой борьбе оказались экономически более 
сильные группы. 

В виду этого ближайшей и главной задачей предстоящих 
землеустроительных работ является: правильное распределение земель, 
ликвидация споров и установление твердых границ селений и 
крестьянских наделов; второй, не менее важной задачей 
землеустройства является целесообразная организация крестьянских 
наделов и территории всей республики. 

 

ЛЕСА 
 
Общая площадь лесов Абхазии – 499900 дес. 
В том числе: государственных  – 480032 дес.  
В том числе: крестьянских         – 19968 дес. 
Устроенных лесов по правилам лесного хозяйства – 132045 дес. В 

том числе самшитовых насаждений 6480 дес. Леса Абхазии 
распределяются по породам: 

хвойных       – 149970 дес. 
лиственных – 349930 дес. 
Распределение древесных пород в процентах: 
бука и граба – 60% пихта и ели – 30% 
дуба, каштана, ясеня, клена, липы, самшита, тиса, ореха – 1% 
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Леса Абхазии состоят из самых разнообразных древесных и 

кустарных пород: самшита, тиса, каштана, ясеня, клена, липы, карагача, 
дуба, лавра, пихты, ели, сосны, бука, граба, ольхи и мн.др. Из всех этих 
пород представляется самым ценным самшит или так называемая 
кавказская пальма. Самшит по высоким качествам своей древесины 
употребляется главным образом на ткацкие челноки. Поэтому наземные 
достоинства самшита создали обширную его эксплуатацию, приведшую 
к совершенному истреблению его в Европе. Вследствие этого, 
единственным поставщиком самшита на мировой рынок служит 
Абхазия. 

По отчету Лондонского лесоэкспортного бюро от 20 марта с.г. на 
Лионской ярмарке особый интерес был проявлен к абхазским лесным 
породам, причем сотни и тысячи посетителей осматривали 
единственный имевший образец самшита со всех сторон, взвешивали 
его и единодушно выражали полное свое удовлетворение. Многие 
представители фабрик заявляли, что хоть они в настоящее время и 
получили самшит из Турции, мыса Доброй Надежды и др. мест, но 
предпочитают Кавказский самшит. Средние цены сиф Марсель в 
настоящее время 160-200 франков за 100 килограмм. 

Согласно плану лесоустройства возможно отпускать ежегодно до 
40000 кг самшита, а с остатками от сметных назначений, начиная с 1914г. 
возможно единовременно отпустить от 200 до 250 тысяч пудов. 

Следующими ценными породами являются тис и каштан. Первая 
из этих пород вкраплена и встречается единственным экземпляром, а 
вторая занимает большие площади и вместе с буком составляет средний 
пояс горных лесов Абхазии 

Древесина тиса очень мелкого сложения, с легким лоском, 
красивого цвета желто-красного, плотная, очень твердая, упругая, 
прекрасно полируется, весьма тяжелая и чрезвычайно прочная. В воде 
принимает красивый фиолетовый-пунцовый цвет, от времени темнее и 
становится похожим на черное дерево. Благодаря своим высоким 
качествам, древесина тиса имеет широкое употребление и имеет 
применение во всех тех случаях, когда от древесины требуется 
прочность, твердость, упругость и красота. 

Древесина каштана светло-бурого цвета, довольно твердая, в 
высшей степени прочная, особенно в сырых местах. От времени 
каштановая древесина темнеет, принимая прекрасный красновато-
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бурый цвет. По своей прочности каштан ценится, как строевой и пильный 
лес.  

В отношении пихты можно сказать, что это мощное и чрезвычайно 
красивое дерево занимает в Абхазии обширные площади. Древесина 
пихты белого светло-красного цвета, мягкая, легкая, упругая, хорошо 
колется, прочная и равномерного сложения. Кора содержит много 
смолистых веществ, из которых могут добываться разные продукты: 
терпентин, смола, скипидар и т.д. Пихтовые деревья доставляют самый 
крупный пиленый лес, а потому они могут найти широкий сбыт как на 
внутренних, так равно и на внешних рынках. 

Затем заслуживает особого внимания ель, дающая не только 
прекрасный во всех отношениях строевой и поделочный лес, но и так 
называемый резонансовый лесной материал, стоимость которого в 
готовых резонансовых досках достигла в довоенное время пяти и более 
рублей за куб. фут. 

Дивная кружевная ткань еловой древесины, раскрываемая под 
микроскопом, столь нежная и легкая, создана как для мира звуков по 
слабости нашего зрения красота, гармония ее форм сокрыта от простого 
созерцания, менее доступна, чем для слуха, благозвучие, отражаемое 
древесной елью в музыкальном инструмента. 

Таким образом ель служит не только материальным нуждам, но и 
высоким эстетическим потребностям. 

Леса Абхазии делятся в зависимости от топографических условий и 
рельефа местности на: 1. Горные леса, 2. Леса приморские. 

1 группа лесов, сохраняет до настоящего времени тип 
первобытного девственного леса, состоит из насаждений с господством 
спелых и даже перестойных деревьев с громадными запасами 
древесной массы. В этих лесах пока может вестись интенсивная 
эксплуатация, направленная в первую очередь к выборке спелых и 
перестойных беспорядочности, в связи с происходившими в первые 
годы революции самовольными порубками, значительно уменьшилось 
количество спелых насаждений. Чтобы спасти эти леса и упорядочить в 
них хозяйство, необходимо перейти к интенсивной эксплуатации. Но 
чтобы действительно восстановить, а не окончательно разрушить лесное 
хозяйство в приморских лесах, имеющих кроме промышленного еще и 
курортное значение, необходимо признать лесоустройство этих лесов 
одной из главнейших задач. 
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ЛЕТНИЕ ГОРНЫЕ ПАСТБИЩА 
 
Пастбища эти расположены по главному Кавказскому хребту 

общей площадью около 22420 дес., к которым пролегают лишь только 
вьючные и пешеходные тропы. 

Развитие материального благосостояния местного населения 
зависит в значительной мере от процветания скотоводства, а для этого 
требуется установление прочного и сообразованного с нуждами и 
платежными силами населения порядка пользования летними горными 
пастбищами. Поэтому неотложной задачей Наркомзема является 
обследование этих пастбищ со всех сторон, составление на них планов и 
разделение их на категории. Обследование необходимо произвести 
особым отрядом из землемеров, агрономов и лесничих. 

 

РЫБНЫЙ, ДЕЛЬФИННЫЙ И УСТРИЧНЫЙ ПРОМЫСЛЫ 
 
В территориальных водах Абхазии производится улов рыбы с 

сентября по май. В довоенное время вылавливалось всех пород рыб до 
25000 пудов, в том числе: сельди – 35%, хамсы – 45%, белуги, осетра и 
лосося – 5% и других пород – 15%. 

В Черном море обитают в большом количестве дельфины. В 
последние годы перед войной добывалось жиров до 35000 пудов. 
Дельфиний жир идет на кожевенные заводы для приготовления ваксы: 
лучшие совершенно светлые сорта жира ценились в Одессе до пяти и 
более рублей и направлялись оттуда в Марсель. 

Лов устриц может производиться только лишь с 1-го ноября по 1 
апреля и в этот период в водах Абхазии до войны вылавливалось до 
5000 штук, вывозимых в Россию, в Батум, в Тифлис и Баку, где они 
получили самую широкую известность. 

Важной задачей Наркомзема является упорядочение этих 
промыслов постановкой их широко и правильно в интересах 
экономического благосостояния республики. 

Крестьяне Абхазии до революции находились под гнетом 
помещиков и ведение своего хозяйства велось беспризорно и было 
предоставлено самому себе. 

Такую печальную картину застала Соввласть, которая с первых 
дней своего укрепления начала наводить целый ряд мероприятий к 
поднятию крестьянских хозяйств, но с первых же дней осуществления 
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этой большой задачи натолкнулась на целый ряд препятствий. С одной 
стороны, полная неподготовленность крестьянства для восприятия 
агрономических воздействий, а с другой стороны вопиющая 
необеспеченность крестьянских дворов в скоте, в инвентаре, в семенах, 
в кормовых средствах и пр., разрозненность хозяйств, осушка дорог, 
недостаточность кредитования, все это вместе обуславливает его 
отсталость по сравнению с соседними республиками, находящимися в 
более благоприятных условиях для своего развития. 

Наркомзем ССР Абхазии не мог провести помощь в широком 
масштабе - для поднятия сельского хозяйства использовать 
психологический подъем крестьянина, того революционного духа, 
окрепшего и стоящего за советскую власть, как за свою родную, в виду 
ежегодных урезываний представляемых смет до 92% просимых. 

Настоящий доклад со сметными предположениями 
предусматривает самые необходимые первоочередные расходы по 
проведению назревших к настоящему моменту мероприятий по 
сельскому хозяйству, что даст возможность заменить наконец дедовскую 
соху плугом. 

Нарком земледелия ССР Абхазии         /БЕНИЯ/ 
Управляющий делами                              /ШОНИЯ/ 
 

Архив Абхазского обкома КП Грузии, ф.1, оп.2, Т.119, д.6, лл. 96-108. 
Зав.архивом Абхазского Обкома КП Грузии      /Кецбая/ 
Выявил и сверил      /А. Куправа/ 

 
 
 

№3. ДОКЛАД о заготовке сельхоз продукции. АБЦИК 
 

Представляя при сем таблицу хода заготовок за последние 5 лет с 
1925/26 по 1929/30 операционные года, Наркомпромторг ССР Абхазии в 
дополнение имеющимся в таблице примечаниям и замечаниям считает 
полезным дать здесь краткий схематический обзор таблицы. 

 

I. ЛЕС 
 

Заготовка лесоматериалов дает картину головокуржительного 
роста за эти 5 лет, а именно в 1925/26г. заготовлено было 
лесоматериалов всего на 76500 руб. круглым числом, а в 1929/30г. на 
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3000000 руб. круглым числом, что дает рост в 40 раз, причем рост шел из 
года в год прогрессивно увеличиваясь. 

Благодаря такого исключительно бурного роста лесозаготовок 
последовательно менялся и удельный вес заготовок лесоматериалов в 
общем балансе всех заготовок Абхазии, а именно с 0,6 в 1925/26г. до 
20,4 в 1929/30г. 

Таким образом лесное дело Абхазии вступает в очень 
чувствительную конкуренцию с доминирующем табаководством. 

 

II. ТЕХКУЛЬТУРЫ 
 
Табаководство все время занимало и занимает в Абхазии 

главнейшее место не только в Техкультурах, но всего народно-
хозяйственного баланса республики. 

В области заготовок Табак занимал и занимает подавляющее 
значение, но его удельный вес начинает медленно, но постепенно 
снижаться, главным образом из-за бурного роста лесозаготовок, а 
именно с 94,5% в 1925/26г. удельный вес табака последовательно падая 
доходит в 1929/30г. до 62%, показывая таким образом, что заготовки по 
другим видам начинают приобретать серьезное значение. 

Что касается других технических культур, то они находятся пока в 
зачаточном состоянии, но неизменно прогрессируют из года в год, 
увеличивая собой удельный вес с 0,007 в 1925/26г до 0,5 в 1929/30г. 

 

III. ЗЕРНОВЫЕ И БОБОВЫЕ 
 
На зерновых и бобовых первенствующую роль в народном 

хозяйстве Абхазии играют Кукуруза и Лобио (фасоль), являясь 
продуктами основного питания населения. 

Другие виды зерновых и бобовых имеют ничтожное значение. 
В области заготовок ни кукуруза, ни лобио не имели за эти пять лет 

почти никакого значения, т.к. товарный выход их слишком слаб 
Однако в 1925/26 и 1926/27гг. имели место заготовки кукурузы для 

экспорта в незначительном количестве, а именно за оба года всего на 
общую сумму 33000 руб. круглым числом. 

Но в особом квартале 1930 года заготовка кукурузы приняла 
значительные размеры, но об этом будет сказано, когда зайдет речь об 
особом квартале. 
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IV. ПЛОДООВОЩИ 
 
Заготовка плодоовощей в более или менее заметных размерах 

государственные и Кооперативно-общественные организации начали 
заниматься только с 1927/28г., а серьезно принялись за дело только в 
1929/30 операционном году. 

Поэтому в 1925/26 и 1926/27г. заготовка плодоовощей почти 
целиком велась частниками и учесть их деятельность чрезвычайно 
трудно, требуя большой кропотливой работы, в особенности по овощам. 

Однако все же можно констатировать постепенное вытеснение с 
1927/28 года частника из заготовок плодоовощей. 

Картину этого явного вытеснения частника из заготовок 
плодоовощей портит 1928/29 год, что объясняется слабостью работы 
Абсельсоюза главным образом из-за отсутствия денежных средств у 
Абсельсоюза и значительной разницы между рыночными ценами и теми 
ценами, которые мог предложить Абсельсоюз. 

Самособой понятно, что при полной свободе заготовок, как это 
было до 1929/30г., Абсельсоюз был бессилен бороться с частниками, 
которые могли предлагать двойные и тройные цены крестьянам. 

Все же удельный вес заготовок плодоовощей Государственными и 
кооперативно-собственными организациями значительно возрос в 
1929/30 операционном году, достигнув 6,4%, в то время как в 1925/26г. 
он был всего 1,1%. 

 
 

V. ВИНОГРАДАРСТВО 
 
Заготовками винограда и его продукции (вино, водка, 

крестьянские заготовки) начали заниматься коопорганизации 
(Абсельсоюз) только с 1927/28 года постепенно усиливаясь и достигнув в 
1929/30 году очень заметных размеров, а именно 656000 руб. круглым 
числом, а в 1927/28 году было заготовлено всего на сумму 106000 
рублей круглым числом. 

Точно также в удельный вес заготовок винограда и его продукции 
в общем балансе заготовок возрастает с 0,8 в 1927/28 году до 4,4 в 
1929/30 году. 
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VI. ШЕЛКОВОДСТВО (КОКОНЫ) 
 
Пока что заготовки по шелководству ограничиваются главным 

образом заготовкой коконов, но в количественном отношении эта 
заготовка коконов скорее регрессирует, хотя в ценностном выражении 
этот регресс с 1925/26 года по 1929/30 год вовсе не заметен. Расцветом 
заготовок коконов надо считать 1926/27 год, когда и количественно и в 
ценностном выражении получаются максимальные цифры, несмотря на 
то, что цены на тонну кокона тогда были в 2½ раза меньше, чем в 
1929/30 году. 

Удовлетворительного объяснения этого явления Наркомпромторг 
еще не нашел, т.к. помимо слабости работ Сельхозкооперации и 
Уполномоченного Грузшелка, а также устранения Абсоюза от заготовок 
коконов, несомненно имеются и другие объективные причины, точно 
формулировать которые в данный момент не представляется 
возможным для Наркомпромторга. 

 

VII. ПЧЕЛОВОДСТВО 
 
Заготовка воска и отчасти меда находится пока в жалком 

состоянии благодаря крайне низким заготценам, слабой работы в этом 
направлении Абсельсоюза, а главным образом потому, что до сих пор 
плановых заданий по заготовкам меда и воска не введено. 

 

Ошибки при проведении заготовок 
 
Можно говорить только об ошибках по заготовкам 1929/30 

операционного года, так как в предшествующие года заготовки не 
планировались, за исключением табзаготовок и экспорта, при чем 
заготовка табаков и экспортных товаров в общем была проведена более 
или менее удовлетворительно в 1928/29 году, когда только и началось 
планирование, раньше заготовки велись по возможности. 

Относительно заготовок 1929/30 года можно указать на ряд 
обстоятельств, которые предрешали недовыполнение плана, а именно: 
1) Несвоевременный завоз в Абхазию прод и промтоваров на 

отоваривание заготовок, когда отоваривание еще не был отменено. 
2) Неудовлетворительный ассортимент товаров, отпускающихся 

крестьянам на отоваривание заготовок. 
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3) Слабость отпускавшихся дензнаков вообще в совершенное их 

отсутствие в разгары заготовок, что создавало колоссальную 
задолженность с/х кооперации сдатчикам – крестьянам. 

4) Крайне резкий разрыв между заготценами и рыночными. Этот 
разрыв по некоторым видам заготовок плодоовощей достигал 
десятикратного размера и более. 

5) Отсутствия экономрегулирования, что давало возможность 
отдельным частным лицам закупать свободно товары на рынках по 
взвинченным спекулятивным ценам. Запрещение на заготовки 
плодоовощей было наложено только на Государственные и 
кооперативно-общественные организации, а частник помаленьку 
закупал себе плодоовощи на базарах и на таких маленьких закупок 
умудрялся делать заготовки в 3000 пудов, как это было с заготовками 
для Киевских и Одесских организаций частникам. Эти заготовки были 
Наркомпромторгом обнаружены и конфискованы, но сколько 
подобных, но в меньших размерах легко могло ускользнуть из 
надзора. 

6) Весьма существенную роль сыграло и несвоевременное проведение 
системы реорганизации с/х кооперации как раз в самый разгар 
заготовок плодоовощей. 

7) Не малую роль сыграло и запоздание с орагнизацией 
соцсоревнования и Комсодов. 

Здесь перечислены главнейшие причины и ошибки при заготовках 
в 1929/30г., но были и другие более мелкие причины, как например, 
несравненно лучшие условия заготовок фрукт в соседнем Сочинском 
районе и в смысле заготцен и в смысле отоваривания. 

Обо всех этих обстоятельствах своевременно и многократно было 
сигнализирование НКПТоргом и АБЦИКом, а также в ОБЛАСТКомом в 
соответствующие центры, но животрепещущие вопросы так и оставались 
неразрешенными и Центрами. 

 
Зам. Наркомпромторга ССР Абхазии /Сафронов/ 
Отв. Заготовок     /Туркиа/ 

 
ЦГАА, ф.1, оп.2, д.306, лл.25-28. 
Выявил     /А. Куправа/ 
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№4. ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ПОСЕВНОЙ 
ТРОЙКИ тов. Н.А. Лакоба 

 

Копия: Штабу Центральной Посевной Комиссии ССР Абхазии 
Отделу по работе по деревне Обкома КП(б)Г в ССР Абхазии 
 
Согласно постановления Республиканской Посевной Тройки Штаба 

центра Посевкома от 23 и 24 января 1930г., Абсельсоюзу предложено 
проведение ряда мероприятий, осуществление чего сообщаем 
нижеследующее: 

I. Машиноснабжение 

Заксельсоюзом принят заказ Абсельсоюза на: 
а) Машиноснабжение …………….. на руб. 287000 
б) Транспорт (крест.хода)………… на руб. 62000 
в) Удобрители и средства борьбы 
    с вредителями……………………… на руб. 48857-70 
                        ------------------------------------------------------- 
                                            ИТОГО: на руб. 397857-70 
 
Кроме того, стоимость фрахта и др. расходы выразятся, примерно, 

в размере 10% с этой суммы, т.е. до Руб. 40000. На машиноснабжение по 
системе с-х кредита открывается кредит лишь в сумме Руб. 200000 (из 
них краткосрочного руб. 13000). Следовательно, без фрахта и др. 
расходов дефицит выражается в руб. 229000. 

В данном случае вопрос о сокращении заказа отпадает и, подходя 
реально, полное покрытие заявки уже осуществляемой (с-х. машины, 
орудия и пр. поступают), возможно в следующем порядке: из 
означенных Руб. 40000 Абтабсоюзом вносится руб. 20000. Что же 
касается дефицита в руб. 229000, то для покрытия его необходимо: 

а) увеличение кредита на означенную цель кредитующими нас 
организациями на Руб. 129000 (см. п.17 протокола заседания 
Республиканской Посевтройки от 24/1 т/г) и  

б) открытие из средств Совнарокма ССР Абхазии специального по 
машиноснабжению долгосрочного кредита (на 3 года) в сумме Руб. 
100000. 

Об изложенном сообщено Совнаркому 2/1 т.г. (№ 22825). 
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Что же касается средств населения, то оно вносит по стоимости с-х. 

машин и орудий предусмотренный шкалой кредитования определенный 
процент (бедняки – 25% и середняки 35%) по получении их. По договору 
же с Заксельсоюзом – Абчельсоюз обязан эту сумму перевести за 2-3 
месяца вперед. Таким образом, мобилизация средств населения до 
раздачи средств производства – отпадает. 

 
II. Трактора 

Согласно протокольному постановлению Посевтройки от 24 января 
т.г. (п.12), было поручено НКЗему, совместно с Колхозцентром, Трестом 
Совхозов. Абсельсоюзом и Абсельбанком спешно проработать вопрос о 
методах использования тракторных и тягловых колонн. 

В соответствии с этим 28/1 т.г. состоялось совещание при НКЗеме и 
было решено организацию тракторных колонн и механической 
мастерской для ремонта тракторов возложить на Трест Совхозов, вопрос 
же о тягловых колоннах до сих пор оставлен открытым и требует 
немедленного решения. 

Этому же совещанию Абсельсоюзом был представлен 
разработанный им подробный проект организации тракторных колонн. 

В феврале нами получено уведомление, что организация колонн и 
мастерских возлагается на Абсельсоюз. К исполнению приступили. Одна 
колонна работает. Заявка на горючий материал подана и приступлено к 
организации механической кузнечной мастерской. Командирован 
специалист для выяснения состояния тракторов, полученных в прежние 
годы и передачи их в колонну после ремонта. 

 
III. Сельско-хозяйственное строительство 

На постройку навеса для тракторных и тягловых колонн отпущено 
Руб. 62000. План сметы на навесы для бычьетягловой колонны имеются. 
Командирован представитель в Кодорский уезд для организации 
колонны и устройства навеса. План и смета на навесы для тракторов 
разрабатываются. 

 
IV. Семеноснабжение 

а) Семенная кукуруза. 4000 пуд. семенной кукурузы «Кутаисский 
гибрид» приобретено у Треста Совхозов для организации семенных 
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гнезд госсеменфонда в районах сплошной коллективизации, на основе 
контрактации. 

Кроме того, заготовлено в Отобаевском районе, Гальском уезде, 
3000 пуд.кукурузы для раздачи в порядке контрактации колхозам и 
поселковым т-вам, наиболее пострадавшим от неурожая районов. 

б) Огородные семена. Выполняется наш заказ на Руб. 6000 
огородных семян, чем обеспечивается полностью площадь 
промышленных огородов и на две трети площадь потребительских 
огородов. Командирован представитель для заготовки недостающего 
количества. 

в) Семенной картофель. Под картофель в 1/г предусмотрена общая 
площадь в 300 га, на что потребуется 30 вагонов посевного материала на 
общую сумму Руб. 50000. Абсельсоюзом заготовлено всего 8 вагонов, 
который роздан исключительно колхозам. Еще не хватает 22 вагона, в 
отношении отпуска каковых запрошены Заксельсоюз и 
Крайсеменоводсоюз (Ростов н/Д) и Церабсекция (Белорусия). От них 
получены отрицательные ответы, ввиду чего нами срочно 
командируется на места представитель для закупки семенного 
картофеля. 

г) Семена фасоли предложено Абсельсоюзу заготовить семена 
фасоли вне Абхазии до 5000 пуд. 

По этому вопросу по телеграфу были запрошены Заксельхозсоюз, 
Соцдис-Кавшири и Крайсеменоводсоюз (Ростов н/Д), от которых 
получены отрицательные ответы. 

Также означенному представителю, командируемому на места, 
будет поручена заготовка семян фасоли. 

 
V. Травосеяние 

Согласно постановления Штаба Центрпосевкома от 23/1-т.г. 
Абсельсоюзу предложено обеспечить семенами под травосеяние 
площадь в 500га на Руб. 15000 и семенами корнеплодов – площадь в 200 
га на Руб. 5000. 

Согласно договору с Заксельсоюзом, нами будут завезены семена 
трав на руб. 22750 (не включена стоимость фрахта) и семена 
эккендорфской свеклы на Руб. 257. Эти семена по имеющимся 
сведениям, уже отгружены. 

Таким образом, против указанного плана, завозятся семена трав 
больше на Руб. 7750, а семена корнеплодов меньше на Руб. 4750. 
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Следовательно, фактически (на считая фрахта), будет 

израсходовано Руб. 27500 (руб. 22750, руб. 4750), т.е. на руб. 7500 
больше предположенного выше. 

В виду изложенного, необходимо указать источники получения 
этой суммы, чтобы обеспечить семенами корнеплодов всю 
запроектированную площадь в 200га. 

 
VI. Заготовка саженцев чернослива 

Предложено Абсельсоюзу в т/г заготовить 200га под сливовые 
сады в Пиленковском районе. 

Для выполнения этого плана уже заготовлено Абсельсоюзом 35000 
саженцев на Руб. 12500, каковые средства изысканы Абсельсоюзом. В 
целях проведения работы по закладке 200га под сливовые сады 
командирован нами специалист. 

 
VII. Люфа, арахис и соя 

Эти культуры должны быть законтрактованы заинтересованными 
организациями, которые обеспечивают их семенами и средствами. В 
отношении люфы ведутся переговоры с ВСНХ СССР. Что же касается 
арахиса и сои, то Абсельсоюзом должны быть заключены 
соответствующие договоры с Масложирсиндикатом (правление в Баку). 
По вопросу завоза семян сои – от Соплис-Кавшири получена телеграмма, 
что семена сои отпускаются полностью. Ответа на запрос о семенах 
арахиса не имеем. 

 
VIII. Заготовка саженцев мандарин 

В текущем году должна быть расширена площадь под 
мандариновые сады не менее 300 га, но посадочный материал в ССР 
Абхазии отсутствует. 

Абсельсоюзу предложено заготовить мандариновые саженцы вне 
Абхазии и потребном количестве. В этих видах Абсельсоюзом заключен 
договор с Озургетским с-х. Кредитным Т-вом на поставку 150000шт. 
саженцев, чем обеспечивается означенная площадь посадочным 
материалом. 

Для того, чтобы выполнить этот реальный план, необходимо без 
промедления отпустить Абсельсоюзу Руб. 20000 в его основной капитал 
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из средств Совнаркома, о чем имеется постановление Республиканской 
Посевтройки от 27/1-т.г. 

 
IX. Фураж 

Заготовка фуража для живо-тягловых колонн и бедняцкого 
населения, согласно указанным выше постановлениям от 23 и 24 января 
т/г, входит в задачу Абсельсоюза, на что отпущено лишь Руб. 20000. 

Согласно предложению уННКТорга ССР Абхазии, Абсельсоюзом 
было современно представлена заявка на фураж Союзхлебу. Ответу до 
сих пор от Союзхлеба не имеем. Независимо от этого, нами заготовлено 
в Очемчирах до 4000 пуд. сена, предназначенные для быче-тягловых 
колонн и колхозов. 

 
X. Рабочий скот 

Отпущено всего на заготовку рабскота Руб. 82000. Из этой суммы 
нами уже куплено для колхозов 40лошадей на Руб. 13000 будет 
выделено руб. 5000 Тресту Совхозов на приобретение 18 лошадей и 
предположено закупить для колонны 40 быков на руб. 10000. На 
остальную суммы Руб. 54000 будет заготовлено бычков, примерно 270 
голов (по Руб. 200 каждый) – исключительно для колхозов. 

 
XI. Шелководство 

Отпускается Абсельсоюзу Руб. 17000 для выполнения плана 
Шелксекции Абсельсоюза. Что же касается плана на т/г то таковой 
подробно разработан и представлен Наркомзему еще 21 октября 1929г. 
и вторично 10 января 1930г. 

 
Пред. Абсельсоюза -  /Рогава/ 
                                 /Семенов/ 
7 февраля 1930г. 
 

ЦГА Абх. АССР ф.61, д.96, лл.28-29. 
 

Начальник Центрального Архива Абхазской АССР:  /Начкебия/ 
Копия верна и получил ее    /А. Куправа/ 
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№5. ОБ ОРГАНИЗАЦИИ БАТРАЦКО-БЕДНЯЦКИХ ГРУПП. 
Постановление президиума Абхазского обкома КП(б)Г 

 

Областной комитет КП(б)Г констатирует, что несмотря на ряд 
директив партийных органов об усилении работы среди батрачества и 
бедноты, все еще наблюдается слабое внимание со стороны 
парторганизации данной области работы. 

Местные партийные организации зачастую придают работе среди 
батрачества и бедноты характер единовременной кампании, все еще не 
усвоив формы и методы работы среди последних, смешивая функции 
батрацко-бедняцких групп с работой бедняцких собраний вообще. 

Преимущественно большинство групп бедноты существуют 
формально (на бумаге), при многих выборных органах они не 
организованы, содержание работы батрацко-бедняцких групп не 
отвечает задачам момента и запросам масс, не обеспечены 
соответствующим образом партруководством, и работа последних не 
находит отражения в работе партийных, советских, хозяйственных, 
кооперативных органов. 

Предварительные итоги обследования работы бедноты и 
батрачества, проводимые обкомом партии, показывают, что батрачество 
и беднота слабо вовлекаются в переустройство деревни. Все важнейшие 
вопросы зачастую ими не обсуждаются. Местные парторганизации не 
сумели еще увязать работы среди бедноты и батрачества с 
практическими мероприятиями, проводимыми партией в деревне по 
вовлечению батраков и бедняков в колхозы, по борьбе с кулацкими 
элементами, по созданию деревенского актива, реконструкции 
сельского хозяйства и т.д. 

Констатируя эти недочеты в работе среди бедноты и батрачества, 
президиум обкома КП(б)Г предлагает на основе последнего 
постановления ЦК ВКП(б) «Об организации батрацко-бедняцких групп», 
опубликованного в газете «Советская Абхазия» от 23 декабря 1929 года, 
провести следующие практические мероприятия: 

Созвать собрания бедноты и батрачества по сельсоветам, широко 
популяризовав последнее постановление ЦК ВКП(б) «Об организации 
батрацко-бедняцких групп», о роли и задачах их. 
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Для организованного и успешного проведения основных 

мероприятий партии и Советской власти, как-то: совхозное 
строительство, коллективизация сельск. хозяйства, контрактация, сбор 
налогов, кооперирование, распределение ссуд и т.д., ставить 
предварительно эти вопросы на обсуждение батрацко-бедняцких групп, 
обеспечивая союз с середняком и изоляцию кулачества.  

Согласно постановления ЦК ВКП(б) группы бедноты превратить в 
батрацко-бедняцкие группы, организовать их при всех выборных органах 
при наличии трех членов в данной организации (при сельсоветах, 
кооперативах) ККОВ, кредитных товариществах, колхозах и др. Усилить 
партруководство и улучшить содержание их работы путем прикрепления 
лучших партийцев и комсомольцев в качестве руководителей батрацко-
середняцких групп. 

Организовать батрацко-бедняцкие группы в тех селах, где нет 
партячеек, но где возможно обеспечить руководство группами со 
стороны парторганизации через специально выделенных руководителем 
их коммунистов и комсомольского актива, а также и через отдельных 
беспартийных батраков и бедняков, тесно связанных с партией. 

В тех селах, где отдельных выборных органах насчитается менее 
трех членов батраков и бедняков – организовать группу в масштабе всего 
села. 

Предложить обкому ЛКСМГ разобрать конкретные формы участия 
членов ЛКСМ в работе среди бедноты и батрачества и дать директивы 
местам, обратив особое внимание на усиление работы по организации и 
сплочению батрацко-бедняцкой молодежи. 

ОРК обкома разобрать практические мероприятия по усилению 
работы среди батрачек и беднячек и дать указания местам. 

С целью улучшению партруководства, работы среди бедноты и 
батрачества местным организациям усилить живое инструктирование 
низовых ячеек и периодически практиковать совещания батрацко- 
бедняцких групп с целью обобщения проделанной работы и ее 
дальнейшего улучшения. 

Предложить местным парторганизациям систематически созывать 
уездные и районные совещания батрацко-бедняцких групп по 
отдельным видам организации (сельсоветы, сель.хоз. кооперации, 
колхозы, ККОВ, потребкооперации и т.п.). 

В целях улучшения обслуживания батрачества и бедноты, 
предложить комфракциям Абтабсоюза, Абсельсоюза, Абсоюза, 
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Колхозцентра выделить специальных инструкторов по массовой работе 
среди бедноты и батрачества. 

В первую очередь внимание батрацко-бедняцких групп должно 
быть сосредоточено вокруг вопроса изъятия земель у нетрудовых 
элементов, использования последних (земель) для колхозного 
строительства. 

С организацией и оформлением батрацко-бедняцких групп созвать 
всеабхазское совещание руководителей этих групп. 

 
Абхазский обком КП(б)Г 
Газета «Советская Абхазия», 3.1.1930г., №2. 
Выявил   /А. Куправа/ 
 

 
 

№6. ПРОТОКОЛ №3 - ЗАСЕДАНИЯ ШТАБА 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ПОСЕВНОЙ КОМИССИИ ССР АБХАЗИИ, 

СОСТОЯВШЕГОСЯ 23-ГО ЯНВАРЯ 1930г. 
 
Председатель тов. Чалмаз 
Секретарь тов. В. Вахневский 

 
1. ФУРАЖ 

По плану …..750000р. 
Отпущено….20000р. 

Передать Абсельсоюзу на заготовку фуража для живо-тягловых колонн и 
бедняцкого населения. 

 
2. РАБОЧИЙ СКОТ 

По плану……………….486000р. 
Отпущено………………82000р. 

1) Из указанного кредита отпустить Тресту Совхозов на приобретение 
18 лошадей. 

2) Остальную сумму передать Абколхозцентру – для комплектования 
конно-бычьих колонн. 

3) Предложить колхозцентру 25 января представить план организации 
и сметы. 
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3. КОНЕВОДСТВО 
Отпущено ……..10000р. 

Передать кредит Абсельсоюзу на организацию коноводческих 
товариществ, предложив ему представить 25 января план организации 
труда этих товариществ. 

 
4. МОЛОЧНЫЙ СКОТ 

По плану …………3100000р. 
Отпущено…………85000р. 

Удовлетворить заявку Треста Совхозов на покупку Плем-скота и 
молочного скота для колхозов и товариществ и организации 
животноводческих товариществ, поручив Абсельсоюзу представить 
соответствующий план к 25 января. 

 
5. ПТИЦЕВОДСТВО И СВИНОВОДСТВО 

По плану …………………….….40000р. 
Отпускается на птицеводство….8000р. 
Отп. на свиноводство ……………25000р. 

Отпустить Тресту Совхозов 8000р. на птицеводство и 40000р. на 
свиноводство. 
Отпустить Абколхозцентру – 5000р. на племенное свиноводство. 

 
6. ПЧЕЛОВОДСТВО 

Отпускается …….6000р. 
Отпустить Абсельсоюзу на развитие пчеловодства в Аджарском районе 
через товарищества. 

 
7. ШЕЛКОВОДСТВО 

По плану ……….32000р. 
Отпущено……….17000р. 

Передать Абсельсоюзу для выполнения плана «Шелксекции». 
Представить план к 25 января. 

 
8. ЯИЧНО-ПТИЧНОЕ ДЕЛО 

Отпущено ………..11000р. 
Передать Абсельсоюзу на организацию яично-оборочных пунктов. 
Предложить представить план организации 25 января. 
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9. КУСТАРНЫЕ ПРОМЫСЛА 
Отпущено………….5000р. 

Передать Кустпромсоюзу, предложив ему представить план к 25 января. 
 

10. ОБОРОТНЫЕ СРЕДСТВА СОВХОЗОВ 
Отпущено …………40000р. 

Передать по назначению Тресту Совхозов. 
 

11. ОБОРОТНЫЕ СРЕДСТВА КОЛХОЗОВ 
Отпущено………….10000р. 

Передать Колхозцентру. 
 

12. ЖИЛСТРОИТЕЛЬСТВО КОЛХОЗОВ 
Отпущено………….10000р. 

Передать Колхозцентру для использования в коммунах. 
 

СЛУШАЛИ: ДОКЛАД Председателя Абсельбанка тов. ЧУКБАР об 
обеспечении кредитами весенней посвекомпании.  

ПОСТАНОВИЛИ: 
1. Констатировать напряженность кредитования и принять меры 

к мобилизации всех средств как отдельных организаций, так и 
населения. 

2. Предложить Абсельбанку до организации районных Союзов по 
линии сель-хоз. кооперации не приостанавливать работу 
кредитных товариществ. 

 
Подлинное подписали: 
Председатель  /Чалмаз/ 
Секретарь  /Вахневский/ 
С подлинным верно: 
СЕКРЕТАРЬ ШТАБА ЦЕНТРОПОСЕВКОМА    /Шашковский/ 
 

Основание: ЦГА Абх.АССР ф.2, оп.1, д.651, л.л.147-148. 
 

НАЧАЛЬНИК ЦЕНТРГОСАРХИВА АБХАЗСКОЙ АССР /ГРИГОРЬЕВА/ 
Копия верна        /Куправа/ 
8.IX.1980г. 
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№7. СОВНАРКОМ АБХАЗИИ. Докладная записка 
Абхазского отделения закавказского хлопкового 

комитета 
 

Абхазское хлопковое отделение, организованное по 
постановлению правления ЗХК, на основании соглашения с 
Предсовнаркомом тов. Лакоба, открыло свои действия в Абхазии в конце 
марта сего года и провело посев хлопчатника без авансов на 1275 дес. 
земли, преимущественно на склонах. (В Гальском уезде 750 дес., в 
Кодорском уезде -  235 дес. и в Гагринском районе – 20 дес. и в 
Гумистинском уезде – 100 дес). 

В виду невыясненности вопроса, какой сорт хлопчатника наиболее 
подходит к местным климатическим условиям Абхазии, а также и к 
почвенным, и вместе с тем будет наиболее доходным для крестьянства и 
промышленности, Абхлопок организовал три плантации (в Гульрипше, 
Псыртсхе и Диоскурии) сортоиспытаний 14 ценных сортов, поручив 
наблюдение за ними агрономам НКЗема. 

В следующем году, Абхлопок намерен разводить семенные поля 
сортов, давших благоприятный результат в этом году, а на 3-й, 4-й и 5-й 
год заменить абхазский сорт семян – семенами, дающими высокий сбор 
(до 100 пуд.и выше с 1 десятины, вместо 30-40 пуд.). 

Отсутствие путей сообщения и дороговизна транспорта поставила 
перед Абхлопком (после окончания посевной кампании и выяснения 
размеров ее площади) вопросы о необходимости проведения 
подготовительных мероприятий к постройке хлопкоочистительного 
завода в Абхазии, а также организации двух скуппунктов в уездах. 
Необходимый инвентарь (весы, мешки и пр.) уже имеются 

По нашему докладу в Тифлисе, правление ЗКХ, учитывая 
коммерческую выгоду и политическую полезность завода, дало 
распоряжение перебросить в Абхазию джины и трансмиссии, а 
техническому п/отделу – проработать вопрос о постройке гражданских 
сооружений, с расчетом чтобы завод был окончен к октябрю месяцу. 

В этом году сбор урожая (35-40 тысяч пудов сырца) не даст полной 
нагрузки завода, который строится из расчета переработки 200 пуд.за 
сезон. 
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В виду отсутствия в Абхазии промышленности, способной 

использовать полуфабрикат (семена) хлопкоочистительных заводов, при 
условии, если ВСНХ и кооперация не в силах будут создать нужную 
промышленность за ближайшие 2 года, Абхлопок вынужден будет 
обрасти подсобными предприятиями маслобойного и мыловаренного 
производства, что даст возможность попутно перерабатывать на нашем 
маслобойном заводе орех-фундук, произрастающий в том же районе, 
где имеется наибольшее число наших посевов, а также семена кенафа, 
растущие на низинах, если таковая культура привьется в Абхазии. 

Масло, получаемое с завода, или будет рафинироваться, если это 
окажется выгодным, или будет поступать на мыловаренный завод, для 
переработки на мыло. 

Из одного пуда семян при переработке получается 12% хлопкового 
масла, 40% жмыха и 38% шелухи, из одного пуда сырца выходит 27% 
прядильного волокна и 73% семян. 

Годовая продукция маслобойного завода примерно намечается 
таковая в 3-м году 20000 пуд.хлопкового масла, 40000 пуд. жмыха и 
30000 пуд. шелухи, в 3-4 году 25000 пуд. масла, 60000 пуд. жмыха и 
40000пуд. шелухи и в 5-м году 320000 пуд. масла, 70000 пуд. жмыха и 
50000 пуд. шелухи. 

В случае, если масло будет перерабатываться на мыло, то 
примерная выработка мыловаренного завода будет в 3-м году 25000 
пуд. мыла, в 4-м году 30000 пуд.мыла и в 5-м году 35000 пуд. мыла. 

Жмых, как сильный корм, содействующий росту и молочности 
скота, поступит на местный рынок, вытесняя собой малопитательный 
корм – чалу и на удобрение полей наших посевщиков. 

Средняя цена жмыха не будет превышать 75 коп.за пуд. 
Использование орехового жмыха будет нами разработано 
дополнительно. 

Теперь начата, а в следующие годы будет углублена работа 
Абхлопка по борьбе с вредителями, главным образом с медведкой. 

Выгодность хлопка по сравнению с кукурузой видна из 
прилагаемой таблицы. 

В первый год работы Абхлопка в Абхазии, он охватил свыше 3000 
хозяйств, что составляет до 9% всех хозяйств Абхазии. (В Гальском уезде 
до 200, в Кодорском уезде около 500, в Гумистинском около 200, в 
Гудаутском около 300 и в Гагринском около 50). Это ставит задачу перед 
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Абхлопком увязки посевщиков хлопка в одну цельную, сплоченную и 
мощную организацию. 

Вероятность посевов хлопка на будущий год будет не менее двух с 
половиной тысяч десятин, а к концу 5-го года минимум 6, максимум 15 
тысяч. На очереди стоят вопросы снабжения населения улучшенным 
сельхозинвентарем, хлебозавозами, если это понадобится и 
авансирования хлопковых кампаний следующих лет. 

Прорабатывается вопрос о расширении площади сверх 
намеченной за счет мелиоративных работ Кодоро-Гальского района, 
после выяснения опыта сбора хлопка, посаженного на низинах. 

В заключение считаю необходимым упомянуть, что только 
самоотверженным напряжением всех сил сотрудников Абхлопка и 
некоторых работников НКЗема, удалось достигнуть таких блестящих 
результатов в тот же год работы, преодолев бездорожье, небывалые 
даже в Абхазии мартовские ливни. Малую культурность населения, 
техническую отсталость землеобработки и болезнь крестьян перед 
всякими новшествами. 

 
Подлинный подписал Заведующий Абхлопком  /АДОДИН 
С подлинным верно: Нач.канцелярии    /Добрынин/ 
 

Архив Абхазского обкома КП Грузии 1925г. ф. 1, оп.2, Т.137, д.2, л.л.137-
138. 
Зав. архивом Абхазского Обкома КП Грузии /Л. Кецбая/ 
Выявил и сверил:     /А. Куправа/ 
8.IX.1980г. 
 

 
 

 

№8. ДОКЛАД-ОТЧЕТ. О работе Абхазского отделения 
Закхлопкома с 10 июля по 1 сентября 1925 года 

 

Для выявления фактической площади хлопковых посевов в 
Абхазии к 1 августа сего года и их состояния, Абхлопок предпринял 
обследования таковых и полученные результаты следующие: 
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Гальский уезд. Этот район самый мощный хлопководческий район 

в Абхазии. Культуры, которая могла бы конкурировать по доходности с 
хлопководством, не имеется. Кроме того, все почвенные и 
климатические условия, благоприятствующие хлопководству – налицо. 

Засеяно было первоначально 800 дес., уцелело 740 дес. из них 350 
дес. посеяно семенами Абхлопка и 390 дес. местными семенами. 

38% посевов находится в хорошем состоянии, 40% – в 
удовлетворительном и 22% в плохом. До 70% всех хозяйств уезда 
разводят хлопчатник. Способы обработки здесь значительно культурнее, 
чем в остальных районах Абхазии. 30% посевов рядовые, окучка и полка 
производилась несколько раз, но отсутствие машин сильно затрудняет 
полевые работы. Вообще нужно отметить, что Гальский уезд является 
центром хлопководства в Абхазии. 

 
Кодорский уезд. Здесь хлопковая культура имеет значительно 

большее распространение, чем в других уездах. До половины всех 
хозяйств занимается разведением хлопка, и в условиях этого уезда 
хлопководство является одной из наивыгоднейших сельхозкультур. 
Засеяно было 235 дес.,  из них уцелело 190 дес., из которых 94 дес. 
засеяно семенами Абхлопка и 96 дес. местными сортами. 45% посевов в 
хорошем состоянии, 40% в удовлетворительном и 15% в плохом. 
Рядовых посевов по уезду до 20%. Полка и окучка произведены повсюду. 

 
Гумистинский уезд. Здесь преобладает пришлый элемент 

населения, мало знакомый с культурой хлопчатника и большего 
значения в этом году она здесь не имеет. По предварительным данным 
засеяно было 100 дес., фактически оказалось 60 дес., из которых 28 дес. 
засеяно семенами Абхлопка и 32 дес. местными. 30% посевов в хорошем 
состоянии, 55% удовлетворительные и 15% в плохом. Рядовых посевов 
мало не более 5% общей площади, окучка и полка произведены везде. 

 
Гудаутский уезд. Засеяно было 120 дес., уцелело 90 дес., из 

которых 40  дес. –семенами Абхлопка, а 50 дес. местными. 40% посевов 
в хорошем состоянии, 30% в удовлетворительном и 30% в плохом. Все 
посевы произведены после 20 мая, в плохом состоянии. Рядовых 
посевов имеется до 10%; полка и окучка произведена везде. До 25% 
населения имеют хлопковые посевы. 
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Гагринский район. Первоначально засеяно было по этому району 

20 дес., погибло от разных причин 2 дес., уцелело 18 дес., из них в 
хорошем состоянии 45%, в удовлетворительном 45% и в плохом 10%. 
Этот район в настоящее время наименее подходящий для 
хлопководства, вследствие сильно распространенной здесь ценной 
табачной культуры. Необходимо, однако, указать, что до 30% всех 
хозяйств имеют незначительные посевы хлопчатника, предназначенные 
для удовлетворения домашних потребностей. 

Подводя общие итоги по Абхазии имеем, что первоначально 
засеяно было 1275 дес., фактически после проверки оказалось 1098 дес. 
40% посевов хорошие, 42% удовлетворительные и 18% плохие. Рядовых 
посевов до Абхазии в среднем имеется около 25% всей площади. 

Урожай ожидается до 25 пуд.с 1-1 десятины. 
Погода нынешнего лета сильно не благоприятствовала посевам 

хлопчатника: в течение всего июля месяца почти беспрерывно шли 
дожди, способствовавшие вымоканию посевов, а также в некоторых 
местах задержавшие рост хлопка, и наоборот усилившие рост сорных 
трав. В августе погода изменилась в благоприятную сторону, наступили 
жаркие солнечные дни, хлопчатник повсеместно оправился, окреп и 
состояние его улучшилось до вышесреднего. 

В начале посевов велось изучение вредителей, борьбы же сними 
не велось за отсутствием средств борьбы у Абхлопка и поэтому 
распространившаяся здесь медведка причинила довольно сильный 
ущерб посевам. Против этого вредителя необходимо применение 
мышьяка до начала посевов. Поэтому крестьяне настойчиво теперь 
обращаются к нам с просьбой о снабжении их мышьяком перед будущей 
посевной кампанией. Из других вредителей уже позже появились: тля, 
бурая ржавчина и чор, но в очень незначительном размере и не 
причинив серьезного ущерба посевам. ДЛЯ борьбы с этим вредителем 
необходимо снабжение посевщиков серой, а также изучения и других 
способов борьбы. 

Кроме этого необходима и агропомощь населению. Штатный 
агроном Абхлопка и уездные агрономы НКЗема постоянно разъезжают 
по селениям и ведут агитацию за ранние посевы и более культурные 
севы обработки. Результаты этой агропропаганды уже начинают 
сказываться, так как от многих крестьян поступают требования на разные 
сельхозмашины. 
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Для замены распространенного в Абхазии сорта хлопка – 

«голосемянника», дающего небольшие урожаи и имеющего большой 
вегетационный период, - улучшенным сортом. Абхлопок предпринял в 
этом году сортоиспытание некоторых сортов хлопка в тех местах: в 
Диоскурии, Гульрипше и Псыртсхе. 

В Диоскурии посеяно 14 различных сортов на участке до 200 кв. 
саж., состояние хлопка здесь выше-среднего, на всех сортах имеются 
коробочки числом от 14 до 90 на одном кусте. Особенно выделяются три 
сорт: остролистый, исландский, итальянский с нормальными листьями и 
краснолистый темно-бурый. Последний сорт имеет волокно, взятое еще 
из недозревшей коробочки (28 августа) длиною до 42 миллиметров. 
Вредители на этом участке имелись, но значительно ущерба они не 
причинили, так как с ними велась борьба. Посевы в Диоскурии находятся 
под наблюдением агронома, который систематизирует собираемые с 
хлопчатника данные и ведет отбор наиболее лучшим сортом. 

В Гульрипше. Сортоиспытательный участок сильно пострадал от 
ливней, но уцелевшая часть находится в удовлетворенном состоянии. 

В Псыртсхе (бывш. Н-Афон) засеяно 10 сортов американских семян, 
акклиматизированных в Туркестане, на участке до 250 кв. саж. Здесь все 
сорта развиваются почти одинаково, на кустах имеются коробочки от 10 
до 70 штук. Состояние этого участка среднее. 

Абхлопком предприняты испытания с рассадой хлопчатника для 
выяснения возможности повысить урожай хлопка путем пересадки 
молодого хлопчатника в грунт. Эти опыты ведутся под наблюдением 
агронома Абхлопка и находятся еще в стадии разработки. Пересадка 
произошла удовлетворительно, погибло до 10% пересаженных растений. 

Абхлопок имеет в виду произвести опыты с посадкой в кизячных 
горшках и с озимой высадкой хлопчатника, ввиду безморозности в 
Абхазии. С постройкой завода Абхазхлопок проделал всю 
подготовительную работу: сняты планы местности, где предполагается 
постройка завода, произведен расчет стоимости постройки навеса для 
хранения сырца, закуплена часть необходимого для постройки 
материала (500 пуд. цемента отгружено в Новороссийске, лесные 
материалы заказаны на месте). 

Выясняется возможность постройки хлопкоочистительного завода 
в 2-х районах местечка Гали: на предположенном первоначально 
участие около мельницы исполкома или же на участке гр. Маргания. 
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Окончательное разрешение этого вопроса предоставляется на 
усмотрение инженера Закхлопкома. 

Одновременно с этим Гальский уисполком сделал нам 
предложение о совместной постройке мощной турбо-генераторной 
станции в районе реки Эрис-Цхали, энергию которой можно будет 
использовать для хлопкоочистительного завода, путем установки там 
электродвигателя и для электрификации района. 

Абхлопок считает, что постройка таковой электростанции 
желательна, но так как сбор сырца начнется через месяц и необходимо 
начать очистку хлопка не позже первых числе ноября месяца, Абхлопок 
полагает, что в случае затяжки работы с проведением водоотводного 
канала, более рационально было бы строить на хлопкоочистительном 
заводе нефтяной двигатель, или же производить работу при помощи 
мощного трактора, который в свою очередь может быть использован для 
осенней и весенней вспашки полей. Расценочная ведомость и смета на 
постройку навеса, на рабсилу и материалы при сем прилагаются. 

В виду приближения сезона скупки хлопка, Абхлопок наметил 
следующий план закупки: для северного района открывать пункта 
Абхлопка не приходится, так как там имеется слишком незначительное 
количество сырца и содержание скуппунктов очень обременительно 
ляжет на заготовку. Поэтому Абхлопок предполагает заключить договор 
с Гагринским и Гудаутским сельхозкооперативами, причем за каждый 
заготовленный ими пуд сырца, Абхлопок будет уплачивать свыше 10 
коп.комиссии. В Сухуме закупка будет производиться при конторе 
непосредственно аппаратом Абхлопка. В Очемчирах, куда будет 
направляться весь сырец из северных уездов Абхазии для переброски на 
завод, а также поступать хлопок из обширного по посевам Кодорского 
уезда, необходимо иметь скупочный пункт с один разъездным 
приказчиком, он же приемщик хлопка, и несколькими, в зависимости от 
потребностей сезонными рабочими. В Гальском уезде скупку 
предположено производить в двух местах: в местечке Гали, при 
хлопкоочистительном заводе и через Отобаевский кооператив. Этот 
район самый обширный и является базой хлопководства в Абхазии, 
почему необходимо приложить все усилия, чтобы крестьяне не 
задерживались при сдаче ими сырца. Необходимо заранее 
проинструктировать заготовительный аппарат и снабдить его всем 
нужным инвентарем и имуществом. Для ускорения сдачи сырца, 
Абхлопок начал раздачу мешков крестьянам для доставки ими на 
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скуппункты. Распределение мешков будет закончено к 20 сентября, а 
прием сырца предложено начале в первых числах октября. 

В связи с присоединением части Сочинского округа к Абхазии и 
попутно с посылкой в Новороссийск за материалами заведующего 
Абхлопком тов. Адодина, им было предпринято обследование этого 
района в смысле его пригодности под хлопковую культуру. Результаты, 
полученные от обследования, вполне говорят за полную возможность 
создания здесь промышленного хлопководства. 

В данный момент население в некоторых селениях почти 
поголовно имеет посевы хлопка, но эта культура находится в таком же 
положении, каком она была в прошлом году в Абхазии, т.е. отсутствие 
заготавливающей организации заставляет крестьян разводить хлопок 
исключительно для домашних нужд. В Пиленковском районе (который 
предполагается присоединить к Абхазии) имеется до 10000 дес. 
пахотной земли, из которой половина свободно может быть 
использована под посевы хлопка. Теперь здесь разводится 
преимущественно голосемянный сорт, например, в селениях: Сальма, 
Эмеретинская бухта, Рагожинское и др.; здесь имеются кусты, 
достигающие 2 аршин высоты и несущие до 100 коробочек. По 
климатическим и почвенным условиям этот район вполне сходен с 
Абхазией, но только до г. Сочи. Дальше начинается местность, открытая 
для холодных ветров, так называемых «Норд-остов», при которых 
невозможно вызревание хлопка. Таким образом можно считать, что вся 
часть Сочинского округа от г. Сочи до Гагр вполне пригодна для 
хлопководства, что подтверждается данными, полученными от 
наблюдения Сочинской сельхозопытной станции над хлопчатником. 
Здесь было испытано до 50 различных сортов и все они дали полное 
вызревание и хорошее волокно. 

Как и предполагалось вначале, хлопковые посевы получили 
широкое распространение в этом году лишь в южной части Абхазиии, 
где нет никакой конкурирующей с хлопчатником сельхозкультуры. 

На севере преобладающее значение имеет табак и для 
расширения хлопковых посевов необходимо введение севооборота 
технических растений, табака, хлопка и зеленых удобрений. Вопрос 
прорабатывается нами с Табаксырьем и Госпланом попутно с вопросом о 
жмыховом удобрении для табака. Это вызовет увеличение урожайности, 
так как имеющаяся в данный момент монокультура табака слишком 
истощает почву и понижает доходность сельского хозяйства. 
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В свою очередь такой севооборот позволит увеличить посевы 

хлопчатника на севере Абхазии до трех – трех с половиной тысяч 
десятин. 

Число хозяйств, имеющих в этом году посевы хлопка в Гагринском, 
Гудаутском и Гумистинском уездах доходит до двух с половиной – трех 
тысяч человек и составляет до 20% всего населения. В Кодорском и 
Гальском уездах до 20% всего населения. В Кодорском и Гальском уездах 
число хлопководов доходит до 7-7 ½ тысяч, так что всего хлопководство 
в Абхазии имеется до 9-10 ½ тысяч человек, что составляет до 33% всех 
хозяйств. Это вполне подтверждает возможность дальнейшего 
углубления и расширения посевной площади в будущем, так как в этом 
году в среднем каждый поставщик засевал 250-300 кв. саж., не рискуя 
производить большой посев, потому что большинство крестьян на 
уверены в сбыте сырца и не имеют достаточного опыта в этой культуре, 
как с промышленным видом сельского хозяйства. Поэтому 
благоприятный результат этого сезона должен явиться резким стимулом 
для дальнейшего развития хлопководства. Посевную площадь будущего 
года исчисляем в 3 тысячи десятин. Кроме этого считаем не лишним 
указать, что кампания настоящего года прошла совершенно без авансов, 
тогда как культура табака и кенафа усиленно финансировалась многим 
организациями. Предполагается проводить будущую кампанию с 
авансами, Абхлопок ходатайствует перед Вами с разрешением 
авансировать в этом сезоне посевщиков, имеющих свыше 1-кцевы (900 
кв. саж.) посева для сбора сырца в сумме 10 руб. на кцеву. Всего для этой 
цели требуется до 2000 руб. (основание телеграммы ЗХК №№1316-1371 
Госплану Абхазии за подписями т.т. Буниат-Заде и Климова). 

Необходимо еще подчеркнуть стремление крестьян 
машинизировать свое хозяйство, почему Абхлопок просит Вас пойти ему 
на встречу в деле снабжения крестьян сельхозорудиями, для чего 
просим о закупке в этом году 100-150 конных пропашников и 10 сеялок. 

Наличие пригодных для тракторной вспашки крупных участков 
земли в Отобаевском районе Гальского уезда и не раз выражавшееся 
крестьянами желание приобрести тракторы заставляют Абхлопок 
просить о переброске в Абхазию 2-х мощных тракторов, которые могут 
быть использованы как самим Абхлопком, так и крестьянами. 

В этом году Главполитпросвет организует в течение осени по 
избам-читальням в Абхазии, чтение и собеседования с крестьянами по 
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хлопководству. Просим Закхлопком выработать программу 
чтенийрассчитанную на 10 часов. 

Присланный Вами жмых сильно запоздал, но все же население 
охотно берет его и есть уверенность, что удастся ввести жмых в обиход 
абхазского крестьянина. Доводим до Вашего сведения, что мешки были 
очень рваные и раструска достигает до 70 пудов. Нами составлен 
надлежащий акт, благоволите указать за чей счет списать эту недостачу. 
Вследствие отправки Вами жмыха не через Поти-гавань, а через вокзал, 
накладные расходы по перевозке его достигли 85% стоимости самого 
жмыха, и мы вынуждены продавать его по 1р.25к. за пуд. Для снижения 
в дальнейшем накладных расходов на отправляемые Вами в наш адрес 
товары, просим высылать таковые обязательно через Поти-гавань, а не 
через Поти вокзал, что составляет сокращение расходов примерно около 
20%. 

Ввиду намерения Абхлопка снабжать население продуктами 
хлопковой промышленности, просим Вас выслать для предварительного 
ознакомления населения с таковыми 10 пуд. линтера, 10 пуд. мыла и 2 
пуд. хлопкового масла. 

В связи с разгаром работ по организации скупочных пунктов и 
постройкой хлопкоочистительного завода, Абхазское отделение 
настойчиво просит о прикомандировании в Абхазию одного инструктора 
из ЗХК, для успешного окончания кампании текущего года. 

Существующие в настоящее время цены на перевозку грузов и 
неналаженность транспорта в Абхазии, как было уже испытано на 
практике по переброске семян, когда мы находились в зависимости от 
аробщиков, нарушают планомерность работы, повышают накладные 
расходы. Это заставляет Абхлопок озаботиться созданием заставляет 
Абхлопок озаботиться созданием своего перевозочного аппарата. Так 
как по предварительной смете Абхазского отделения, рассчитанной на 
переработку 24000 пуд. сырца, транспортные расходы по статье В 
исчислены в 7300 руб., а теперь выясняется, что урожай будет 
безусловно выше указанной цифры, то и расходы будут безусловно 
выше. Поэтому приобретение одного грузовика на 2-3 тонны 
значительно сократит эти расходы. Всего к перевозке в Гальском уезде 
(самый крупный хлопководческий район Абхазии) предполагается до 
60000 пуд.разных грузов. – 20000 пуд. сырца в Гали 11000 пуд. волокна в 
Очамчири и до 9000 пуд. прочих грузов. Туда же и 20000 пуд. семян в Н. 
Сенаки, что при средней цене 10 коп. за пуд составит 6000 руб. Грузовик 
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стоит 2 с половиной тысячи плюс его содержание полторы тысячи, итого 
4 тысячи, таким образом мы имеем экономию 2 тысячи, фактически 
экономия еще больше, так как грузовики явится капиталом и 
действительным расходом будет лишь горючее, ремонт, содержание 
шофера и амортизация. Загрузка будет в оба конца. Кроме грузовика в 
транспорте могут принимать участие и тракторы. Мотивируя покупку 
грузовика всеми вышеизложенными данными, Абхлопок просит Вас 
приобрести таковой и переправить через Н. Сенаки в Гали в ближайшее 
время для работ по подвозке строительных материалов к заводу. 

В заключение считаем необходимым указать, что посевная 
кампания, начнется с опозданием и при неблагоприятных условиях, 
протекала вполне успешно и диагноз, поставленный перед посевной 
кампанией. Оказался точным: развитие хлопковой культуры захватило в 
текущем году южный район Абхазии и лишь отчасти заинтересовало 
крестьянство севера. Культура привилась и рост ее обеспечен. 

Таким образом, все те опасения за неудачу кампании 
хлопководства в Абхазии оказались напрасными и Закхлопком, как 
хозорган проявивший инициативу, доказал возможность и выгодность 
создания хлопководства в Абхазии при наличии некоторой энергии, 
настойчивости и умелого подхода к делу. 

 
Подлинный подписал: 
Заведующий Абхлопком   /АДОДИН/ 
С подлинным верно нач.канц.    /Добрынин/ 
Сентябрь 1925г. 

 
Архив Абхазского обкома КП Грузии, ф.1, оп.2, Т.137, д.2, л.л.139-142. 
 
Зав. архивом Абхазского Обкома КП Грузии  /Л. Кецбая/ 
Выявил и сверил:      /А. Куправа/ 
8.IX.1980г. 
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№9. V Съезд Советов ССР Абхазии. 11-заседание 6 
апреля 1929. ДОКЛАД Маргания И. О сельхозналоге 

 

ЧАНБА. Товарищи, объявляю заседание открытым. Прежде чем 
приступить к докладам разрешите огласить телеграмму из Аджаристана 
(читает телеграмму). 

Есть предложение послать приветствие 8-му Съезду Советов 
Аджаристана (аплодисменты). 

Товарищи, слово по докладу о сельхозналоге имеет 
Уполнаркомфина ССР Абхазии тов. Маргания. 

 
МАРГАНИЯ. Товарищи, за время советской власти структура 

сельхозналога постепенно изменялась, превращаясь из оружия чисто 
экономического в политическое. Но были годы в жизни советской 
власти, когда структура налогов определялась включительно 
экономическими потребностями. Так было в годы гражданской войны, в 
1918, 1919, 1920 и отчасти в 1921 году в РСФСР. Тогда существовал 
сначала натурналог, а потом продналог, когда налог исчисляется в 
натуре. Наконец, появляется в 1923/24г. единый сельхозналог, который 
тоже подвергался изменениям. За это время постепенно 
усовершенствовалась система обложения, причем освобождались 
маломощные крестьяне. В результате оказался введен прогрессивно-
подоходный налог, который сейчас продолжает называться единым 
сельхозналогом. 

Вам интересно будет знать, как мы взымаем этот налог на 
практике. Это делается следующим образом. Производится учет 
объектов обложения, т.е. учитывается все, что облагается. Этот учет 
производится специальной комиссией, в которую входит председатель 
сельсовета, секретарь ячейки, если она есть, представитель комсомола. 
Таким образом, составляются сельские комиссии, из года в год 
поступают жалобы на то, что крестьяне неправильно облагаются. Одни 
слишком переобложены, другие недообложены. Эти недочеты мы 
стараемся исправить, но все-таки надо иметь ввиду, что крестьянские 
хозяйства, это ни какие-нибудь предприятия, где имеется бухгалтерия, 
все заносится в книги, где облагать очень легко. Мы имеем дело с 
крестьянским хозяйством, которое трудно поддается учету. Двое соседей 
– у одного прекрасный на вид дом, а у другого дом на вид плох, но если 
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разобраться, то оказывается, что второй более зажиточный. Есть масса 
таких элементов крестьянского хозяйства, которые не поддаются нашему 
учету. Поэтому очень часто бывает нарушения и ошибки. 

Теперь обратимся к картине учета за 1928/29г. Здесь мы имеем 
следующую картину. Едок по Абхазии 169621, в том числе 
трудоспособных 65551. Пашни – 63240 десятин. Пшеницы – 37 дес., 
ячменя 23 дес., кукурузы – 28527 дес., хлопка – 18 дес. табака по нашему 
расчету 7605 дес., а по данным Абтабсоюза гораздо больше. Это 
объясняется тем, что когда мы производим учет объектов обложения, то 
нам трудно проверить, насколько правильно говорят крестьяне. С другой 
стороны – представителям Абтабсоюза, Абсельбанка и других 
кредитующих организаций крестьяне стараются указать больше того, что 
имеют. Предположим, что у данного хозяйства всего-навсего одна 
десятина. Чтобы получить больше ссуды – он говорит не одна, а 2,2 ½ 
дес. Этой разницы мы никак не могли учесть и поэтому по нашим 
данным табаку 7605 дес., а по данным кредитующих организаций чуть 
ли не 13 тысяч. Я считаю, что такого количества десятин наши крестьяне 
не засевают. 

Картофеля очень мало – 60 дес. Огородов и бахчей 366 дес. 
Виноградника – 1272 дес., плодовых садов – 1070 дес. Мандариновых 
насаждений 8 дес. Сенокосов 1422 дес. Искусственного травосеяния 78 
дес. Крупного рогатого скота – коров 47061 гол., волов – 18683, буйволов 
– 8872, буйволиц – 7930, лошадей 12670, ослов – 465, овец и коз – 25177, 
свиней – 12029. 

Кроме этих объектов обложения имеется не земледельческие 
заработки. Которые выражаются в сумме 417859р., из них облагаемого 
196341р. Эта разница происходит потому, что от зарплаты берется 15%, 
если живет при своем хозяйстве, если же вне своего хозяйства – 10%. 
Ремесленники и кустари 50%. Прочие заработки 70% для обложения. 
Нетрудовые заработки, т.е. когда дает деньги в рост и т.д., то тут 
облагаются все 100%. Общая сумма доходов Абхазии со всех объектов 
обложения 5207000р.84к., а вместе с процентными надбавками и по 
индивидуальному обложению весь доход равняться 5358810р.39коп. 

Процентная надбавка была установлена лишь для тех хозяйств, 
которые имели от всех источников сумму дохода свыше 300 рублей. 
Размер ее колебался от 5 до 25%, смотря от размера дохода, а именно: 
при доходе свыше 300 до 400р. – 5%, от 400-500р. – 7%, до 500-600р. – 
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9%, от 600-700р. – 12%, от 700-800р. – 15%, от 800 до 900р. – 18%, от 900 
до 1000р. -21%. Свыше 1000р. – 25%. 

Указанные надбавки не распространялись на те хозяйства, 
облагаемый доход которых на одного едока не превышал 50р. 

Ввиду того, что времени у меня мало, я буду сокращать доклад, 
приводя более или менее интересные факты. Исчисленная сумма 
сельхозналога 1928/29г. по Абхазии равняется 290236р.11к., а по 
совхозам сумма сельхозналога равняется 2804р.75к. По уездам она 
распределяется следующим образом: Гагринский уезд – исчисленная 
сумма сельхозналога 36755р.97к., в среднем на хозяйстве вообще 
29р.74к., на облагаемое хозяйство 41р.63к. Гальский уезд – исчисленная 
сумма сельхозналога – 19250р.13к. в среднем на одно хозяйство 1р.70к., 
на облагаемое хозяйство – 6р.52к. Гудаутский уезд – исчисленная сумма 
налога 62363р.79к. в среднем на хозяйство 11р.50к., на облагаемое 
хозяйство – 25р.74к. Кодорский уезд – исчисленная сумма налога – 
46326р.26к., в среднем на хозяйство 6р.89к., на облагаемое хозяйство – 
13р.74к. Сухумский уезд исчисленная сумма сельхозналога 125539р.96к., 
в среднем на хозяйство – 8р.137к. на облагаемое хозяйство – 19р.47к. 

В виду того при нормативном исчислении дохода и налога очень 
возможны переобложения отдельных середняцких хозяйств, а такие 
были на самом деле, так как почва не везде дает одинаковый урожай и 
если мы возьмем два одинаковых хозяйства, то у одного может быть 
хорошая земля, а у другого – плохая, то уездам были предоставлены 
фонды скидок, причем сельхозналог понижается в данном районе. За 
вычетом этих скидок сельхозналог понижается в данном районе. За 
вычетом этих скидок сельхозналог определяется в 248544р.57к. Так как 
твердое задание из Центра 233000р., то в случае необходимости 
снижения налога, уездам можно еще предоставить 15544р.57к. После 
того, как мы примем во внимание предоставленные уездам фонды 
скидок, то получим следующие цифры: Гагринский уезд – 32000р., 
Гальский – 18500р., Гудаутский – 55000р., Кодорский – 33500р. и 
Сухумский – 109544р.67к. В среднем на одно хозяйство мы получим по 
Гагринскому уезду – около 23р., по Гальскому было всего 1р.70к., 70к. 
отпадают, остается около 1 рубля, по Гудаутскому около 8 р., по 
Кодорскому – около 3р. и по Сухумскому – около 9-10 рублей. 

Теперь по нашим данным, которые я могу считать совершенно 
точными, мы имеем следующие группировки хозяйств: бедняков – 19746 
хозяйств, что составляет 57% всех хозяйств, сумма дохода их 1856627р., 
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что составляет 34,6 общей суммы. Эти хозяйства вовсе освобождены от 
налога. Середняков 11740 хозяйств или 33,9%, сумма дохода 1903022р. 
или 35,5%, сумма налога 92059р.26к. или 31,48%. Зажиточные хозяйства 
– 9947 хозяйств или 8,5%, сумма дохода 1396160р., сумма налога 
166404р.23к. Процент зажиточных составляет 8,5%. Кулаки – в 
процентом отношении составляют 0,6%, сумма дохода их 202700р. или 
3,8%, сумма налога 31772р.62к. или 10,9%. 

В среднем на середняка падает 7р.84к., на зажиточного – 56р.47к. 
и на кулака – 142р.48к. 

Теперь разрешите мне перейти к новому закону о сельхозналоге 
на 1929/30г. Система сельхозналога в общем такая же, как и в 1928/29г., 
а именно: исчисление налога по хозяйской системе, процентные 
надбавки, индивидуальный подход и т.д. Вместе с тем новый закон 
предоставляет большие льготы беднякам, облегчает положение 
середняков и наступает на кулаков. Новый закон о сельхозналоге 
построен на решениях и указаниях 15 Съезда ВКП, а также июльского и 
ноябрьского пленума ЦК Партии. Уточнения и поправки основаны на 
опыте и имеют в виду более четкое осуществление общих директив по 
работе в деревне. Эта общая директива имеет своей целью укрепление 
бедняцко-середняцких слоев деревни и вытеснения кулака из 
хозяйственного оборота. С этой целью, еще в законе прошлого года 
впервые был введен принцип индивидуального обложения и впервые 
применяли процентные накидки на мощные хозяйства. В новом законе 
точнее формулированы те признаки, по которым кулацкие хозяйства 
привлекаются в индивидуальном порядке, а именно: 1) если члены 
двора занимаются скупкой, с целью перепродажи, торговли или 
ростовщичеством, 2) если в хозяйстве или промысле систематически 
применяется наемный труд, 3) если хозяйство сдает в наем постоянно 
или на сезон отдельные оборудованные помещения под жилье или под 
торговое и промышленное предприятия и вообще получает какие-либо 
не трудовые доходы. 

Чтобы облегчить положение середняков уменьшен размер 
процентных надбавок сравнительно с прошлым годом. Процентные 
надбавки устанавливаются не с 300, а с 500 рублей дохода и размер 
процента колебания не от 5 до 25%, а от 5 до 10%, смотря по сумме 
дохода. Таким образом, мы имеем такую картину: от 500 до 600р. 
дохода размер надбавки 5%, от 600 до 650р. – 6 %, от 650 до 700р. – 7%, 
от 700 до 750р. – 8%, от 750 до 800р. – 9%, свыше 800р. – 10%. 
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Процентные надбавки не применяются к хозяйствам, облагаемый доход 
которых при 9-10 едоках не превышает 60р. на едока, 11-12 едоках – 65р. 
на едока 13 и более – 700р., а также к тем хозяйствам, которые имеют 
дохода не свыше 650р., при условии не имения собственной тягловой 
силы, или прибегающие к ее найму. К неимеющим тягловой силы 
приравниваются хозяйства, не имеющие двух волов или двух лошадей. 

Теперь перейду к тем льготам, которые представляются новым 
законом о сельхозналоге. 

(Читает льготы, предусматриваемые новым законом о 
сельхозналоге) 

Вот, товарищи, те льготы, которые предоставляет новый закон о 
сельхозналоге. 

Теперь я хочу указать на одно обстоятельство. Это то, что по 
новому положению о сельхозналоге ответственность за 
несвоевременное взимание его возлагается на уездные исполкомы и 
сельсоветы. Затем должен сказать следующее: что вопрос о 
сельхозналоге является одним из самых серьезных в нашей политике. 
Сельхозналог затрагивает экономические интересы приблизительно 85% 
населения Абхазии. Если в этом году мы сумме правильно провести 
налог, то это будет значить, что мы сумели правильно подойти к 
крестьянским массам. Затем мы должны стараться облегчить бедняцкие 
хозяйства и переложить всю тяжесть налога на зажиточные и кулацкие 
слои крестьянского населения. Мы должны знать, что сельхозналог 
имеет большое значение для реконструкции сельского хозяйства, а 
также для облегчения положения бедняцких и маломощных хозяйств. 

Теперь я хочу обратить ваше внимание на одно обстоятельство – 
крестьяне, не скажу, чтобы все, но определенная часть крестьянства 
полагает, что государство живет исключительно за их счет, т.е. живет 
именно тем, что оно получает от сельхозналога. Это не так. Если мы 
обратимся к цифрам, то увидим следующую картину. Сейчас мы имеем 
сельхозналога 194000р., а хозяйств в Абхазии 34600. Если взять и 
разделить, то получим приблизительно около 6 рублей на хозяйство. 
Если мы возьмем то, что дает государство, то эти цифры выразятся 
следующим образом: по местному бюджету 1928/29г. мы имеем такую 
картину: на народное образование тратится 436798р. Вот уже одно 
ассигнование на народное образование с избытком покрывает 194000р. 
налога. Так что говорить, что мы живем за счет крестьянства не 
приходится. Это составляет на одно хозяйство 12р.60к. На народное 
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Здравоохранение мы получаем 161800р. это на одно хозяйство 
составляет 4р.66к. На народные Суды 45150р. на одно хозяйство 1р.30к. 
На сельское хозяйство 699873р., а на одно хозяйство 2р.02к. На 
дорожное строительство 46272р., а на одно хозяйство 1р.42к. Таким 
образом по местному бюджету мы тратим на нашу деревню 760000р., а 
это оставит на одно хозяйство 21р.90к. Если сюда прибавить то, что 
выделяют наши города из так называемого фонда регулирования, то 
увидим, что, например, Сухум дает 160000р., потом Гагры, Гудаута, 
Очамчира, а всего 211500р. В общем получаем такую картину – на одно 
хозяйство мы тратим 31р.60к., а они нам дают 6р. в среднем. Вот такая 
картина получается при анализе цифр, которые имеются в нашем 
распоряжении. Теперь я хочу указать на особо важное значение того, как 
мы сумеем провести учет объектов обложения, как сумеем исчислить 
налог, как сумеем облегчить бедняцкие хозяйства, как сумеем обложить 
середняка и как мы сможем обложить кулака, который всегда находит 
всякие лазейки. В этом отношении у нас имеются громадные 
препятствия, и от правильного разрешения этого вопроса будет зависеть 
вся политика нашей деревни. 

Кроме вопроса о сельхозналоге я имею краткое сообщение 
относительно самообложения. Хотя для удовлетворения нужд деревни 
советской властью отпускаются солидные средства, но они не 
достаточны для удовлетворения всех культурно-социальных и 
хозяйственных нужд деревни. Сельское население все больше и больше 
сознает пользу и необходимость постройки больниц, школ, изб-читален, 
проведение хороших дорог и т.д. Для успешного удовлетворения этих 
нужд вводится так называемое самообложение, которое может 
проводиться исключительно на добровольных началах и для 
удовлетворения культурных и хозяйственных нужд, на основе классового 
принципа. 

До настоящего времени при самообложении допускались очень 
большие ошибки и промахи. Дело в том, что собранными суммами мы 
оплачивали аппарат сельской администрации, отсутствовал классовый 
подход при распределении сумм самообложения, бедняк платил 
столько же, сколько середняк или кулак. Теперь мы имеем здесь такой 
же принцип, как при сельхозналоге. Таким образом, при самообложении 
кулак должен платить больше, чем середняк, середняк больше чем 
маломощный, а маломощный – по силе возможности. 
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Самообложение допускается как в денежной, так и натуральной 

форме, а также в виде трудового участия. Инициаторами 
самообложения являются как сельсовет, так и ячейки компартии или 
комсомола, все кресткомы, группы крестьян и вообще этот вопрос может 
поднять каждый крестьянин, имеющий право голоса конечно, если его 
поддержит большинство этого села. 

Вопрос о самообложении разрешается на крестьян пользующихся 
правом голоса. Сход считается действительным при наличии более 
половины общего числа крестьян, имеющих право голоса. Если на сход 
не явится достаточное количество граждан, то созывается второй сход, 
действительный при наличии 1/3 упомянутых выше граждан. До 
вынесения вопроса о самообложении сельсовет должен составить смету 
расходов на ту потребность, которую нужно покрыть путем 
самообложения. Смета составляется с таким расчетом, чтобы эта 
потребность была покрыта исключительно самообложением. 

В постановлениях общего собрания или схода указывается цель и 
форма самообложения, а также предельный срок взноса. Определенная 
сумма не должна превышать предельного размера самообложения, а 
это 50% размера сельхозналога. Только в исключительных случаях СНК 
может разрешить довести размер самообложения до размера полного 
контингента сельхозналога. Постановление схода о самообложении 
представляется уездному Исполкому, которое указывает это 
постановление не позднее двух недель, если в нем нет незаконных 
сторон, и лишь после этого самообложение проводится в жизнь. 
Самообложение распространяется на всех граждан независимо от того, 
привлечены ли они к обложению сельхозналога или нет. Те, кто 
освобождены от сельхозналога, могут быть привлечены к 
самообложению в размере не более 3-х паев и то в исключительных 
случаях, если это не наносит ущерба этим хозяйствам. От 
самообложения освобождаются граждане, состоящие на 
государственной служба, не ведущие крестьянского хозяйства, когда они 
не получают непосредственной выгоды от мероприятия, дли которого 
проводится данное самообложение, например, агрономы, учителя, 
которые сегодня в одном селе, а завтра могут быть переброшены в 
другое село. Освобождаются также хозяйства красноармейцев, 
отбывающих службу в рядах Армии и флота. 

При раскладке сумма самообложения предварительно 
производится определенное количество паев, на каждое отдельное 
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хозяйство, привлекаемое к самообложению, причем, для крестьянских 
хозяйств, уплачивающих сельхозналог, каждый пай равен 1р. налога. 
Например, в каком-нибудь селении 100 крестьянских дворов и сумма 
сельхозналога 800р. льготы и скидки представлены в размере 100р., 
следовательно подлежит уплате 700р. Таким образом число паев по 
самообложению будет равняться 700. Для хозяйств, постоянно 
проживающих в селениях, но не ведущих сельского хозяйства, например 
торговцы, для них берется сумма подоходного налога и с этой суммы 
исчисляется сельхозналог по таблице. Каждый рубль налога будет равен 
одному паю. Например, какой-нибудь гражданин от торговли имеет 
тысячу рублей дохода, семья состоит из пяти душ. По таблице ставок на 
него падает сельхозналога 211р., следовательно, этот гражданин 
привлекается к самообложению в размере 211 паев. Для граждан, 
постоянно проживающих в селении и имеющих доход лишь от зарплаты 
– от суммы зарплаты борется 15% и отсюда исчисляются размер 
сельхозналога, а из последнего размер самообложения. 

Как производится раскладка? Предположим, что в каком-нибудь 
селении сумма самообложения равна 500р., а всех паев определено 
тысяча, тогда размер одного пая будет 500 деленная на тысячу равняется 
50коп. В случае одно хозяйство уплатило сельхозналога 10р., то по 
самообложению оно должно платить не 10р., а половину, т.е. 5р. 

Сроков для уплаты два: 1-й срок не ранее семи дней и не позднее 
одного месяца после постановления схода. 

Второй срок – через месяц после первого срока. Каждый из 
участвующих имеет право подавать жалобу как на постановление схода, 
так и на долю, причитающейся на него раскладки. Жалобы подаются в 
течении 7 дней со дня объявления раскладки. По истечении 7 дней 
сельсовет направляет весь материал в Уисполком, который 
рассматривает этот материал, и если есть основание, то жалобы 
удовлетворяются. Жалобы рассматриваются той же комиссией, то и по 
сельхозналогу. Все поступающие суммы хранятся в сберегательных 
кассах и расходуются по мере надобности. Контроль подлежит 
Исполкому и ревизионным комиссиям сельсоветов. 

Кроме того, надо сказать, что самообложение может быть 
совершенно свободным, когда несколько лиц, как например, кредитные 
товарищества или добровольные общества, хотят себя обложить. Здесь 
сельсовет не вмешивается, и раскладка производится по соглашению 
между собой, на основании выработанного плана. Лица, не 
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принадлежащие к этому товариществу или голосовавшие против, в 
самообложении не участвуют, и оно для них необязательно. У нас в 
деревнях бывает так, что группа лиц желает произвести самообложение, 
которое не касается всего села. Среди этих лиц могут быть такие, 
которые не желают принимать участия. В данном случае закон их 
сохраняет. Что же касается сумм, собранных по добровольному 
самообложению, то они должны расходоваться на то дело, для которого 
собраны. В противном случае виновные преследуются в уголовном 
порядке. Всякие споры, которые могут возникнуть – разрешаются 
исключительно в судебном порядке, и местная власть в них совершенно 
не вмешивается. 

На этом я закончу свой доклад. /Аплодисменты/ 
 

Основание: ЦГА Абх. АССР, ф.1, оп. 2, д.62, л.л.164-173 
 

Нач. Центргосархива Абх. АССР  /Григорьева/ 
Копия верна:                        /Куправа/ 
12/VII-1980г. 

 
 
 

№10. ПРОТОКОЛ совещания ответприкрепленных при 
Гудаутском укоме КП(б)Г от 9.Х.1929 года. 

 

ПРИСУТСТВОВАЛИ: Гарцкия М., Пилия С., Григолия Л., Ажиба, 
Курмазия М., Хашиг Д., Арнаут С., Шеметов А., Чантурия, Калатов Г., 
Джергения Д., Харазия В., Джения К., Саранчук В. и Арсалия. 

ПОВЕСТКА ДНЯ: О сельхозналоге 29/30 года. 
СЛУШАЛИ: О сельхозналоге 29/30 года. (Гунба). 
ПОСТАНОВИЛИ: 

Заслушав доклад тов. Гунба о сельхозналоге 29/30 года, совещание 
находит проделать в проведении кампании сельхозналога следующее: 

1) Усилить сплошную проверку по дополнительному выяснению 
кулацких хозяйств, подлежащих индивидуальному обложению, 
прикрепить к сельсоветам для этой цели ответприкрепленных. 

2) Работу по проверке крестьянских хозяйств проводить не по 
сельсоветам, как это практиковалось, а по поселкам. 
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3) Сконцентрировать все внимание по вовлечению в настоящую 

кампанию широких масс бедноты и батрачества, проводя 
решительную борьбу со злостными укрывателями объектов 
обложения, применяя к ним полностью штрафную политику. 

4) Ответприкрепленных посылаемых для проведения налоговой 
работы освободить от других, каких-либо нагрузок. 

5) Закончить исчисление налога и вручение окладных листов 
плательщикам не позже 20.Х. с.г. 

6) К 15 октября всем ответприкрепленным закончить выявление 
хозяйств, подлежащих индивидуальному обложению. Все 
материалы представить в Уисполком. 

7) 13 октября по всем селам созвать партийно-комсомольские 
собрания совместно с беднотой для выявления хозяйств 
подлежащих индивидуальному обложению. 

8) Для проведения работы по выяснению хозяйств подлежащих 
индивидуальному обложению командировать следующих 

товарищей в села: 
Лыхны – Курмазия  
Абгархук – Чантурия 
Мцары – Калатов Г. 
Каваклук – Джергения 
Бомборы – Саранчук В. 
Ацы – Базба 
Анухва Аб. – Арсалия 
Псырцха – Нечаев 
Анухва Арм. – Аппба 

Джирхва – Хашиг Д. 
Дурипш – Аргун Е. 
Звандрипш – Лазба Е. 
Мугудзырхва – Пилия С. 
Ачандары – Гарцкия М. 
Отхары – Ажиба  
Блабурхва – Агрба Д. 
Лидзава – Арнаут 
Петропавловка – Шеметов 
Баклановка – Кварацхелия 

 
П.п. Секретарь Гудаутского укома КП(б)Г   /Григолия/ 

 
Архив Абхазского обкома КП Грузии, 1928/29г., ф.1, оп.1, Т.25, д.1, лл.70-
71 
 
Зав.партархивом Абхазского обкома КП Грузии /Л. Кецбая/ 
Копия верна:      /А. Куправа/ 
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№11. ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ЦЕНТРАЛЬНОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА И СОВЕТА НАРОДНЫХ 

КОМИСАРОВ ССР АБХАЗИИ 10/II-1930г. 
 
В целях предупреждения нарушений проводимой Советской 

властью линии всемерной поддержки бедняцких и середняцких слоев 
крестьянства Центральный Исполнительный Комитет и Совет Народных 
Комиссаров ССР Абхазии ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
1. Предложить Уполнаркомфина, уездным исполкомам и сельсоветам 

ССР Абхазии обратить особое внимание на правильное применение 
закона об индивидуальном обложении крестьянских хозяйств 
сельско-хозяйственным налогом, не допуская как обложений им 
середняцких хозяйств, так и незаконного освобождения от него 
кулацких хозяйств. 

2. Для исправления допущенных при применении законов об 
индивидуальном обложении ошибок, образов при уездных 
исполкомах и сельсоветах социальные комиссии. 

3. Констатируя в ряде районов случаи лишения избирательных прав 
крестьян-середняков и остановления этих прав за клаками, 
продолжить уездным исполнительным комитетам принять срочные 
меры к восстановлению в избирательных правах середняков и 
лишению избирательных прав кулаков, организовав для проведения 
указанных мер при уездных исполкомах и сельсоветах специальные 
комиссии. 

   ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
Центрального Исполнительного  
Комитета ССР Абхазии  подпись /С. Чанба/ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
Совета Народных Комиссаров 
ССР Абхазии   подпись /Н. Лакоба/  
               СЕКРЕТАРЬ 
Центрального Исполнительного 
Комитета ССР Абхазии  подпись /Гергелия/ 

 
Основание: ЦГА Абх.АССР ф.1, оп.2, д.66, л.78. 
Начальник Центргосархива Абхазской АССР                   /Григорьева/ 
Копия верна:                                           /А. Куправа/  
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№12. Налоговая работа. Выписка из отчета Областкома 
КП(б)Г в Абхазии за время с VII партконференции по 1 

апреля 1926 года 
 
Работа по подготовке сельхозналога охватывает, главным образом, 

летние месяцы и поэтому в сферу освещения данным отчетом не входит. 
Учет дал следующий результат: 

населенных пунктов  – 395 
хозяйств    – 32746 
едоков-душ   – 156450 
Причем обложение производилось не по посеву, а по количеству 

земли. Имеющейся в хозяйстве. В результате имелись справедливые 
нарекания крестьян, т.к. недостатки в системе сельхозналога делают его 
непропорциональным мощности отдельных хозяйств. 

Помимо этого, условиями, вызывающими это положение, в 
известной степени являются: а) недооценка значения в хозяйстве 
трудоспособных членов, б) недооценка значения в хозяйстве 
неземледельческих доходов, благодаря чему нередки случаи, когда 
платежеспособное хозяйство облагается меньшим, нежели его 
беднейший сосед. 

Окончательная сумма налога по Абхазии выразилась в размере 
125831р.09к., причем сбор его был установлен в три срока: на 1 ноября – 
30%, на 1 января – 35% и на 1 марта – 35%. 

По первым двум срокам поступления налога превысили задание и 
к марта твердое задание было выполнено на 94%. 

По сравнению с Грузией, где на это же число было выполнено 75% 
задания – нашу кампанию можно признать проведенной 
удовлетворительно. 

К 1 апреля налог собран полностью на все 100%. 
Состав налоговых финансовых работников Наркомфина 

/ответственн./ почти исключительно беспартийный и партийцы в 
большинстве лишь в качестве технического персонала (финагенты, пом. 
фининспектора), примерно на 5% его состава.  

Случаев добровольного обложения очень мало и в отчетном 
периоде вновь не наблюдалось, за исключением сбора 3000 руб. на 
постройку моста через р. Беслетку в сел. Константиновском и 5500 руб. 
на достройку школы в Бабушерах. 
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Архив Абхазского обкома КП Грузии, 1926г., ф.1, оп.2, Т.148, д.3, лл.65-66. 
 
Зав. партархивом Абхазского обкома КП Грузии  /Л. Кецбая/ 
Выявил и сверил:                             /А. Куправа/ 
 
 
 
 

№13. В ОБЛАСТКОМ КП(б)Г В ССР АБХАЗИИ. О 
положении сельхозналога на 1 мая 1926 года 

 
Нижеприведенной таблицей Управление Уполнаркомфина в ССР 

Абхазии сообщает о положении сельхозналога на 1 мая 1926г. по 
республике. 

 

№ Наименование 
уезда 

Задание 
по сбору 

Поступи
ло на 1 
мая 

% 
выполн. 
задан. 

Остается  
к сбору 

Собрано 
сверх 
задания 

1 
2 
3 
4 
5 

Гагринский уезд 
Гальский уезд 
Гудаутский уезд 
Гумистинский уезд 
Кодорский уезд 

6166-76 
27842-53 
32079-44 
38545-52 
20055-22 

6194- 
27844 
31866- 
38815 
20161- 

100,45 
100,01 
99,33 
100,70 
100,50 

- 
- 
213-44 
- 
- 

27,24 
1,47 
- 
269,48 
105,78 

Итого по ССР 
Абхазии 
Совхозы 

 
124689-47 
726-48 

 
124880 
617 

 
- 
- 

 
213-44 
110 

 
403-93 
- 

Всего: 125415-95 125497- 100,07 323-44 403-93 

 
Таким образом, по ССР Абхазии кампания по сельхозналогу на 

первое мая была закончена и налог собран полностью на все 100% с 
небольшим излишком. Оставшиеся к сбору 213 руб. по Гудаутскому 
уезду в настоящее время уже взысканы и поступили в кассу 
Уполнаркомфина. 

Показанные в приведенной таблице излишки объясняются тем, что 
некоторые плательщики, получившие по постановлению налоговых 
комиссий снижение налога успели его внести. 

Излишки эти подлежат возврату по возбуждению плательщиков 
ходатайства. 
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По сведениям тифлисской газеты «Коммунист» от 5/V-26г. 

положение сельхозналога по Закавказским республикам таково: По 
Грузии, включая Абхазию и другие автономные республики, собрано 
налога – 86% 

По Армении – 81,1% 
По Азербайджану – 79,8%  
Что же касается положения сельхозналога в уездах ССР Грузии, то 

по имеющимся данным ни один уезд Грузии не выполнил 100% задания. 
Таким образом из всех республик Закавказья Абхазия 

единственная и первая собрала налог полностью к 1 мая. 
 
П.п. Уполнаркомфина в ССР Абхазии /И. Маргания/ 
Управделами                       /Г. Ширяев/ 

 
Архив Абхазского обкома КП Грузии, ф.1, оп.2, д.185, лл.157 
Зав.партархивом Абхазского обкома КП Грузии /Л. Кецбая/ 
Копия верна:      /А. Куправа/ 
 
 
 
 

№14. ВСЕМ УКОМАМ И СУХУМСКОМУ УГОРКОМУ. 
Сельскохозяйственные налоги на 1926-1927г. 

 

Обком КП(б)Г Абхазской организации предлагает Вам приступить к 
проведению кампании по разъяснению нового закона о сельхозналоге 
на 26/27г. При проведении указанной кампании руководствоваться 
следующими положениями: 

1. Сельхозналог в этом году будет взиматься таким образом, что в 
согласии и на основе решений XIV партсъезда о деревне 
перераспределить как тяжесть налога между отдельными 
группами крестьянских хозяйств, чтобы, во-первых, оказать 
действительную помощь деревенской бедноте путем 
освобождения совершенно от налога, во-вторых, оказать 
поддержку середняцкой массе деревни в деле поднятия и 
развития хозяйств и, наконец, в-третьих, таким образом, центр 
тяжести сельхозналога переложить на плечи зажиточных 
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крестьянских хозяйств-кулаков. И поэтому налог в этом году 
имеет не только финансовое значение. Но также должен 
способствовать правильному разрешению политических задач 
партии в деревне. 

2. Разрешение этих основных положений требует, чтобы при 
обложении налогом выяснилось точно, каковы действительные 
размеры доходов, получаемые хозяйством. 

3. В целях упрощения исчисления доходов, подлежащих 
обложению, будут производиться в рублях и вся сумма доходов, 
получаемых тем или иным хозяйством будет делиться на 
количество едоков в хозяйстве и таким образом определяется 
состоятельность хозяйств. 

4. Хозяйства, в которых доход на едока будет не более 25 руб., 
будут отнесены к категории бедняцких хозяйств и будут 
совершенно освобождаться от налогов. Все же остальные 
хозяйства, в которых доход на едока будет выше 25 рублей, 
налогом облагаться будут, причем % по налогу тем больше, чем 
состоятельнее хозяйства. 

5. Две трети всего налога – (200 миллион из 300 млн.руб. по всему 
союзу) будут оставлены на местные нужды, как то: на постройку 
школ, больниц, мостов и т.д. местного значения, а также на 
оплату работников местных учреждений. 

В связи с этим необходимо в этом году особенно тщательно и 
широко провести разъяснение нового закона о сельхозналоге, имея это 
ввиду, как главную и основную работу на ближайшее время. 

В качестве практических мер обком рекомендует: 
1. Для проведения разъяснительной кампании о сельхозналоге 

образовать специальную комиссию при Укоме под 
председательством зав. АПО и членами – зав.политпросветом и 
представителя местного финоргана. 

2. При проведении кампании использовать: сельские сходы, 
открытые собрания ячеек, а также уездные съезды и 
конференции, если таковые будут происходить, ставя на них 
специальные доклады. 

3. Привлечь к делу популяризации закона о сельхозналоге 
культурные силу деревни – сельское учительство, агрономов, 
учащихся и т.д., а также по возможности работников Земорганов, 
кооперации, знакомых с деревней. 
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4. Наладить справочную работу при исполкомах и избах-читальнях 

о сельхозналоге. 
5. Оказать всемерную помощь налоговым комиссиям и работникам 

финорганов при проведении учета объектов обложения, не 
допускать и устранять возможные ошибки в их работе. 

6. О проделанной Вами работе, а также о затруднениях, которые 
будут встречаться, своевременно ставить в известность Обком 
КП. 

 
П.п. Секретарь Обкома КП(б)Г   /СТУРУА/ 
Зав.Агитпромом –    /Караев/ 
 

Архив Абхазского Обкома КП Грузии, 1926г. ф.1, оп.2, Т.148, л.л.93-93об. 
Верно: 
Зав. партархивом Абхазского Обкома КП Грузии /Л. Кецбая/ 
Выявил и сверил:       /А. Куправа/ 
 

 

№15. ВСЕМ УПАРТКОМАМ И СЕЛЬХОЗЯЧЕЙКАМ. 
1928/1929 

 
С 1 июня началась кампания по единому сельхозналогу за 1928/29 

год. 
Абхазская организация КП(б)Г, проводя эту кампанию под углом 

реализации постановлений XV съезда ВКП(б), должна прежде всего 
обеспечить наиболее полное прогрессивно-подоходное обложение 
зажиточных слоев деревни и строго провести в жизнь решения партии 
об освобождении от сельхозналога маломощного крестьянства. 

Поэтому упарткомам и сельячейкам необходимо в первую 
очередь обратить внимание на количественный итог объектов 
обложения, как на важнейший этап налоговой работы. Нужно 
решительно изжить пассивность в этом деле, частично проявленную на 
местах в прошлую кампанию. Надо окончательно ликвидировать 
формальный подход к вопросу о распределении налоговых льгот, 
благодаря которому до сих пор эти льготы частично давали 
ненуждающимся группам крестьянства. 
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Далее – при проведении налоговой кампании в текущем 

хозяйственном году мы должны целиком учесть ошибки, недочеты всех 
прошлых кампаний и принять меры, чтобы они не повторялись. В 
особенности нужно обратить внимание на организованность кампании и 
на темп ее развития. Раньше в этом отношении у нас наблюдались и 
значительные перебои, вследствие чего сбор налога запаздывал и 
создавалась «налоговая суетня», вредно отражающаяся на всей работе в 
деревне. 

Обком КП(б)Г, в целях своевременного и успешного проведения 
кампании по единому сельхозналогу, предлагает всем упарткомам и 
сельячейкам развить следующие конкретные мероприятия: 

1. Тщательно подберите членов учетных комиссий, введите в них 
авторитетных крестьян из бедняков и середняков. 

2. Для выявления укрывательства объектов обложения обязательно 
проведите собрания бедняков, на которых примите все меры к 
тому, чтобы полностью закрыть махинации кулачества по 
укрытию объектов обложения. 

3. Систематически наблюдайте за методами учета, проверяйте 
правильность их применения и добивайтесь, чтобы они 
соответствовали новым инструкциям 1928-29 года, по которым 
прошлогодняя едоцкая система заменена системой 
хозяйственной, как наиболее соответствующей нашей классовой 
политике в деревне. Обложение полеводства проводите по 
посеву, только в исключительных случаях и то обязательно после 
соответствующей санкции центральных органов в Сухуме 
допускайте обложение по пашне. 

4. Особенное внимание уделите учету доходов наиболее мощных, 
нетрудовых хозяйств в индивидуальном порядке. Проследите, 
чтобы такое обложение действительно способствовало бы 
наибольшему нажиму кулаков и не затронуло бы интересов 
середняков. Учтите возможности перегибов в сторону 
чрезмерного увеличения индивидуальным порядком обложения 
и обеспечьте законную норму этого обложения (Примерно от 2 
до 3% хозяйств). 

5. Установите теснейшую связь с инструкторами по учету. 
Полностью используйте их на протяжении всего учетного 
периода. 
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6. Широко ознакомьте крестьянское население с основными 

положениями законов о сельхозналоге, техникой его проведения 
и вообще политикой Коммунистической партии в деревне. 

7. Систематически ставьте на собраниях ячеек, на заседаниях 
упарткома информационные сообщения фракций сельсовета и 
уисполкома о ходе налоговой кампании. 

8. Примите меры по освещению хода кампании в газете. 
 
П.п. Зав. секретаря Обкома КП(б)Г –  /Сокоян/ 
Зав. орготделом Обкома КП(б)Г –  /Шария/ 
19.VI.1928г. 

 
Архив Абхазского Обкома КП Грузии, ф.1, оп.1, д.20, л.л.159-160. 
Верно: 
Зав. партархивом Абхазского Обкома КП Грузии /Л. Кецбая/ 
Выявил и сверил                                          /А. Куправа/ 
 
 

 

№16. V ВСЕАБХАЗСКИЙ СЪЕЗД СОВЕТОВ. 6 апреля 1929. 
Доклады т.т. И. Маргания и А. Чукбар о сельхозналоге и 

сельхозпродукте. 
 

Доклады т.т. И. Маргания и А. Чукбар о сельхозналоге и 
сельхозкредите. 

 В утреннем заседании 6 апреля продолжались прения по 
докладу тов. Лакоба, в которых выступили т.т. Гиндия, Жернов, 
Антия, Дзидзария, Роганян и Хухуа. 

 После этого съезд заслушал заключительное слово тов. Н. 
Лакоба. 

 В вечернем заседании 6 апреля, съезд заслушал доклады т.т. 
Маргания о сельхозналоге и А. Чукбара о сельхозкредите. 

 
Доклад тов. И. Маргания (сокращенно, полный доклад см. выше 

документ №9). 
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Исчисленная сумма с.-хоз. налога по Абхазии в 1928-29г. равняется 

290236 руб. 11 коп., а с применением для уездов фонда скидок – 248544 
руб. 57 коп. Задание центра – 233000 руб. 

Общее число учтенных хозяйств в Абхазии – 34656 из коих 
обложено сельхозналогом 14910; следовательно, облагаемые хозяйства 
составляют 43%, освобожденные – 57%. 

Средний размер обложения по всем хозяйствам – 7 руб. 17 коп., по 
облагаемым – 16 руб. 67 коп. 

Сбор. С.-хоз. налога по всем уездам протекает слабо. На 6 апреля 
поступило 189110 руб., что составляет 76,3% общего контингента или 
81,2% минимального задания центра. 

 
НОВЫЙ ЗАКОН О СЕЛЬХОЗ. НАЛОГЕ 
 
Докладчик подробно излагает содержание нового закона о с.-хоз. 

налоге, сущность которого сводятся к тому, что:  

 новый закон реально ставит перед бедняцко-середняками 
массами перспективу обобществления с.-хоз. производства – для 
коллективных хозяйств установлен ряд льгот, а в некоторых 
случаях они вовсе освобождаются от налога; 

 все излишки посевной площади против прошлого года 
освобождаются на два года от обложения с.-хоз. налогом; 

 новый закон вводится сроком на три года и таким образом 
происходит стабилизация норм доходности, что безусловно 
будет способствовать развитию сельского хозяйства. 

Особенно важно то, что 99% всей собранной суммы с.-хоз. налога 
поступает в местный бюджет и идет на удовлетворение первоочередных 
нужд крестьянства. 

 
САМООБЛОЖЕНИЕ 
 
В заключение докладчик ознакомил съезд с сущностью 

постановления правительства ССР Абхазии от 15 марта 1929 года о 
самообложении сельского населения, которое может проводиться 
исключительно на добровольных началах и только для удовлетворения 
культурно-хозяйственных нужд населения, а отнюдь не на 
административные расходы. 
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Доклад тов. А. Чукбар 
 
Председатель правления Абсельбанка – тов. А. Чукбар в своем 

докладе сказал следующее: 
5 лет работы с.-хоз. кредита: 

 Система с.-хоз. кредита в Абхазии представлена 14-тью 
кредитными товариществами и сельско-хозяйственным банком 
(Абсельбанк). 

 Несмотря на то, что организация с.-хоз кредита существует уже 5 
лет, среди крестьянства и даже среди некоторых руководящих 
работников нет ясного представления о задачах с.-хоз. кредита: 
до сих пор к нам обращаются с просьбами о кредите для свадеб, 
для лечения и т.д. 

 
Что проделано? Что проделано Абсельбанком за последние два 

года? 
На постройку табачных сараев, коконосушилки, на покупку 

рабочего скота и машин выдано крестьянству 831000 руб. 
Выдано: на развитие табаководства – 414900 руб., чаеводства 

(Гальский и Кодорский уезды) – 244000 руб, виноградарства (Гудаутский 
уезд) – 141000 руб. и т.д. 

По фодну кредитования бедноты отпущено, на особо льготных 
условиях, 129 тыс. руб. 

Конечно, общие суммы кредитов далеко недостаточны: часто 
бывает, что из 200 заявлений мы можем удовлетворить только 20, 
остается 180 недовольных, которые всюду жалуются и создают 
впечатление, что мы беднякам как будто не помогаем. 

Кроме того, недостатком в обслуживании бедноты является то. Что 
до сих пор нет твердых списков бедняцких хозяйств, нет даже точных 
указаний, кого считать бедняком, кого кредитовать и т.д. 

Помимо крестьянских хозяйств, проводилось кредитование 
совхозов и колхозов: первым отпущено 168000 рублей, вторым около 
20000 рублей. 

Слабо поставлено дело с учетом расходования кредитов на местах 
по назначению. В этом отношении кредитные товарищества должны 
помочь нашим колхозам в ведении отчетности, составлении планов, 
заявок и т.д. 
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Нужно также, чтобы крестьяне проникались сознанием, что хотя 

государство и должно поддерживать колхозы, но все же дело колхозов, 
прежде всего, дело самих крестьян. 

 
ПРИВЛЕЧЬ КРЕСТЬЯНСКИЕ ВКЛАДЫ 
 

Самым слабым местом в нашей работе является вопрос о 
средствах. Всякая кредитная организация работает за счет привлеченных 
средств, т.е. за счет вкладов. 

По системе с.-хоз. кредита, по всему Союзу, вложено около 1 
млрд.рублей, а крестьянских вкладов всего лишь 10 млн. рублей, т.е. 1 
копейка на государственный рубль. Крестьянских паев 60 млн. рублей, 
т.е. 6-7 % общего капитала. 

По Абхазии та же картина: задолженность крестьянства 
Абсельбанку, на 1 октября 1928 года, 3600000 руб., а крестьянских 
вкладов всего 19000 руб., крестьянских паев 227000 рублей, около 8% 
госкапитала. 

Поэтому, очередной задачей является увеличить крестьянские 
вклады. 

 
ПОГАСИТЬ ПРОСРОЧЕННЫЕ ССУДЫ 
 

Я должен прямо заявить. – говорит тов. Чукбар, - что вопрос о 
просрочках является самым больным местом, язвой нашего дела. 

Просрочка усиливается, кредитная дисциплина расшатывается и, 
если мы эту язву не излечим, то система с.-хоз. кредита будет поставлена 
в безвыходное положение, вплоть до протеста векселей. 

Общая картина просроченных ссуд на 1 апреля такова: 
По Гагринскому уезду 11000 рублей 
По Гудаутскому уезду 46000 рублей 
По Сухумскому уезду 96000 рублей 
По Кодорскому уезду 21000 рублей 
По Гальскому уезду    54000 рублей 
                                      --------------------- 
                        Всего: 228000 рублей 
Нашему крестьянству уже пора изжить иждивенческую 

психологию, которая, к сожалению, является далеко не последней 
причиной просрочек. 
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ТОРМОЗЫ РАБОТЫ 
 

Большой ненормальностью является множественность функций, 
возлагаемых на нашу низовую сеть: тут и фонд кооперации, и фонд 
кредитования бедноты, и учет соц. состава, скупка царского серебра и 
т.д. Все это возложено на кредитное товарищество, где сидит один 
полуграмотный председатель и один счетовод. 

А сверху сыпется поток циркуляров, поток распоряжений и бумаг. 
 

СЕЛЬСОВЕТЫ ПОМОГАЮТ СЛАБО, СУДИСТЫ ЗАДЕРЖИВАЮТ 
ВЗЫСКАНИЕ ССУД 

 

Очень неблагополучно обстоит дело с содействием нашей работе 
со стороны сельсоветов. Они не помогают нам собирать просроченные 
ссуды, а иногда дают неправильные справки и т.д. 

Работа судиста тоже неблагополучна: бумаги по взысканию ссуд 
валяются у них месяцами, были случаи растрат собранных сумм и т.д. 

Кумовство на местах также развито и немало тормозит и портит 
дело. 

 

ПАРАЛЛЕЛИЗМ В РАБОТЕ ВРЕДИТ ДЕЛУ 
 

Положение кредитных товариществ в последнее время 
осложнилось с появлением новой инстанции – Абсельсоюза, что вызвало 
новый поток бумаг, новый поток циркуляров. 

Этот вопрос надо урегулировать так, чтобы в одном деле не было 
двух нянек. 

 

НЕДОЧЕТЫ И ИСКРИВЛЕНИЯ 
 

В работе центра – правления Абсельбанка – наблюдаются 
следующие недочеты:  

 недостаточно живая связь с местами;  

 неумение приблизить кредитную сеть к крестьянству;  

 забрасывание циркулярами. 
У низовки недочеты таковы: 

 Самым вопиющим недочетом является то, что кредиты очень 
часто идут не по назначению: деньги получаются на покупку 
рабочего скота, на постройки, а расходуются на свадьбы, на 
лечение и т.д. 
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 К числу искривлений надо отнести имевшиеся отдельные случаи, 
когда кредиты выдавались лицам, не занимающимся сельским 
хозяйством: врачам, торговцам, извозчикам; кредитование 
отдельных кулацких хозяйств; сокращение сроков местами: 
Абсельбанк выдавал ссуду на 5 лет, а места сокращали срок до 2 
лет; растраты и хищения (Гульрипш, Гумиста); торговли (Гудауты, 
Гумиста)). 

 

Со всеми этими явлениями мы вели борьбу и многие из них уже 
ликвидированы. 

Мешает иногда и чрезмерная самостийность, проявляемая 
местами. В Гальском уезде, например, чересчур ударились в 
промышленность, совершенно забывая о кредитной дисциплине. 

В Гудаутском кредитном товариществе мы долго боролись, чтобы 
там не торговали конфетами. 

Гумистинское т-во увлеклось торговлей и в результате – 20000 
рублей убытка. 

 

БЛИЖАЙШИЕ ЗАДАЧИ 
 

Ближайшими задачами с.-хоз. кредита в Абхазии является: 

 подбор работников на местах; 

 немедленное и точное выявление социального состава членов 
наших кредитных товариществ; 

 широкое привлечение крестьянских вкладов; 

 возврат просроченных ссуд, в чем нам особенно должны помочь 
уисполкомы и сельсоветы; 

 усиление средств центра нашей с.-хоз. кооперации – 
Абсельсоюза, который вынужден работать почти без средств;  

 в этом отношении требуется срочная поддержка со стороны 
высших органов. 

При активной помощи со стороны всех органов партии и власти, 
при растущей сознательности и активности трудового крестьянства, мы 
можем и должны выполнить все задачи, имеющие целью поднятие 
благосостояния трудового крестьянства и социалистическое 
переустройство сельского хозяйства. 

 
Газета «Советская Абхазия», 11 апреля 1929г., №80. 
Выявил    /А. Куправа/ 
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№17. Гудаутский райтабак. Объяснительная записка К 
годовому балансу на 1-е января 1933 года 

 
Гудрайтабак организован с 15-го апреля 1932г. после ликвидации 

Райспецтехкултурсоюза. Объединяет всего 13 поселковых товариществ 
охватывающих район 21 с/советов находящихся в отдаленности от 
города расстоянием радиуса от 3-40 километров 

Гударйтабак имеет всего 5 заготовительных пунктов: 

 1 базисный склад 

 3 сенных складов 

 1 склад минеральных удобрений. 
Штат по Гудрайтабаку был предусмотрен сметой нижеследующий: 

1. Админист.хозяйственный сектор-штат-ед… 6 
2. Управление…………………….........................-//- 2 
3. Планово-Стат. сектор……………………….……-//- 3 
4. Оператив.производ. сектор.............……..-//-5 
5. Сектор снабжения……………………….……….-//- 5  
6. Финн.счетный сектор………………………..…-//-11 

                                                --------------------------- 
          Итого: 32 

Следует отметить на укомплектованность аппарата 
соответствующим числом квалифицированных работников, что 
отражалось на работу особенно бухгалтерии, где отсутствовал в 
продолжении 9 мес. бухгалтер товарного стола. 

 
Инвентаризация баланса 

 Проведена полная инвентаризация товаро-материальных 
ценностей. 

 Выверены с Госбанком расчетный счет, а также счета плановых 
ссуд как по заготовкам так и контрактационным авансам, 
имеется от Госбанка подтверждение правильности Сальдо на 1-е 
января 1933 года. 

 Все расчеты с поселковыми товариществами выверены, что 
подтверждается соответствующими актами.  

 При составлении годовых отчетов колхозов всем 
мобилизованным счетным работникам были вручены выписки 
лицевых счетов с препровождением отношении колхозам для 
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подтверждения правильности Сальдо на 1-е января в 5-ти-
дневный срок. 

 По счету разных организаций и учреждений все счета выверены. 

 Наши взаимные расчеты с Правлением Абтабака также выверены 
и имеется акт подтверждения Сальдо на 1-е января 1933г. 

 
Переходя к пояснению отдельных счетов баланса по активу 

следует отметить: 

1) ЗДАНИЙ и СООРУЖЕНИЙ 
По балансу дебетовое Сальдо 30385,88. Указанная сумма 

составляет стоимость приобретенного нами помещения под контору. 
 

2) НАКЛАДНЫЕ РАСХОДЫ  
По балансу дебетовое Сальдо 23917,56. Указанная сумма согласно 

приложенной к отчету ведомости за №14 составляет расходы, связанные 
с заготовкой табаков 1932 года каковые переносятся на 1933 год. 

 

3) ССУДЫ КРАТКОСРОЧНЫЕ НА КОНТРАКТАЦИЮ 
Отпущено поселковым товариществам и колхозам 

контрактационные ссуды 1932 года в сумме … 826320,90. 
Согласно приложенной к отчету у ведомости №10 фактически 

выдано ссуд под контрактацию … 913265,12. 
Возвращено обратно … 86944,22. 
 

4) ССУДЫ ДОЛГОСРОЧНЫЕ 
Отпущено поселковым товариществам на строительство табачных 

сараев, капитальный и малый ремонт, включая % в пользу технического 
персонала … 333797.77. 

А оформлено нами в Соцзембанке обязательства на сумму … 
252138.88 с нижеследующими сроками погашения: 

 
15/IV – 1933г. ……10000 
15/V  – 1933г. ……40427.78 
15/IV – 1934г. ……20000 
15/V  – 1934г. ……80855.55 
15/IV – 1935г. ……20000 
15/V  – 1935г. ……80855.55 
                         ------------------ 
               ИТОГО: 252138.88 
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Кроме того, оформлено с Соцзембанком долгосрочная ссуда на 

оранжерейное строительство на сумму 20000. Таким образом, общая 
сумма долгосрочных ссуд составляет 27213.88, каковая сумма и 
равняется сумме займов, полученных от Соцзембанка. 

 
5) РАСЧЕТЫ 

Поселковые товарищества по взаимным расчетам задолженность 
53443.97, что и составляет задолженность поселковых товариществ по 
выданной зарплате и другим взаимным расчетам. 

 
6) УЧРЕЖДЕНИЯ И ОРГАНИЗАЦИИ: 

Задолженность по балансу является в сумме 80308.56 
Среди отдельных дебиторов следует отметить задолженность: 

1) Чернореченского табачного совхоза в сумме 75000, что и 
составляет выданную нами сумму аванса под табаки урожая 1932 
года, каковая сумма полностью погашена в 1933 году при 
учинении расчета за табаки. 

2) Табаксырье в сумме 2298.37, что и составляет стоимость сданных 
в 1932 году Союзтабаку по счету табаков крестьянских отходов и 
форматуры, каковой счет Союзтабаком не был принят под 
мотивировкой, что крестьянские отходы и форматура 
принадлежат Союзтабаку. 

3) Разные лица. Задолженность по балансу выражается в сумме 
9452.53 показанная задолженность составляет частично долг 
сотрудников Райтабака за отпущенные им дрова в кредит с 
последующим погашением в 1933 году при выдаче зарплаты. В 
1933 году в настоящий момент задолженность сотрудников 
погашена полностью. 
Кроме того, следует отметить, что по счету разных лиц среди 

отдельных должников числится задолженность в сумме … 2619.53 
результат недостачи предметов инвентаря и материальных ценностей 
отдельными работниками Райтабака выявленная во время 
инвентаризации. 

 
7) ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ ПО ИМУЩЕСТВУ 

По актам инвентаризации недостачи товаров выражается в сумме 
7810.49 кроме списанных в убыток недостачей ввиду законной усушки и 
утруски, а также недостачи в сумме 2619.53 отнесенной за счет 
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ответственных вкладчиков, следует отметить, что дополнительно 
списанные в убыток включения в сумме недостачи 7810.49 числятся: 
1. Недостача суперфосфата 77640 кгр. На сумму 1941 руб. Недостача 

суперфосфата согласно докладной записки Зав.Снабжения 
Райспецтехкультурсоюза во избежании больших накладных расходов 
без перевозки. 
Далее выяснено, что в апреле 1932г. Райспецтехкультурсоюзом было 
принято одна крупная партия суперфосфата около 570 тонн, каковая 
опять заприходована по весу коносамента без перевозки во 
избежание накладных расходов, между тем согласно заявления 
снабженца суперфосфат поступил в полупорваных рогожах. 
Кроме того, 31 декабря 1931 года инвентаризация по 
Райспецтехкультурсоюзу проведена без перевозки согласно книжных 
остатков, а лишь в декабре 1932г. во время инвентаризации и 
перевозки суперфосфата выявлена указанная недостача, 
относящаяся в период работы деятельности 
Райспецтехкультурсоюза. 

2. Недостача 1062 мешков из-под суперфосфата на сумму 2288.02 руб. 
согласно имеющегося акта мешки, шитые из рядна приведены в 
полную негодность, как сгоревшие. 

3. Недостача 203 ящиков из-под рассады на сумму 730.50 каковые 
также согласно акта приведены в негодность и списаны в убыток. 

Все выявленные во время инвентаризации излишки товаро-
материальных ценностей записаны нами в счет доходов. 

 
8) ПО СЧЕТУ РАЗНЫХ ЛИЦ: 

Среди отдельных должников числится задолженность за 
Полосъяном на сумму 2383.93, что составляет стоимость недостающей 
щепы, отнесенной в его счет впредь до предоставления отчета об 
израсходовании. 

Ввиду возможного пропуска во время инвентаризации предметов 
инвентаря, зачисленных как недостающие за счет ответственных лиц 
согласно акту инвентаризации, предложено вторично подтвердить 
отмеченных в актах инвентаризации недостачи, и в случае вторичного 
подтверждения недостачи в недельный срок взыскать от ответственных 
лиц задолженность по недостаче в противном случае направить 
материалы по недостаче в Прокуратуру для привлечения виновных к 
ответственности. 
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 Подотчетные лица по адм.хоз.расходам: 
Задолженность выражается в сумме 1110.98 каковая и погашена в 

1933 году согласно представленных финансовых отчетов. 

 Подотчетные лица по оперативным расходам: 
Задолженность по балансу выражается в сумме 3371.45 каковая 

сумма также погашена в 1933 году согласно представленных финансовых 
отчетов. 

 Подотчетные лица по расчетам за табаки: 
Задолженность по балансу выражается в сумме 35394.04 что и 

составляет выданные нами суммы подотчет председателям поселковых 
товариществ по заготовке табаков, на каковые по мере учинении 
расчетов за табаки должны были поступить авансовые отчеты. 

 Подотчетные лица по заготовит.пунктам: 
Задолженность по балансу выражается в сумме 1133.56, что 

составляет выданные нами в подотчет работникам заготовительных 
пунктов суммы как за выдачу зарплаты, так и другие хозяйственно-
оперативные расходы на что в авансовые отчеты поступили в 1933 году. 

 Сомнительные должники: 
По балансу задолженность выражается в сумме 3129.33. В отчет 

сомнительных долгов отнесена задолженность со счета прочих 
краткосрочных ссуд задолженность рассадникситов оказавшихся в 
переборе при сдаче рассады, ввиду фактического им сдачи против 
обусловленного договором количества рассады, менее количество. 
Указанная сумма списана в убыток с резервированным фонда на 
покрытие сомнительных долгов по пассиву. 

 

Выполнение сметы 
 

Переходя к анализу сметы по отдельным ее статьям следует 
отметить, что смета была утверждена в следующем виде: 

 

 По смете Выполн. Результат 
экономия 

% 

По админ.упр.расходам 
По расходам загот.пункт. 
Снабженческ.расходы 

81912 
22336.12 
24295.15 

77634.63 
8139.51 
15910.14 

4277.37 
14197.61 
8385.01 

5,25 
64 
35 

Итого: 128543.27 101684.28 26859,99 21 
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Таким образом средняя экономия расходов по адм.упр.расходам 

составляет 5,26. 
Что же касается сметы поселковых товариществ следует отметить, 

что таковая была утверждена на сумму 119430. 
Выполнение сметы выражается в сумме 108504. В результате 

экономии 10926 или 8.3% 
9) СЧЕТ % УПЛАЧЕННЫХ ЗА 1932г. 

Всего выдано % по контрактационным авансам 1932г., а также по 
плановым ссудам на заготовку табаков 1932г. и полученным займам 

ВСЕГО 44889.21 
Между тем по счету % полученных поступлений выражается в 

сумме 83198.99 
РАЗНИЦА 38309.78 объясняется тем, что среди % полученных 

числятся кредитованные нам пос. товариществами %  
по ссудам прошлых лет 25366.52 
по долгоср. ссуд.пр. лет 6751.40 
по взаимн. расч. пр. лет 87.56 
                              -------------------- 
                             Итого: 32205.48 

10)  СЧЕТ СУММ ПОДЛЕЖАЩИХ ВНЕСЕНИЮ ПО ПАССИВУ 3940 
Составляет резервированную сумму для оплаты работникам 

бухгалтерии и пос. товариществ за составление годового отчета. 
 

ОТЧЕТНОСТЬ 
Следует отметить, что отчетность пос.т-в сильно хромает 

объясняется сильно хромает объясняется текучестью аппарата и 
отсутствием работником из местных националов. Один бухгалтер – 
инструктор не мог справляться с работой 13 пос. т.в., с периферии 
радиусом от 3-40 километров текучесть счетного аппарата объясняется 
плохим жилищно-бытовыми условиями счетных работников. 

Запущенность работы в некоторых пос.т-вах имела свое отражение 
в работе бухгалтерии Райтабака. 

1932г. аппарат бухгалтерии не был укопмплектован. Бухгалтерия 
работала без специально выделенного бухгалтера товар. стола, отсюда и 
получилось в результате запущенности работы по товар. столу. 

 

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ    Гл. Бухгалтер 
ЦГАА, ф. 29, д.18, л.л.5-9. 
Выявил    /А. Куправа/ 
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№18. Очамчирский райтабак. Объяснительная записка 
к годовому отчету по подрайонным товариществам 

Очемчирского райтабака за 1925 год 
 
ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ 
 
Очемчирский райтабак обслуживает 4 Подрайонных Т-ва: 

Очемчирский, Тамышский, Атар-Абхазское, Агу-Бедийское, которые 
организованы в июле 1933 года, согласно постановления Аб.ЦИКе. 

Очемчирское Т-во обслуживает:14 С/cоветов и 25 колхозов, с 
площадью посадки по колхозам 393,6 и единоличному 367,1. 

Тамышское Т-во обслуживает 7 С/cоветов и 11 колхозов, с 
площадью посадки по колхозам 134,7 и по единоличному 318,65. 

Атар-Абхазское Т-во обслуживает 4 С/cоветов и 6 колхозов, с 
площадью посадки: по колхозам 166,35, по единоличному 292,25. 

Агу-Бедиское Т-во обслуживает 4 колхозов и 4 С/cовета, с 
площадью посадки по колхозам 199,1 и по единоличному 111 га. 

 
ОТЧЕТ 

1. По смете подрайонным Т-вам штат установлен всего 29 чел., 
фактически за 1935г. работало в среднем 28 чел. Перерасхода по 
фонду зарплаты нет. 

2. а) Жилищн. обслуживания работников в Ц/Р Т-в не благоустроено, 
т.к. Райтабак жилищных фондов не имеет. 
б) Культурное обслуживание по Ц/Р Т-вам совершенно отсутствует. 
Ни каких клубов, радиоустановок, и даже кино-передвижек нет. Это 
объясняется тем, что наши Ц/Р Т-ва, а в особенности Ат-Абхазское и 
Агу-Бедийское находятся на расстоянии 9-12 км от шоссе и на 
расстоянии до 25 км от культцентра. Сообщение с этими р-нами 
происходит только гуж-транспортом. 
в) В этих Ц/Р Т-вах нет больниц и даже приличного 
квалифицированного врача или фельдшера и приходится 
обращаться за медпомощью в г. Очамчиры или в ближайшую 
амбулатория за 12 км. 

3. Счетными работниками Ц/Р Т-ва не обеспечены, т.е. местные 
квалифицированные кадры отсутствуют, а из вне найти так же нет 
возможности. Предлагающие свои услуг счетные работники, в 
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районе работать не соглашаются в связи с вышеуказанными 
жилищными и культурными условиями. Кроме того, большая часть 
счетных работников находит себе более благоприятные условия в 
имеющихся в н/районе новостройках и торговой системе. 

 
Работник Ц/Р Т-в (ст. бухгалтера) никакого бухгалтерского 

образования не имеют. Все они переведены из быв. поселковых т-вах, 
где работали счетоводами по самой простой системе учета и 
несомненно, что работать по установленному с 1935г. более сложному 
отчетному плану трудно. 

Несомненно, что при имеющемся малоквалифицированном штате 
крайне необходим постоянный инструктаж работников, но в 1935г. 
инструктора-бухгалтера не было. В силу этого составление годового 
отчета составило ряд трудностей, т.к. для подгонки отсталости в работе т-
в, так и для выправления неправильности учета пришлось в т-ва 
посылать работников, а инструктору-бухгалтеру находиться в каждом т-
ве исключительно по составлению отчета от 15 до 20 дн. 

В связи с вышеприведенными культбытусловиями на местах, 
подыскать более квалифицированный аппарат т-вах почти невозможно. 

 
Состояние учета 
 
В течение всего 1935г. все подрайонные т-ва работали с большой 

отсталостью ввиду отсутствия квалифицированных работников и 
главным образом инструктора бухгалтера, который был переброшен на 
эту работу лишь с ноября м-ца из штата Райтабака. 

Особенно тяжело дело обстояло в Очемчирском т-ве. Там начиная 
с организации п/р т-в, т.е. с 1933г. переменилось более 6-ти чел.ст. 
бухгалтеров. Уже сама эта текучесть не могла гарантировать четкой 
работы, к тому же некоторые из этих бухгалтеров, принятые 
непосредственно правлением, совершили ряд должностных 
преступлений по службе, а именно: ст. бухгалтер – Кравченко запутал 
отчетность о совершил подлог на 1300р., ст. бухгалтер – Бобровский 
представил отчет за 1934г. с подогнанными итогами по оборотам и 
получил мошенническим путем в банке 1800 руб. 

Состояние учета в момент бегства Бобровского было 
зафиксировано в особом акте, составленном Нач. СУО Абтабака – 
Журавлевым, который особо подметил крайнюю слабость руководства т-
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ва и абсолютную неграмотность предправления т-ва, который будучи 
направлен на работу в т-во райорганизациями несмотря на 
неоднократные настояния Райтабака о его смещении, как не 
обеспечивающего должного надзора за своим аппаратом, все же 
оставался в этой должности в продолжение около двух лет. 

Дела в отношении этих бухгалтеров были переданы следственным 
органам. 1-й Кравченко осужден на 10 лет, 2-й из Очемчир скрылся, 
розыски его следственными органами продолжаются. 

Для производства ревизий и ликвидации запутанности в делах 
Очамчирского т-ва специально организованным производственным 
совещанием при уполномоченным Абтабсоюза по Очамчирск.р-ну т. 
Цвижба с участием нач. СУО т. Журавлева было намечено перебросить 
одного работника работавшего в системе п/р т-в из др.р-на, поскольку 
Очамчирском р-не достаточно квалифицированного подыскать было 
нельзя. В октябре м-це был принят переброшенный из Пиленково ст. 
бухгалтер т. Гостищев. Весь октябрь и половину ноября весь штат т-ва 
был переключен на работу по расчистке. Работа была выполнена уже на 
75-80%. Нужно было оформить имеющиеся материалы, но в ночь на II/Х 
по не выясненным причинам в конторе вспыхнул пожар, которым были 
уничтожены все данные документы. Остался архив 32г., который почти 
никакой ценности не представляет. Период восстановления затянулся до 
середины января 1936г. Данные по восстановлению брались из разных 
источников, значительная часть которых и до сих пор находится под 
сомнением, в особенности долгосрочные ссуды. 

В силу обстоятельств таких ссуд на Руб. 43597-66. 
Данные по восстановлению долгосрочных ссуд брались из 

документов с/х-снаба из документов бывш. райбазы, из оставшихся 
списков прилагающихся к балансам за 1932г. и по состоянию на 1/VII-33г. 
из контракционных книжек контрактов.  

Дебиторская задолженность РСТНС Р.17029-81 получилась ввиду 
того, что при даче обязательств бывш. РСТНС, поселковые т-ва выдавали 
таковые не против суммы долгов членов, а против своей задолженности 
РСТНС. И на день сверки некоторые т-ва задолженность членов имели 
больше суммы выданных обязательств. На балансе в 1934г. числилась 
задолженность 1930-31г. за табаководами на сч. №10, в этом году часть 
задолженности списана, часть осталась на балансе т-в, и поэтому таковая 
выделена на особый счет. 
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Отсталым местом пока еще остается расчет с контрактантами (счет 

10 и 25), где до сих пор имеются не выверенные со всеми 
контрактантами и не подтвержденные ими задолженности по ссудам 
прошлых лет и долгосрочные, оставшиеся с начала организации п/р Т-в, 
которые часто табаководами опротестовываются.  

Амортизация имущества произведена полностью. Нормы 
амортизации применялись согласно указаний Абтабака. Расходы по 
текущему ремонту зданий по отношению к имуществу составляют 11%. 
Столь значительный % объясняется мизерной стоимостью самого 
инвентаря (например: дом в 3 отделения стоит 2300 руб. и т.д.). 

1) Текущий ремонт оп подрайонным т-вам заключается в 
следующем: по Очамчирскому – дважды оборудовалась к-ра. 
Первый раз в здании быв. Табсклада и вторично помещение, 
которое сгорело, с установкой печей перегородок со 
штукатуркой. 

2) По Тамышскому – отштукатурено здание внутри и снаружи, 
установлены печи, отремонтированы двери и окна. 

3) По Агу-Бедийскому – покрыта крыша к-ры т-ва новой дранью. 
4) % по оч.сч. Соцзембанка не начислены, т.к. Соцзембанк до 

апреля 36г. этих %-в не начислял. 
5) Подотчетные суммы погашены полностью на I/I-36г. 
6) а) Потери и скопления достаточно расшифрованы в приложенной 

форме №8 и дополнительного разъяснения не требует. 
б) Больших отклонений от сметы по расходам т-в – нет, кроме 
ст.12 ПРОЧИЕ – Р. 2788-72. В эту графу отнесены суммы за 
резервированные по т-вам на оплату составления годового 
отчета Р. 3878-18 плюс разные не уточненные расходы в др.гр 
в) %% увеличения заключают в себе: 

%% по долгосрочным ссудам ………………...Р. 1174-20 
%% по контрактационным авансам…….….Р. 59736-57 

в том числе задерж. авансы….Р. 40785-10 
г) %% полученные заключают в себе: 

%% по долгосрочным ссудам………………..Р. 1174-20 
%% по расчетным счетам……………………...Р. 37-60 
%% по контрактационным авансам………Р. 60571-32 

д) По сч. 32-3 числится недостача сахара по Атар-Абхазскому П/Р 
т-ву на Р. 60-41, образовавшейся при перевозках. 
е) По сч. № 56-3 в излишках чистится: 
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По Тамышскому т-ву парниковых мат 10шт. Р. 200 

известь…………..… 400кг Р. 80 
цемент……….……. 150кг Р. 45 
мешки………..….. 116шт. Р. 116 

По Атар-Абхазскому мука………………..………… Р. 23-55 
сахар…………….……. 18кг Р.78-30 

 

Состояние долгосрочных ссуд полученных и выданных:  
Наименование ссуд  Получ. из Банка Выдано контр. 

На сарайное строительство 
На приобретение рабочего скота 
На мелиорацию и раскорчевку 
На минеральные удобрения 
На парниковое строительство 
На чаеводство 

318546-82 
19768-12 
16205-92 
45680-54 
56396-04 
62684-11 

252400-70 
35812-22 
14631-05 
28064-69 
9012-07 
87452-14 

Итого: 519281-55 427372-87 
 

Приобретенное парниковое оборудование за счет полученных 
ссуд осталось на товарах и выдается на временное пользование 
заказным рассадникам и колхозам. Кроме того, за счет прочих имеются 
маты на Р. 8389-64. Остальной разрыв Р. 27123 образовался по 
следующим причинам: в 1934 году поселковые т-ва удержанные суммы 
по долгосрочным ссудам переводили Райтабаку, который в свою 
очередь должен был переводить Госбанку. Но эти суммы своевременно 
перечислены не были и переводятся Госбанку в 1936г. Кроме того в 
связи с пожаром в Очамичирском т-ве часть ссуд уже списана в убытки. 

Большие скачки между полученными и выданными ссудами в 
резерве целевого назначения объясняются следующим: Госбанк 
получает приходный ордер поселкового т-ва с удержанием предоплаты 
ссуд на сарайное строительство, не относит их по назначению, а 
погашает просроченные ссуды по своему усмотрению. Вследствие чего 
погашаются не те ссуды, которые нами удерживаются и при сверке сч. 
№42 приходится выправлять по данным Банка. 

Расчетно долгосрочные ссуды с Госбанком сверены полностью, все 
расхождения урегулированы. 

Сроки погашения по целевому назначению на I/I-36г. сверить не 
удалось т.к. бухгалтер Госбанка категорически отказался заниматься с 
бухгалтерами т-ва, мотивируя большой загруженностью по составлению 
своего годового отчета. 
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Переоформление ссуд на парниковое строительство произведено. 

Переоформление ссуд на колхозы произведено не полностью, 
большинство оформлено. 

Чайные ссуды до сих пор не переданы с/х-Банку, т.к. последний 
категорически отказал в приеме мотивируя тем, что Райтабак опоздал. 

Задолженность за принятие табака числится: 1) колхозам Р. 98741-
31, 2) единоличникам Р. 167148-92. 

Расхождения по счету взаимных расчетов с Райтабаком не 
имеется. По долгосрочным ссудам разрыва между оборотками и 
балансом нет. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Для укрепления работы П/Р т-в необходимо: 
а) благоустроить к-ру путем производства ремонта в к-рах, 

приобретение надлежащей обстановки (столы, стулья и др. 
канцпринадлежности).  

б) укомплектовать штаты, как в самих т-вах, так и в инструктаже 
таковых. 

в) пересмотреть штаты руководителей т-в (пред.и зам.). В связи с 
недостаточным общим развитием руководства, недостаточно точно 
выполняются распоряжения Райтабака. 

Имеются предправления совершенно неграмотные и знакомятся с 
распоряжениями Райтабака по желанию и усмотрению ст. бухгалтера, 
который может забыть ознакомить председателя с каким-либо 
распоряжением, а в худших случаях даже скрыть таковое, если оно не 
понравятся гл. бухгалтеру. 

Необходимо или заменить не соответствующих председателей, 
или дать им помощь в виде организации курсов по переподготовке их, 
также необходимо организовать курсы по переподготовке ст. бухгалтера. 

 
Уполномоч. Абтабака по Очемчирскому р-ну: /Адзинба/ 
Гл. бухгалтер:      /Сосыкин/ 
Бух-Инструктор     /Мухлади-Папакова/ 
 

ЦГАА, ф.29, д.23, л.л.49-54. 
Выявил   /А. Куправа/ 
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№19. РЕЗОЛЮЦИЯ СУХУМСКОЙ УЕЗДНОЙ 
ПАРТКОНФЕРЕНЦИИ по докладу тов. Ладария В. 

 
1. Отмечая, что батрачество и беднота в районах Сухумского уезда 

организованы слабо, что их работа совместно с середняками 
недостаточна, что кулачество всячески – подкупами, запугиваниями 
и т.д. – в особенности в связи с перевыборами советов, усиливает 
борьбу за расширение и укрепление своего влияния в деревне, 
конференция постановляет: во что бы то ни стало добиться полной и 
всесторонней организации батрачества и бедноты, прочно закрепить 
связь бедноты с середняками. Решительными, энергичными мерами 
ликвидировать целиком все попытки кулаков, вернуть былое 
господство в деревне. 

2. Подчеркивая, что кулаки и прочие антисоветские элементы деревни 
в настоящую кампанию перевыборов советов усиленно, разными 
пунктами стараются пролезть в советы, а также протащить в них 
людей, находящихся под их влиянием, конференция постановляет 
принять все меры к тому, чтобы ни один кулак, ни один из 
антисоветских элементов или из их прихвостней не попал в советы и, 
чтобы в них (в советах) целиком было обеспечено полное господство 
батраков, бедняков и середняков; в частности добиться того, чтобы в 
списки лишенцев полностью были бы включены все те, кто по 
советским законам не имеет права голоса, для чего до перевыборов 
на бедняцких собраниях проверить тщательно списки лишенцев. 

3. Принимая во внимание, что отдельные бедняки, активно 
выступающие против кулаков, подвергаются систематической травле 
со стороны последних, при чем эти травли выражаются в самых 
разнообразных формах и имеет своей целью дискредитировать 
бедняков активистов, подорвать их авторитет в деревне, 
конференция считает необходимым повести жестокую борьбу с 
подобными явлениями и в корне пресекать стремления кулаков, 
расстроить единый фронт бедноты с середняками. 

4. Учитывая огромное значение для будущей практической работы 
советов проверку их прошлой деятельности, конференция 
постановляет: во время отчетной кампании тщательно обсудить все 
стороны работы сельсоветов, выявить все недочеты и возможно 
полно наметить в наказах практические мероприятия на будущее. 
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5. Конкретно, при намечении наказов сельсоветам, особенное 

внимание обратить на следующие моменты: 
а) На усиление материальной и культурной помощи бедноте. 
б) На устранение ошибок и недочетов, допущенных при обложении 
сельхозналогом. 
в) На серьезное занятие вопросами колхозного строительства. 

 
Газета «Советского Абхазия» 5 января 1929г., №3. 
Выявил    /А.Куправа/ 
 
 

№20. Резолюция, принятая пленумом Абхазского 
обкома партии по докладу тов. Н. Бахтадзе ‘О табачной 

промышленности’. 1923 год. 
 

Заслушав доклад т. Бахтадзе о табачной промышленности Абхазии, 
пленум Областного Комитета Партии постановляет: 
1. Принимая во внимание, что табаководство представляет 

единственную широко развитию ценную культуру в Абхазии, 
занимающую крупную площадь сельскохозяйственных земель 
страны и имеющую особо важное хозяйственное значение, что в 
области табачной промышленности занята  значительная часть 
трудового населения Абхазии, как по сельскому хозяйству, так и 
обработке, транспорту и проч., для которых она является трудовым 
фондом: что табак представляет ныне единственный товар Абхазии 
длявнешней торговли и снабжения местного населения продуктами 
и фабрикатами других частей Советского Союза и заграницы, и, что, 
таким образом, табачная промышленность является главной основой 
материального и финансового благополучия республики и ее 
трудового населения – признать необходимым всемерное 
поддержание и развитие табачной культуры и промышленности, 
поставив достижение таковых важнейшей задачей партийных и 
правительственных хозяйственных органов. 

2. Одобрить мероприятия Совнаркома Абхазии, предпринятые в целях 
развития и поддержки табачной промышленности и выразившиеся 
как в привлечении госучреждений и госорганизаций к 
финансированию ее, одно временно в запрете системы частных ссуд 
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и в кооперативном строительстве, создавшем стройную систему 
кооперации с выработанными уставами, так и в организации сбыта 
табаков, каковые мероприятия всецело служат делу материального 
благосостояния широких трудовых масс. 

3. Учитывая, что в дальнейшем правильная работа кооперации и 
действительное обслуживание ею трудового населения 
подготовлены и успех будет зависеть, главным образом, от подбора 
ответственных работников, считать необходимым проведение в 
жизнь следующих положений: 

а) руководящие работники (члены правления) должны по 
возможности привлекаться из лиц с твердой коммунистической 
ориентацией, иначе говоря, партийных хозяйственников 
кооператоров и честных крестьянских плантаторов; 

б) никаких давлений при выборах руководящих работников на 
избирателей не должно допускаться и избрание должно быть 
результатом свободного выбора их избирателями – членами 
кооперации, однако, как партийные, так и вообще близко стоящие к 
кооперации советские учреждения и органы должны принимать все 
меры к воспрепятствованию вхождения в руководящие органы 
кооперации кулацких и морально  испорченных элементов, 
разоблачением их запятнанного прошлого и выяснением их 
несоответствия к работе в интересах трудового населения; 

в) в выборе ответственных работников должно вообще проявить 
особую осмотрительность и осторожность, в каждом отдельном 
случае учитывая их прошлое и их моральные качества, имея ввиду, 
что успех в кооперативной работе обеспечен лишь за работниками, 
пользующимися полным доверием трудовых масс, причем лица, 
прошлое которых и репутация запятнаны и честность коих может 
быть подвергнута сомнению, ни в коем случае не должна входить в 
число ответственных работников кооперации. 

4. Признать монополию в табачной промышленности нежелательной и 
в целях поднятия до надлежащей высоты цен на табаки принять в 
основу свободную продажу табаков, допустив и поддерживая 
здоровую конкуренцию между покупателями как государственными 
торговыми предприятиями и кооперативными организациями, так и 
частными коммерсантами, с регулированием цен госаппаратом. 

5. Принимая во внимание, что местные табачные семена устарели и 
вырождаются, что отражается на качестве табаков, принять все меры 
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к улучшению культуры табаков и в первую очередь признать боевой 
задачей обновление посевного материала выпиской табачных семян 
из Турции, а также уделить особое внимание опытно показательным 
табачным плантациям Наркомзема в целях распространения среди 
сельскохозяйственного населения правильных понятий о культуре 
табаков и усовершенствованныхспособах их обработки. 

6. Имея в виду, что неудовлетворительность сортировки служила и 
служит большим тормозом сбыта наших табаков за границу и в 
условиях настоящего кризиса сбыта является крупным злом, 
устранение которого необходимо, провести среди плантаторов 
крестьян широкую агитацию о необходимости улучшения сортировки 
и упаковки табаков в их же собственных интересах. 

7. В целях сохранения чистых принципов кооперации и обеспечения 
кооперирования лишь за подлинными трудовыми массами, признать 
необходимым персональный пересмотр членов Табкооперации с 
удалением чуждых кооперации элементов на основании 
кооперативного устава. 

 
 
 
 
 

№21. Резолюция по докладу т. Д. Алания ‘Об едином 
сельхоз налоге’ 

 

Заслушав доклад об едином сельско-хозяйственном налоге, 
пленум Областного Комитета полностью одобряет тезисы тов. Алания и 
считает очередной задачей проведение следующих мероприятий: 
1. Закончить сельско-хозяйственную перепись к 25-го июля. Укомам 

провести широкую подготовительную агиткампанию по сельхоз. 
Налогу. 

2. Кампанию вести в духе разъяснения крестьянам, что правильный 
учет объектов обложения в интересах самих же крестьян. 

3. Местам обратить сугубое внимание на состав работников 
сельскохозяйственной переписи привлечением местных 
интеллигентских сил, используя аппараты сельсоветов. 

4. Ячейкам КП и КСМ необходимо обратить серьезное внимание на 
проводимую сельскохозяйственную перепись, содействуя 
успешному проведению ее активных участников. 
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5. Поручить президиуму Областного Комитета командировать 

ответработников на места для проведения кампании. 
6. Просить Закцик и Заксовнарокм о сокращении коэффициентов 

перевода площади табака и виноградников на пашню для табака с 4 
на 3, а виноградника - с 2 на 1½, считая, что коэффициенты 
обозначенные центром, не соответствуют реальному соотношению в 
Абхазской действительности. 

 
Газета «Голос трудовой Абхазии» 14 июня 1924г., №134. 
Выявил     /А.Куправа/ 

 
 
 

№22. О состоянии и перспективах народного хозяйства 
Абхазии. 

Резолюция по докладу тов. Н. Лакоба на 2-ом пленуме 
областного Комитета КП(б)Г в Абхазии созыва 1926г. 

 
Заслушав доклад предсовнаркома ССР Абхазии тов. Нестора 

Лакоба «О состоянии перспектив народного хозяйства Абхазии», пленум 
констатирует существенные успехи в области хозяйственного 
строительства на основе развития производительных сил страны и, 
следовательно, повышение материального и культурного уровня 
трудящихся масс. 

Подводя итоги хозяйственного развития Абхазии, пленум 
отмечает: 

I. В области сельского хозяйства 
 

Развитие сельского хозяйства Абхазии характеризуется общим 
увеличением посевной площади при одновременно растущей 
тенденции внедрения интенсивных культур, элементов агрикультуры и 
механизации сельско-хозяйственного производства. 

В результате правильной партийной и государственной 
руководящей политике – финансовой, налоговой и кредитной, - 
направленной на поддержание бедняцких и середняцких слоев 
крестьянского населения, достигнуты здоровые социальные 
перегруппировки в деревне, показывающие рост благосостояния 
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деревенской бедноты и середняцкого крестьянства и сравнительно 
значительное уменьшение удельного веса кулацких элементов, главным 
образом в основной отрасли сельского хозяйства – табаководства. 

Придавая особое значение происходящим социальным процессам 
в деревне, пленум поручает соответствующим органам продолжить и в 
дальнейшем изучение этих процессов. 

Однако, несмотря на отмеченные достижения пленум 
констатирует и отрицательные явления, задерживающие темп развития 
сельского хозяйства, которые находят свое отражение в неустроенности 
значительной части земельных площадей, в недостатке инвентаря и 
сельскохозяйственных усовершенствованных орудий, в ограниченности 
молочного скота и, наконец, в недостаточно всестороннем 
использовании крестьянскими хозяйствами благоприятных почвенно 
климатических условий в направлении расширения круга доходных 
культур и усиления их товарных ресурсов. 

В силу этого пленум, осуществляя политику опоры на бедноту при 
прочном союзе с середняком, считает необходимым в дальнейшем 
исходить из следующих главных мероприятий по развитию сельского 
хозяйства: 
1. Табаководство, достигшее предельных размеров, должно в будущем 

развиваться под знаком поднятия плодородия почвы в улучшении 
качества табачного сырья с тем, чтобы без дальнейшего увеличения 
табачной площади обеспечит неуменьшающийся товарный выход. В 
этих целях надлежит заинтересованным абхазским организациям 
провести целый ряд практических мероприятий по правильному и 
широкому применению минеральных удобрений, сохранению 
чистосортных семян «Самсун», снабжению крестьян более 
сложными земледельческими орудиями для коллективного ими 
пользования и т.д. 

2. Наряду с этим, очередной главнейшей задачей руководящих органов 
должна явиться рационализация крестьянских хозяйств в целом 
путем введения севооборота, чтобы в табаководческом хозяйстве 
развивались бы одновременно и такие подсобные отрасли, как 
садоводство, виноградарство и проч. рентабельные культуры, 
могущие в значительной степени повысить доходность крестьян и 
усилить товарность продукции. 

3. В отношении прочих укоренившихся культур зерновых (кукуруза), 
виноградарства, полеводства и огородничества необходимо 
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продолжить работу по наибольшему качественному их улучшению и 
при соблюдении задачи небольшой окупаемости крестьянского 
труда. 

4. Наметившийся сдвиг в развитии новых технических культур (чай, 
масляничные, эфироносные, дубильные растения) должен быть 
широко использован органами Наркомзема и сельско-хозяйственной 
кооперацией в направлении максимального их внедрения в 
крестьянские хозяйства. 

5. Необходимо обратить особое внимание на развитие 
животноводческой отрасли в хозяйстве с постановкой улучшения 
пород, а также на развитие весьма рентабельных отраслей 
пчеловодства, птицеводства и шелководства. 

6. Особое внимание должно быть обращено на форсирование работ по 
землеустройству с тем, чтобы были обеспечены интересы беднейших 
и маломощных слоев крестьянства. Наряду с землеустройством 
необходимо усиление работ в области мелиорации, имея, главным 
образом, в виду предупреждение возможных неурожаев и 
затопления полей. Вместе с тем должно быть предусмотрено 
осуществление мероприятий в области лесного хозяйства в смысле 
проведения лесокультурных и лесоустроительных работ, имея в виду 
наиболее рациональное использование огромных лесных богатств 
страны. 

7. Пленум констатирует переживаемый острый кризис совхозов 
Абхазии и предлагает руководящим органам Абхазии принять меры 
к осуществлению директив XV съезда партии в отношении 
колхозного строительства в смысле превращения совхозов на деле в 
образцовые крупные хозяйства социалистического типа при 
одновременном усилении их помощи крестьянскому хозяйству 
(организация в совхозах агрономических, прокатных случных пунктов 
и т.д.) Одновременно пленум рекомендует всемерно поддерживать 
бедняцко середняцкие коллективные хозяйства и содействовать их 
развитию. 

8. Сельско-хозяйственный кредит и в дальнейшем должен быть 
направлен на поднятие и развитие отраслей хозяйства, имеющих 
первенствующее значение в деревенской экономике с тем, чтобы 
кредит стал реальным орудием укрепления бедняцких и 
середняцких слоев деревни. Одновременно необходимы 
мероприятия оп усилению кредитной дисциплины в направление 
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решительного изжития иждивенческой психологии части заемщиков 
и обеспечения своевременного возврата выданных кредитов и ссуд. 

 

II. В области промышленности 
 

Пленум констатирует, что абхазская промышленность вступила на 
путь всестороннего использования естественных природных богатств 
Абхазии, развития железной дороги с доведением ее, в первую очередь, 
до Сухума, а также ускорения вопроса о портовом сооружении в 
Абхазии. На ряду с этим, учитывая тяжелые условия бездорожья 
Абхазии, пленум поручает правительству Абхазии озаботиться 
изысканием необходимых средств для капитального восстановления 
абхазского участка шоссе, привлекая одновременно общественную 
самодеятельность заинтересованного крестьянского населения. 

Пленум отмечает также развитие и усиление лесоэкпортных 
организаций в Абхазии и заключением органами промышленности 
крупного экспортного договора на лесопродукты. В связи с этим 
необходимо учесть опыт деятельности Абхазлеса и провести коренную 
реорганизацию его аппарата в направлении устранения прошлых 
дефектов и развития его дальнейшей деятельности на началах 
пятилетнего промышленного плана. 

Пленум обращает внимание ВСНХ на то, чтобы производящиеся 
капитальные вложения в промышленность Абхазии происходила в 
размерах, обеспечивающих необходимый рост производства и при 
условии максимальной экономии в расходовании средств, наибольшего 
удешевления стоимости строительства, а также при непременном 
соблюдении жесткого промышленного плана с тем, чтобы капитальные 
затраты исходили из обоснованных и всесторонне проверенных расчетов 
ожидаемого производственного эффекта.  

В виду большого значения, придаваемого центром рациональному 
промышленному использованию буковой древесины, а частности, для 
малоэкспорта и в целях уменьшения импорта заграничной буковой 
клепки, пленум считает вполне своевременным выдвижение 
правительством Абхазии вопроса о постройке в Абхазии клепочного 
завода на буке Бзыбской лесной дачи. 

Пленум отмечает успешное продвижение вопроса о расширении 
культивирования технических растений, в частности дубителей и 
эфироносных и их промышленном использовании. Пленум поэтому 
находит вполне своевременнойорганизацию в Абхазии завода по 
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выработке эфирных масел и в особенности дубителей, ныне 
импортируемых из заграницы, постройка каковых заводов будет 
способствовать развитию и удешевлению кожевенной промышленности. 

Отмечая медленное прохождение вопроса с составлением проекта 
гумистинской гидростанции пленум поручает правительству Абхазии 
ускорить прохождение этого дела. 

Признавая тяжелое положение сухумской гостабфабрики, 
являющейся почти единственным предприятием по переработке 
главнейшего вида сельско-хозяйственного местного сырья, пленум 
обращает внимание руководящих органов на необходимость оказания 
ей всемерной поддержки путем рационализации производства и 
технического ее переоборудования, а также путем урегулирования 
переживаемых ею острых финансовых затруднений. 

Пленум считает также необходимым вовлечение местного 
населения, в частности подростков, из местных национальностей в 
производство и наряду с этим изменение стипендиатской политики в 
отношении лиц, направляемых в вузы, имея в виду предстоящую 
потребность в подготовке квалифицированного кадра 
производственников. 
 

III. В области внутренней торговли и кооперации 
 

Пленум констатирует рост обобществленного товарооборота в 
Абхазии, причем как в области сбыта, так и снабжения главнейшими 
массами промтоваров (мануфактура, сахар, соль, керосин, 
сельхозмашины) госторговля и кооперация занимают господствующее 
положение за счет вытеснения посредничества честного торгового 
капитала. 

В дальнейшем необходимо закрепить овладение 
сбытоснабженческих операций органами госторговли и кооперации и 
неуклонно продолжать снижение цен на промтовары сокращении 
устойчивости сельско-хозяйственных цен. 

Пленум отмечает рост потребительской кооперативной системы 
(Абсоюз) в наметившиеся пути его финансового и организационного 
оздоровления по сравнению с прошлым годом. Пленум также 
констатирует энергичное выступление в общем товарообороте страны 
государственной торговли (Абгосторг) и ее значительную роль по 
удовлетворению потребительского спроса населения Абхазии, на основе 
цен, регулируемых органами Наркомторга. 
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Имея в виду значительный все же удельный вес частника в 

розничном обороте, а также неокрепшее пока финансовое состояние 
потребкооперации, пленум считает и впредь необходимой 
согласованную работу между госторговлей и потребкооперацией по 
дальнейшему вытеснению частника. 

Вместе с этим руководящим органам Абхазии надлежит оказать 
реальное содействие потребительской кооперации в целях ее 
наибольшего продвижения и широкому кругу трудящихся масс.  
 

IV. Денежное обращение 
 

Пленум с удовлетворением отмечает рост денежного обращения 
через абхазскую банковскую систему (Госбанк, Абсельбанк и Комбанк) 
реально обеспечивающего развитие народного хозяйства Абхазии и 
тесно связанного с ним коммунального и курортного строительства. 
 

V. В области курортного строительства 
 

Отмечая рост курортного строительства в Абхазии, пленум считает 
необходимым в дальнейшем расширение пропускной способности 
курортов путем увеличения жилищного фонда в Гаграх, восстановление 
санатория «Агудзеры» и постановки курортного дела в Псырцхе. В месте 
с этим пленум предлагает Абкурупру развить свою деятельность и в 
направлении оборудования курортов местного значения (Ткварчели, 
Акармара). 
 

VI. В отношении руководства 
 
Пленум Обкома подчеркивает необходимость еще большего 

усиления работы партийных организаций по руководству хозяйственным 
строительством, более близкого и активного их участия в хозяйственной 
жизни и повышения их ответственности за хозяйственную работу. 

Пленум поручает в связи с этим президиуму Обкома усилить 
коммунистическое влияние в хозяйственных и кооперативных 
организациях. 
 
Газета «Советская Абхазия» №72, 28 марта 1928г. 
Выявил    /А.Куправа/ 
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№23. Выписка из протокола №17 Заседания 
Президиума ЦИКа и ЭКОСО ССР Абхазии от 21/XI-30 

года. 
 

1. СЛУШАЛИ: о ходе осенней посевной кампании. /Докл. т. Чалмаз/ 
ПОСТАНОВИЛИ: 1) Признать, что совпадение осенней посевной 
кампании с кампанией по уборке урожая, как наиболее ценных 
промышленных культур (табак, виноград, плодовые и огородные 
культуры) так и кукурузы, требующих большего напряжения ресурсов 
населения, является одной из основных причин крайне 
замедленного темпа развертывания осенней посевной кампании. 
Вместе с тем, Президиум ЦИК и ЭКОСО† отмечают, что вокруг 
вопросов осенней посевной кампании нет еще необходимого 
перелома, как в Центре, так и в районах; не были организованы и 
посланы на места рабочие бригады; не была проведена 
разъяснительная работа. 

 
2. Президиум ЦИК и ЭКОСО констатируют: 

 
а) невыполнение плана завоза семенного материала по линии 

сель.хоз. кооперации, в связи с чем в осуществлении плана осенней 
посевной кампании имеют место ряд прорывов, в особенности в части 
плана огородным культурам и посеву вики с овсом; 

б) организационную неувязку, волокиту и расхлябанность аппарата 
с.х. кооперации на местах, не сумевшего пересмотреть свою работу и 
охватить все отрасли сельского хозяйства; 

в) недопустимую волокиту Абхазского Отделения 
Закплодоовощсоюза по заключению контрактационных договоров; 

г) неотпуск средств по системе с.х. кредита на проведение 
отдельных мероприятий по осенней посевной кампании; 

д) нераспорядительность и недопустимую халатность, 
проявленную со стороны некоторых районных, посевных комиссий, 
выразившиеся в несвоевременном и неполном представлении сводных 
данных о ходе посевной кампании, в неумении наладить постоянную 
связь с местами через с/советы и агроуполномоченных; 

                                                           
† ЭКОСО - "экономические совещания" в СССР в 20-30-е годы - форма демократического управления. 
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е) что в результате всех этих недочетов, план осенней посевной 

кампании в наиболее важной его части выполнен совершенно 
недостаточно: по промежуточным породам – 35%, по кормовым 
корнеплодам – 29%, а по вики совсем к посеву еще не приступлено. 

 
3. Президиум ЦИК и ЭКОСО ССР Абхазии постановляют: 
 
1) Предложить Абспецтехкультурсоюзу в ударном порядке закончить 

работу по организации своего аппарата и полному охвату отраслей 
сельского хозяйства, немедленной ликвидации всех прорывов, 
направлении работников Центра на непосредственную работу на 
местах. 

2) Поручит Наркомзему, колхозно-кооперативной системе, 
райсельхозсоветам развить массовую агитацию по имеющих место 
прерывов сева, мобилизации всех сил, работающих в деле 
проведения осенней кампании на базе самого тесного сплочения 
бедняцко-середняцких слоев деревни и самого энергичного отпора 
всем кулацким элементам и каким бы то ни было уклонам от 
твердой линии Партии и Соввласти. 

3) Поручить прокурору привлечь к ответственности как учреждения и 
организации, так равно и отдельных лиц, виновных в невыполнении 
директив и заданий, связанных с проведением осенней 
посевкампании. 

 
Подлинный за надлежащими подписями. 
 
Верно: Деловод   /Горянинова/ 
6 ноября 1930 года №92348 НАРКОМЗЕМА 
 
С копией верно: 
Секретарь НКЗема:   /Добровольский/ 

 
ЦГАА, ф.17, д.292, л.л.7-8. 
Выявил     /А.Куправа/ 
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№24. Протокол №10 Общего собрания чл.колхоза им 
«КИМа» от 11 мая 1931г. 

 
Председатель: Бащеван Петр 
Секретарь: Розенкрон Март 

 
Повестка дня: 

 Об организации труда в колхозе 

 Утверждение протокола заседания правл. От 11 мая 1931г. 

 Разное. 
 

СЛУШАЛИ: 
1. Об организации труда: Докладчик т. Корвяков Павел отмечает те 

ошибки и промахи, которые были допущены в организации труда в 
истекшем году в связи с этой работой, небрежному отношению при этом 
к работе, не правильном учете труда и т.п. Какие указания даны в 
отношениях урегулирования организации труда и прочих 
ненормальностей в колхозе 6-ым съездом колхоза. Как необходимо 
организовать на основании перечисленного труда в нашем колхозе в 
текущем году. Именно взять метод сдельной работы, а вместе с тем 
применить новые формы учета труда. 

Зачитывается разработанный производственным совещанием 
план о нормах выработки. 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Доклад принять к сведению, одобрив предлагаемые 
мероприятия. План производственного совещания принят за основу, 
внося по мере надобности, выявляющуюся в практической работе 
изменения. 
 
СЛУШАЛИ: 

2. Утверждение протокола заседания правления. 
ПОСТАНОВИЛИ: 

 2. Протокол утвердить со следующими изменениями: 
а) Собрание совершенно отказывается от посева сои по кукурузе, а 

потому, передать этот вопрос для разрешения в Абспецтехкультурсоюз. 
б) Создав бригаду плотников, использовать таковую для постройки 

помещения для конюхов и для сторожей при табачных сараях. 
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в) В отношении захвата земли Базаровым Б., поручить правлению 

обследовать со специальной комиссией вопрос об сборах личного 
пользования, поскольку у некоторых колхозников имеются площади по 
целому га, превышающие необходимость потребности и идущие в 
ущерб работе общеколхозной, а также вынести соответствующее 
постановление. В комиссию избрать следующих т.т. 1. Ратосеп Мих., 2 
Радович Г.И., 3. Ужва Тимофея. Означенную работу закончить к 18/V-
1931г. 

г) Относительно заявления Носача Георгия вопрос оставить 
открытым. 

 
Председатель (подпись) П. Бащеван 
Секретарь (подпись)  М. Розенкрон 

 
ЦГАА, ф.128, д.6, л.3. 
Выявил    /А.Куправа/ 

 

 

№25. Протокол №13 Заседание правления 
Владимирского колхоза им. «КИМа» 

 
Присутствуют члены правления: 1. Радович Степ. 

2. Гузенко Петр 
3. Фидоровский П. 
4. Кич Василий 

Секретарь яч. к.п. Дмитров, сл. к.п. Логинов 
Предсельсовета Кравченко 
 

Повестка дня 
1. Отношение колхозцентра за №1025 
2. Земельный вопрос 
3. Разбор заявлений 
4. Разное 

а) о посеве сои. 
 

СЛУШАЛИ: Отношение колхозцентра за №1025 
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ПОСТАНОВИЛИ: О выходцах из колхоза, предложить поселковому 

тов-ву дать нагрузку по посадке раз.культуры и сельсовету наделить их 
землей. 

Об исключении Дзадзамия Левы: оставить в колхозе как хорошего 
работника предложив ему, внести и обобществить полагаемую долю 
имущества от отца. 

В отношении Базарова Тимофея, перепахавшего в колхозном 
массиве: перепахать, использовать под предназначенную культуру. 

 
СЛУШАЛИ: Земельный вопрос. Комиссией обнаружено что, 

наделены землей имеющие усадьбу в единоличном пользовании. 
ПОСТАНОВИЛИ: О земле, которая находится в распоряжении совета и 

захвачены колхозниками. Поручить с/совету расследовать этот вопрос. 
 
СЛУШАЛИ: Разбор заявлений. 
А) Заявление Базарова Тим. О выходе из колхоза, на один год в 

связи с трудным положением в семье. Содержание нетрудоспособных 
членов семьи Базарова Тим. 

ПОСТАНОВИЛИ: Просьбу удовлетворить. 
 
Б) Заявление Гузенко София, об уборке из ее двора поставленого 

дома и оставление сада за ней. 
ПОСТАНОВИЛИ: В отношении сада вопрос оставить открытым до 

выяснения. Дом построен на ее участке, убрать. Теремкова Ивана 
переселить, после того как найдет квартиру. 

 
СЛУШАЛИ: Заявление Ужва Тимофея о возврате ему сада или в 

противном случае исключить из колхоза. 
ПОСТАНОВИЛИ: Передать вопрос для разрешения специальной 

комиссии. 
СЛУШАЛИ: Заявление Давидовой Сары об исключении ее из 

колхоза. 
ПОСТАНОВИЛИ: Просьбу удовлетворить. 
СЛУШАЛИ: Заявление Кутмана Мартина о разрешении продать 

имеющегося молодой лошади или взять ее в колхоз. 
ПОСТАНОВИЛИ: Поручить предправлению договориться, и взять 

лошадь в колхоз. 
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СЛУШАЛИ: Заявление Нойкина Димитрия о снятии его с должности 

сторожа на таб.сарае по болезни. 
ПОСТАНОВИЛИ: Просьбу удовлетворить, заменив его Стоевым 

Николаем. Кучера на место Стоева, поручить Родович Степ. найти. 
СЛУШАЛИ: Заявление Родович Степана о снятии его с должности 

завхоза. 
ПОСТАНОВИЛИ: Перенести вопрос на общее собрание. 
СЛУШАЛИ: Заявление Кич.Василия о снятии его с должности 

зав.огородом. 
ПОСТАНОВИЛИ: Перенести вопрос на общее собрание. 
СЛУШАЛИ: Заявление Ермоленко Н. о принятии его в члены колхоза. 
ПОСТАНОВИЛИ: Перенести вопрос на общее собрание. 
 
СЛУШАЛИ: Разное 
А) О посеве сои. Общее собрание постановило - нет не сеять сою в 

связи с неимением рабочей силы. 
ПОСТАНОВИЛИ: Остаться при мнении общего собрания. 
СЛУШАЛИ: О лошадях бывш. Пачева, которые не соответствуют 

своего назначения. Слабы и не выносливы. По совету ветврача, который 
предлагает продать. 

ПОСТАНОВИЛИ: Вызвать еще раз ветврача и разрешить вопрос о 
продаже этих лошадей - продать. Необходимо взамен купить, за 
вырученные деньги от продажи лошадей. 

СЛУШАЛИ: О бугае, который не соответствует своему назначению. 
ПОСТАНОВИЛИ: Вызвать ветврача для освидетельствования бугая на 

предмет его пригодности к случке. 
СЛУШАЛИ: Заявление тов. Кутман о изгороди молодого сада. 
ПОСТАНОВИЛИ: Выйти в правление совместно с завотраслью и 

разрешить вопрос на месте. 
СЛУШАЛИ: О семеннике капусты, в которую попал червь. 
ПОСТАНОВИЛИ: Поручить Носачу Г. познакомиться с инструкцией и 

попытаться лечить. 
 
Председатель:   /Гузенко/ 
Секретарь:    /М. Корвяков/ 
 

ЦГАА, ф.128, д.6, л.л. 13-14. 
С подлинным верно:   /А. Куправа/ 
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№26. Протокол №7. Общее собрание с. 2-ая 
Шаумяновка Дранда-Бабушерского района членов с.х. 

артели им. «Шаумяна» от 29.04.1931 г.  
 

Под председательством товарища Хачатряна Азада и секретарем 
товарища Мартиросяна Вагана. Присутствовали 15 членов. 

Повестка дня: О требовании рабскота 
 
СЛУШАЛИ: О рабскоте, информация товарища пред.с.х. артели им. 

«Шаумяна» Кондакчяна Грача, о срочной необходимости рабскота. 
Который указал, что со 2-го производственного плана, рабскота не 
хватает на эти площади, также надо ходатайствовать перед 
Колхозцентром в отпуске нам рабскота. 

ПОСТАНОВИЛИ: Принимая во внимание, что производственный план 
утвержден на площадь 26га разных культур. 1-ая вспашка вспахана была 
тракторами и с единоличниками, то есть крестьянским активом частям 
субботникам. Но посев и 2-ую вспашку нет возможности продолжить, 
ввиду отсутствия рабскота, то есть имеется только 3 рабскота. 
Ходатайствовать перед Колхозцентром об отпуске кредита на 2 пары 
рабскота, для существования нашего с/совета имени «Шаумяна». «Еще 
раз просим, чтобы отпустить на рабскот, чтобы сложить 
производственный план, то есть посеять площадь и строительства новых 
табачных сараев». 

Предсобрания:  /Хачатрян Азат/ 
Секретарь:  /Мартиросян Ваган/ 

 
ЦГАА, ф.128, д.36, л.л.39. 
Выявил    /А.Куправа/ 
 
 
 

№27. Протокол №1 общего собрания колхозников «им. 
Микояна» и «Путь Ленина» Эшерского района с. 

Нижняя Эшера 
 

Протокол общего собрания колхозников «им. Микояна» и «Путь 
Ленина» Эшерского района с. Нижняя Эшера. Присутствовали 
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колхозники 47 членов, состоялось 15 февраля 1931г. в восемь часов 
вечера, под председательством т. Данелян Ованеса и при секретаре 
Тулумджян Овсепа. 
 
Повестка дня: 

1. Объединение двух колхозов «им Микояна» и «Путь Ленина»; 
2. Выборы правления и ревкомиссии; 
3. Выборы двух делегатов колхозников на съезд; 
4. О землеустройстве; 
5. Текущие дела. 

 
1. СЛУШАЛИ объединение двух колхозов «им Микояна» и «Путь 

Ленина». 
ПОСТАНОВИЛИ: общего собрания колхозников «им Микояна» и 

«Путь Ленина» единогласно бурными аплодисментами. Как родные 
братья, на одном духе, как один человек объединились колхоз «им 
Микояна» и «Путь Ленина». 
2. СЛУШАЛИ: выборы правления и ревкомиссии. 

ПОСТАНОВИЛИ: единогласно прошли членом правления колхоз 
«Путь социализма» 1. Тулумджян Гурген, 2. Довлутян Акоп, 3. Дебелян 
Оганес, 4. Микаелян Грач, 5. Кесян Вартуи, кандидаты 6. Капинян Саркис, 
7. Корян Киракос. 

Ревизионная комиссия: 1. Маркосян Аршак, 2. Керселян Андратин, 
3. Сагян Дикран, кандидаты 4. Каландарян Арменуи, 5. Матосян Хачик. 
3. СЛУШАЛИ: выборы двух делегатов колхозников на съезд. 

ПОСТАНОВИЛИ: общее собрание колхозников выбрали делегатов на 
съезд Тулумджян Гургена и Корян Цагигу. 
4. СЛУШАЛИ: о землеустройстве. 

ПОСТАНОВИЛИ: общее собрание колхозников поручили новому 
правлению совместно сельсовета и земкомиссии, чтобы определили 
земли колхоза для подходящего места в срочном порядке. 
5. СЛУШАЛИ: текущие дела. 

 
Председатель Данелян Ованес 
Секретарь Тулумуджян Овсеп 

 
ЦГАА, ф. 128, д.5, л.л.32-32об. 
Выявил    /А.Куправа/ 
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№ 28. Протокол Бюро Абхазского обкома КП(б)Г об 
итогах 1-го полугодия по чаю и задачах 2-го полугодия 

1932 г. 
 

Итоги первого полугодия по подготовке почвы и закладке 
ч/плантации  
1. Отметить, что план подготовки почвы первого полугодия на 20/VI по 

Абхазии из плана 1118 га выполнено 496 га или 44,4% плана. 
По Кодорскому району из плана 578 га выполнено 237 га или 
39,1%. 
По Гальскому району из плана 540 га выполнено 269 га или 49,8% 
плана. 

План посева по Абхазии из плана 962 га выполнено 855 га или 88,9%. 
По Кодорскому району из плана 622 га выполнено 480 га или 
77,1%. 
По Гальскому району из плана 340 га выполнено 375 га или 
110,4% плана. 

2. Бюро Обкома констатирует позорное отставание в выполнении 
плана тракторной вспашки. Из плана 918 га тракторами вспахано 353 
га или 28,6% плана. 
Одновременно при перевыполнении плана ручной подготовки 
почвы по Гальскому району (105,4%), отметить недопустимое 
отставание по ручной подготовке почвы по Кодорскому району 
(21,2%).  

3. Причина недовыполнения плана подготовки почвы и посева по 
Абхазии считать явно неудовлетворительную работу тракторной 
базы, необеспечивающей своевременной и бесперебойной работы 
тракторов в колхозах и в частности по Кодорскому району, 
невнимательное отношение районных организаций и колхозов к 
ручной подготовке почвы. 

 
О плане подготовки почвы и посева на II полугодие 1933 года 
 

1. План подготовки под чай утвердить всего 1649,5 га. Из них: ручным 
133,5 га, тракторным способом 1516 га. В III-м квартале всего 1007,5 
га, из них: ручным 64,5 га, тракторным способом 943 га. В IV-м 
квартале всего 642, из них ручным – 69 га, тракторным способом 573 
га. 
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Республиканский план по займам разбит: 

 Всего  Ручн. Тракторн. 

По Кодорскому району  643,5 га 58,5 га 585 га 

По Гальскому району 1006 га 75 га 931 га 

 
По кварталам В III кв. В IV кв. 

 Всего Ручн. Тракт. Всего Ручн. Тракт. 

По Кодорскому району 411 30 381 232,5 28,5 204 

По Гальскому району 596,5 34,5 562 409,5 40,5 369 

 
План посева определить: всего 933,5 га. Из них: по Кодорскому 

району – 64,35 га, по Гальскому – 869,2 га. 
План корчевки под тракторную вспашку определить в 853,5 га. Из 

коих: в III-м квартале скорчевать 663,5 га и в IV квартале 190 га. 
III кв.  IV кв.  Всего 
272,5  73,5  346 
391  116,75  507,75 

 
2. Ввиду того, что некоторые колхозы Кодорского района, которым до 

составления производственных планов был дан план подготовки 
почвы под чай в размере 405 га, но в результате с составления 
производственных планов специализировались на табачной 
культуре, считать необходимым план подготовки почвы по 
Кодорскому району сократить на 405 га, а план посева на 451,5 га. 

Вопрос о сокращении плана подготовить перед ЦК КП(б)Г. 
3. Предложить Райкомам и Райисполкомам совместно с НКЗ, 

Колхозцентром и Чайколхозсоюзом в 2-дневный срок разбить план 
подготовки почвы, посева и корчевки по колхозам и по месяцам.  

4. Чайколхзсоюзу и райкомам партии под личную ответственность 
секретарей райкомов и председателей Чайколхозсекции обеспечить 
правильное распределение плана по колхозам и доведении его до 
колхозов и бригад 15-го июля. 

5. Ввиду того, что большая часть плана подготовки почвы падает на 
тракторную вспашку (92%) и с целью обеспечения нормальной 
бесперебойной работы тракторов, предложить Райкомам Партии 
составить помесячный план корчевки и тракторной вспашки, взяв 
под неослабный контроль работу тракторной базы за своевременное 
выполнение планов корчевки и тракторной вспашки. 
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6. Просить ЦК КП(б)Г обеспечить через Чайколхозцентр своевременную 

переброску в колхозы необходимое количество тракторов. 
7. Отмечая неудовлетворительное проведение агроминимума в 

период весенней посевной кампании по чаю, предложить 
Чайколхозсоюзу и районным чайным секциям в дальнейшем 
обеспечить полное проведение агроминимума. 

 
О сборе зеленого ч/листа 
 

1. Отмечая недовыполнение плана 1 сбора зеленного листа вместо 
33.250 кг – собрано 15.310 кг или 49,0% плана, по Кодорскому району 
вместо 1050 кг собрано 610 кг или 58%. По Гальскому району вместо 
32.200 кг собрано 14.700 кг или 46,0%. 

2. Причиной невыполнения плана 1 сбора листа в размере 17940 кг 
нужно считать: 

А) при составлении плана сбора листа не был учтен запуск под 
семенники 19 га листовых плантаций закладки 1927/28 года, сильно 
повлиявших на выполнение плана; 

Б) несвоевременный и неполный сбор листа; 
В) невыполнение плана внесения минудобрения и  
Г) несвоевременным выполнением плана 1 полки и мотыжения. 

3. Определить план сбора зеленого листа. 
 

 II-ой сб. III сб. IV сб.  Всего 

По Кодорскому району 920 773 257 1950 

По Гальскому району 32200 18400 9200 59800 

Итого по Республике 33120 19173 9457 61750 

 
4. Предложить Чайколхозсоюзу и Райкомам немедленно уточнить план 

сбора зеленого чайного листа по колхозам и единоличникам. 
5. Предложить Директору Гальской чайной фабрики немедленно 

ликвидировать задолженность чаеводам по зеленому листу, 
одновременно учинив с чаеводами, сдавшими зеленый лист до 
установления новых цен расчет на разницу стоимости зеленого листа 
и обеспечить своевременную выдачу полной установленной нормы 
промтоваров. 

6. Придавая огромнейшее хозяйственно-политическое значение сбору 
чайного зеленого листа, Бюро Обкома заостряет внимание всех 
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партийных, комсомольских и советских организаций в центре и на 
местах мобилизацию всех сил для обеспечения успешного и 
своевременного выполнения плана сбора зеленого ч/листа. 

7. Предложить Райкомам принять меры против производства чая 
кустарным способом. 

 

О прополочной кампании 
 

1. Бюро Обкома констатирует большой прорыв в выполнении плана 
первой полки на 1/VII. 
 

 План  Выполнение % выполнения 

По Кодорскому району 885 295 33,0 

По Гальскому району 1966 1237 62,6 

Всего 2851 1532 53,7 
 

Ко второй полке районы до сих пор не приступали. Бюро Обкома 
предлагает Чайколхозсоюзу и Райкомам обеспечить окончание 
первой полки непозднее 15/VII и выполнение плана II-й полки не 
позже 20-го июля и III-й полки в установленный агроминимумом 
срок. 

2. Предложить Чайколхозсоюзу и Райкомам провести разъяснительную 
кампанию с целью популяризации постановления СНК СССР от 2/VI 
об увеличении норм дополнительного кредитования чаеводов и о 
увеличении цен на сдаваемый ч/лист, дающего огромный стимул 
для своевременного ухода за ч/плантациями. 

3. С целью ликвидации прорыва по прополке и своевременного 
выполнения сбора зеленого ч/листа прикрепить до окончания этой 
кампании к Кодорскому району – т. Вардания И., к Гальскому т. 
Лагвилава. 

 
ОСОБОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
 

1. Придавая огромнейшее значение проводимой мелиоративной 
работе в Гальском районе предложить Райкому Гальского района 
под личную ответственность секретаря райкома тов. Бокучава 
обеспечить своевременное представление необходимой рабочей 
силы для форсирования окончания изыскательских работ и 
бесперебойного производства строительных (мелиоративных) работ. 
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2. Поручить РКИ (рабоче-крестьянской инспекции) проверить 

выполнение постановлений ЦИКа Абхазии от 24/IX-1931 г. о 
мероприятиях по защите чайных плантаций, исполнение заслушать 
на заседании Бюро 15-го июля. 

3. Поручить Управляющему Абхазской Конторы Госбанка т. Чукбар не 
позже 15-го июля ликвидировать всю задолженность чайным 
колхозам по кредитованию подготовки почвы, посева чая и в 
дальнейшем учинять расчет с колхозами своевременно. 

4. Предложить Райкомам Партии и Комсомола райколхозсоюзам и 
чайсекциям немедленно развернуть массовую разъяснительную 
работу среди колхозников и трудящихся единоличников, с целью 
мобилизации их внимания вокруг решения Бюро Обкома по 
заданиям на II-ое полугодие по чаю. 

5. Предложить центральным и районным редакциям газет широко 
освещать ход реализации решения Обкома Партии. 

6. Поручить Отделу Кадров Обкома в 5-ти-дневный срок 
укомплектовать аппарат Чайколхозсоюза. 

7. О ходе реализации настоящего постановления заслушать доклад 
Наркомзема и Чайколхозсоюза 24/VII-1932 г.  

 
 

Секретарь Абхазского Обкома КП(б)Г –  /Ладария/  
Верно:       /Джологуа/ 

 
 
ЦГА, ф. 17, д. 305, лл. 16-20 
Выявил   /А.Куправа/ 
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№29. РЕЗОЛЮЦИЯ III ПЛЕНУМА КП(б)Г В АБХАЗИИ по 
отчетному докладу тов. Г. Стуруа 1926г. 

 
Заслушав доклад т. Стуруа о работе президиума за период от II 

пленума до настоящего третьего и констатируя ряд достижений в 
области хозяйственной, партийной и советской работы, на основе 
директив VII партконференции и II пленума, выразившихся в 
оформлении низовой сети сельхозкооперации, урегулирования вопроса 
потребкооперации (Еркооп и др.) вопроса о ценах и заготовке табаков 
урожая 1925г., оживлении низовой партработы и поднятия ее качества, 
улучшении партвоспитательной работы (проработка XIV партсъезда и 
закпартсовещания, уездные политшколы и др.), укреплении и 
качественном улучшении партаппарата, оживлении массовой работы 
среди беспартийных (беспартийные конференции), значительном 
улучшении руководства фракциями внепартийных организаций, 
поднятии качества низовой совработы и усилении руководства партии, 
на основе опыта перевыборной кампании, в основном правильном 
проведении партийных решений в области нацполитики и 
последовательном проведении национализации госаппарата, 
улучшении качества парторганизации и т.д. – III пленум Абхазского 
Обкома КП(б)Г считает проделанную работу удовлетворительной. 

Наряду с этим, пленум Обкома предлагает президиуму 
следующее: 

 

О плановости в работе 
 

1. Отмечая положительные результаты вследствие плановости в работе 
президиума Областкома, пленум предлагает укомам, как директиву, 
строго придерживаться плановой работе. 

2. Укомы вырабатывая трехмесячные планы своей работы на местах, 
одновременно вырабатывают ежемесячные календарные планы 
выполнения основного трехмесячного плана. 

3. Трехмесячные планы должны быть построены на базе: а) общего 
плана Областкома и б) применительно к местным реальным 
запросам данной действительности. 

4. Ежемесячно контролировать по календарному плану выполнение з-х 
месячного ориентировочного плана. 
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5. Изучить причины невыполнения и неокончательного проведения в 

жизнь того или иного пункта плана, вновь вносит не выполненный 
пункт за истекший период в план предстоящей работы, если таковой 
пункт является жизненным. 

6. План работы укомов, как ориентировочный з-х месячный, так и 
исполнительный календарный ежемесячный, рассылается ячейкам. 
Ячейки их прорабатывают. Для руководства проработкой плана 
работы укома ячейкою – посылка в ячейку инструктора. 

7. Ячейка составляет план своей работы на основе плана укома и 
местных условий, как-то: о связи с сельсоветом, о руководстве 
кресткомами, кооперативом и т.д. Ячейки составляют лишь 3-х 
месячный календарный план своей работы. 

8. По истечении периода, на который составлен план, бюро 
отчитывается о его выполнении перед ячейкой. 

 

Практические предложения о работе советов 
 

При проведении кампании перевыборов в советы Областным 
Комитетом партии были даны соответствующие директивы по 
перевыборам. Эти директивы содержали в себе все указания и порядок 
перевыборов. Работа, проделанная на местах в осуществление этих 
директив, дала значительные результаты по сравнению с прошлыми 
годами и, однако, на ряду с учетом положительных результатов, места 
недостаточно правильно подготовили организацию перевыборов. 

Наряду с достигнутыми положительными результатами, пленум 
отмечает выявившиеся дефекты во время перевыборов, выразившиеся 
частично в слабом руководстве некоторых ячеек перевыборами, в 
некоторых местах самоустранении себя от этой кампании, 
недостаточной активности крестьян, недостаточном вовлечении в 
советы авторитетных и пользующихся доверием крестьянства членов 
партии, частном привлечении в советы кулаков и отсутствием в 
некоторых местах бедняцких групп, несоблюдении в некоторых 
местностях представительства нацменьшинств и т.п., что объясняется 
вообще слабым руководством и участием некоторых партячеек в 
повседневной работе советов. 

Кроме того, частично выявлена слабость работы некоторых 
советов, что объясняется слабым составом работников советов, слабой 
работой фракций и нежизненностью секций, благодаря отсутствию 
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руководства работой, секций при советах со стороны возглавляющих эти 
секции лиц, а также и недостаточным инструктированием советов, как со 
стороны парторганизации, так и со стороны вышестоящих соворганов. 

Для устранения этих дефектов при следующих перевыборах и для 
развития работы советов в настоящее время, а также добиваясь 
экономического и культурного поднятия бедняцкой части крестьянства 
на почве общего поднятия благосостояния народного хозяйства и 
политической активности, направляя ее в социалистическое 
строительство, необходимо: 

Парторганизациям немедленно проявить самое активное 
руководство в повседневной работе местных органов соввласти – 
сельсоветов и городских и уездных исполкомов во всех областях их 
деятельности, не заменяя их функций. 

Для практического выполнения вышеизложенного и изжития 
отмеченных дефектов пленум Обкома КП(б)Г в Абхазии считает 
необходимым проведение президиумом Обкома следующих 
мероприятий: 
1. Уездные исполкомы и другие вышестоящие органы соввласти 

должны иметь постоянное наблюдение над работой соввласти, 
поддерживая с ними самую тесную связь, выявляя запросы массы и 
внимательно относясь к их удовлетворению, давая своевременно 
все необходимые руководящие указания и разъяснения, не 
ограничиваясь только бумажной перепиской, а проводя все это в 
жизнь через живую связь путем отчетности, инструктирования, 
обследования и т.д. 

2. Все парторганизации должны принимать самое широкое участие в 
деле строительства на местах, выявляя и отношении населения 
активность и умелое руководство, а также правильное разрешение 
директив вышестоящих органов. 

3. Не ограничиваясь членами советов вовлекать в повседневную работу 
актив крестьянской массы, батрачество, лучшую часть середняков и 
сельскую интеллигенцию (врача, агронома, учителя), прислушиваясь 
к их мнению о замеченных дефектах и изживая в среде работников 
советов пренебрежительное отношение к избирателям. 

4. Члены партии должны быть вовлечены в работу советов через 
секции при сельсоветах, а именно: земельную, школьную 
сельскохозяйственную, дорожную, здравоохранения, кооперативную 
и проч. 
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5. Констатируя факт экономического расслоения деревни, пленум 

предлагает местным парторганам повести разъяснительную работу в 
том направлении, чтобы бедняцкие, батрацкие и середняцкие 
элементы осознали свои интересы и на почве общности их интересов 
добиваться их объединения против кулацких элементов и тем самым 
обеспечить успех бедняцко-середняцким элементам деревни. 

6. Партактивы на местах должны быть максимально сплочены и своим 
подходом при выступлениях кулацкой прослойки на крестьянских 
сходах и собраниях разоблачать и разъяснять крестьянам смысл их 
требований и добиваться изолирования кулаков и тем самым 
высвобождения изпод их влияния бедняцкой части населения. 

7. В виду того, что нацменьшинства в некоторых советах слабо 
представлены, необходимо вовлечение их в работу секций советов, 
учитывая их количество. 

8. Для правильного руководства со стороны партии советскими 
органами необходимо, чтобы горкомы и укомы оживили и усилили 
работу комфракций, проводя таковую в плановом порядке, путем 
отчитывания фракций перед соответствующими парторганами. 

9. Учитывая огромное значение работы отдельных секций, как при 
исполкомах, так и при сельсоветах, необходимо добиться их 
оформления там, где они отсутствуют и усиления, и оживления там, 
где они существуют (примерно следующих секций: земельной, 
производственной, экономической, сельско-хозяйственной, 
дорожной, военной, здравоохранения, школьной и пр.). 

10. Практиковать совещания председателей сельсоветов и заслушивать 
их отчеты о проделанной работе, одновременно давая им 
конкретные директивы по интересующим их вопросам. 

11. Отмечая отсутствие подготовленных работников в сельсоветах, 
считать крайне необходимым организацию краткосрочных курсов 
для председателей и секретарей сельсоветов, для чего в срочном 
порядке изыскать необходимые средства по советской линии. 

12. В виду большой важности вовлечения крестьян в работу по вопросам 
местного значения, необходимо вовлекать их в работы дорожного, 
земельного, школьного, кооперативного строительства. 

13. Делопроизводства в сельсоветах вести на нацязыках, согласно 
существующим положениям в советском порядке (инструкции НКВД 
о национализации аппарата). 
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14. Чаще практиковать заседания пленумов сельсоветов, заслушивая на 

таковых доклады уисполкомов и их отделов, а также все вопросы, 
живо затрагивающие крестьян. 

15. Шире вовлекать женщин и членов ЛКСМ в работу сельсоветов. 
 

Практические предложения III пленума Абхазского обкома 
по работе среди бедноты. 28-30 июня 1926г. 

 
Экономическое развитие деревни в условиях НЭПа безусловно 

создает расслоение в деревне. Факт выделения из общей массы 
крестьянства – с одной стороны кулачества, с другой – бедноты, не 
подлежит никакому сомнению. Однако, в условиях абхазской деревни, 
где традиции, обычаи и т.д. играют еще значительную роль, в известной 
степени создают некоторое замазывание вопроса экономического 
расслоения в деревне и усложняют работу среди бедноты. Со всей 
решительностью и серьезностью парторганизация Абхазии должна 
взяться за работу по защите интересов бедняцкой и середняцкой части 
крестьянства. 

Пленум Областкома Абхазской организации КП(б)Г предлагает и 
осуществление практических мероприятий по организации и работе 
среди бедноты следующее: 
1. Организация бедноты должна проводиться таким образом, чтобы не 

было никакого противопоставлениябедняцких слоев крестьянства 
середняцкими и наоборот. Необходимы такие методы и формы 
организации бедноты, которые являлись бы мощным орудием 
партии в деле создания крепкого союза бедняков, батрачества и 
середняков против кулачества. 

2. Парторганизациям надлежит периодически созывать бедноту и 
совместно с ними обсуждать вопросы, затрагивающие крестьянство, 
а вытекающие отсюда стратегические выводы ставить на обсуждение 
парткомов и исполкомов для возможного проведения таковых в 
жизнь. 

3. Указывая на недостаточное использование соответствующими 
фракциями и ячейками активных бедняков, работающих в советах, 
кооперации, кресткомах, а также селькоров и других органов. 
Областком считает необходимым привлечение бедняков-активистов 
на открытые собрания ячеек, особенно для предварительного 
обсуждения вопросов, связанных с работой среди бедноты. 



173 

 
4. Парторганизациям в своей практической работе необходимо 

прислушиваться к запросам и предложениям бедноты, 
способствовать выявлению ею своих предложений и в пределах 
возможности осуществлять их. 

5. Союзу Рабземлес принять меры к точному учету батраков, 
вовлечению их в союз и усилению работы среди таковых. 

6. Особое подчеркивание значения работы среди бедноты отнюдь не 
должно рассматриваться, как выделение ее в какую-то отдельную, 
специальную отрасль работы. Неправильной является линия, 
ведущая к обособлению работы среди бедноты от работы по 
вовлечению бедноты в советы, кооперацию, КОВ (кооперирования, 
землеустройства, агропомощи, взаимопомощи). 
Работа среди бедноты и повышение ее общественной активности 
должны быть направлены именно по линии советов, кооперации, 
кресткомов и др. в целях отстаивания и защиты интересов бедноты в 
этих органах, чтобы, таким образом, через эти органы маломощные 
слои деревни могли облегчать и улучшать свое материальное и 
политическое положение. 

7. Уделить особое внимание бедноте при перевыборах различных 
органов. 

8. Обращать особое внимание на бедноту при землеустроительстве, 
распределении лесов местного значения, раздаче семянной ссуды и 
льготном отпуске леса и пр.материалов. 

9. В пределах возможности удлинять сроки даваемого кредита 
бедноте, предоставляя ей кредит в первую очередь. 

10. Кресткомам в своей практической работе особое внимание уделить 
на предоставление льгот и преимущество бедноте. 

11. Парторганизациям не нужно забывать, что работа среди бедноты и 
батрачества имеет своей целью не только противопоставление и 
борьбу с кулачеством, но и организацию для защиты своих 
интересов под руководством партии. 

12. Имея ввиду помощь вдовам, сиротам, инвалидам, ячейкам 
необходимо иметь руководство таковой путем личной помощи и 
работе членов КП и ЛКСМ, а также самим организовывать таковую. 

13. Не допускать излишней централизации оформления бедноты. 
14. Необходимо использовать в работе среди бедноты уже 

организованную часть деревни – профсоюзы, особенно союз 
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сельско-хозяйственных и лесных рабочих, делегаток, комсомол и пр. 
общественные организации. 

15. Слабо проводятся на местах работы по разъяснению и проведению 
мер, намеченных II-м пленумом Обкома по хозяйственному подъему 
бедноты. В ряде случаев эта работа проводится в форме, 
подчеркивающей у бедноты иждивенческие настроения. 

Ввиду этого Областком предлагает главное внимание обратить 
хозяйственной самодеятельности бедноты в области кооперирования 
(потребительской, сельско-хозяйственной, кредитной кооперации, 
артели и пр.), землеустройства, агропомощи, взаимопомощи (КОВ), 
поднятия культурного уровня бедноты, на широкое разъяснение и 
действительное проведение в жизнь предусмотренных советскими 
законами льгот беднейшему крестьянству. 

Областком рекомендует с особой тщательностью изучать опыт 
работы среди бедноты, снова подтверждая необходимость решительной 
борьбы со всякими попытками возвращения ихк практике комбедов, 
существовавших в период военного коммунизма. 

В заключение пленум Областкома особенно подчеркивает, что 
работа среди бедноты может дать желательные результаты лишь в той 
степени, в какой наши местные парторганизации, до ячейки 
включительно, качественно улучшат свою работу, повысят свой 
авторитет, выявив максимум инициативы в деле помощи бедноте на 
селе и т.д. 
 

По вопросу ускорения землеустройства 
 

Предложить НКЗему принять все необходимые меры для 
приглашения необходимого технического персонала по проведению 
землеустроительных работ, для чего добиться своевременного 
получения средств от соответствующих органов на означенную цель. 

 

Об отобрании излишков земель в первую очередь у бывших 
дворян и князей 

 

Образовать при уездных исполкомах комиссии в составе: 
секретаря парткома, предисполкома и завземотделом, а также 
аналогичные комиссии при сельсоветах, на каковые возложить 
обязанность срочно составить список всех многоземельных князей и 
дворян. 
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Материалы, собранные сельскими комиссиями, должны быть 

тщательно проверены уездными, после чего списки многоземельных, с 
заключением уездной комиссии, пересылаются в НКЗем. При проверке 
уездные комиссии должны выделить в отдельную группу всех злостных 
укрывателей земель для привлечения к ответственности, а злостных 
укрывателей земель князей и дворян выселять. 

 

Борьба с куплей и продажей земель 
 

Признать необходимым, чтобы все дела о купле-продаже земель 
немедленно препровождались в соответствующие судебные органы в 
порядке уголовного характера, предложив судебным органам 
устраивать на местах показательные процессы. 

Привлекать к ответственности не только лиц, непосредственно 
совершивших незаконную сделку, но и сельских должностных лиц, 
способствовавших этой сделке или не сообщивших о ней своевременно 
уездным земорганам. При этом выявить всех учинивших куплю продажу 
земель с 1-го января 1925г. для привлечения их к законной 
ответственности, одинаково наказывая продавцов и покупателей. 

Решения судебных органов, по делам купли продажи земель 
сообщать во все сельсоветы для оповещения населения на сходах. 

 
Урегулирование пастбищного вопроса и упразднение субаренды 
 
Для устранения нежелательных случаев субаренды, предложить 

сельсоветам установить бдительный надзор над лицами, которые, в 
качестве уполномоченных обществ, берут в аренду пастбища, имея в 
виду не интерес общества, а личные выгоды. Поручить НКЗему через 
лесничих и объездчиков выяснить лиц, спекулирующих пастбищами, для 
привлечения их к законной ответственности. 
 

О работе земкомиссий 
 
Предложить НКЗему переизбрать земкомы, с расчетом улучшения 

их качественного состояния, проинструктировать земельные комиссии и 
снабдить их необходимой литературой. 

Судебными органами вне очереди разбирать дела о купле-
продаже. 
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Президиуму Обкома принять меры к поднятию авторитета НКЗема 

в разрешении земельных вопросов. 
 
О работе ЛКСМГ 
 
Отмечая сильный рост Абхазской организации ЛКСМГ, с одной 

стороны, и процент уменьшения партядра в ЛКСМГ – с другой, слабость 
политико-воспитательной работы, недостаточную подготовку 
руководящего кадра ЛКСМГ, перед Абхазской организацией КП(б)Г стоит 
ряд задач: 

I. Следить за правильным подбором выдержанных и 
подготовленных работников из рабочих и крестьян. 

II. Отмечая, что: а) рост партядра значительно отстает от роста 
союза; б) партизация комсомольцев в деревне протекает слабо; 
в) слаба партизация крестьянской и батрацкой молодежи 
сравнительно с молодежью, вышедших из других слоев 
населения; г) слаба партизации низового актива; д) не 
используется значительное партядро на союзной работе; е) слабо 
участие актива ЛКСМ в партработе; и) слабо вовлечение девушек, 
необходимо:  

1. Продолжать более интенсивную работу по вовлечению в 
партию и подготовке комсомольцев. При передаче 
комсомольцев в партию обращать внимание на подбор ребят 
наиболее активных и выдержанных, доказавших преданность, 
а также стремление к общественной деятельности и не 
замеченных в антикоммунистических поступках. 

2. Добиться усиления партядра в деревенских организациях 
ЛКСМГ, вовлекая батрацко-бедняцкую и лучшую середняцкую 
часть молодежи, в то же самое время не ослабевая роста 
партядра в городе, в первую очередь, за счет рабочей 
молодежи, проведя осторожный и строгий прием молодежи из 
служащих и учащихся. 

3. Обратить особое внимание на передачу в КП в первую очередь 
КСМ – переростков. 

4. Увеличить процент девушек-работниц и крестьянок в 
партядро. 

5. Обратить серьезное внимание на партизацию актива ЛКСМ, 
взяв курс на секретаря ячейки – партийцев, на передачу в КП 
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наиболее активной части членов бюро ячеек, на партизацию 
секретарей и инструкторов укомов, а также членов укомов и 
Обкома, принимая во внимание в каждом отдельном случае 
социальное положение и качество передаваемого в партию 
комсомольца. 

6. Перевод в КП из комсомольцев производить вне зависимости 
от возраста, в основном держа курс на переростков 
(руководствуясь уставом КП). 

7. Обязать всех коммунистов комсомольского возраста 
выполнять основные обязанности, а также шире вовлекать 
комсомольский актив и партийную работу. 

8. Привести прикрепление коммунистов к сельячейкам КСМ там, 
где нет комячеек. 

9. Повести специальную работу среди молодежи-кустарей. 
III. Усилить экономическую работу в комсомоле, шире вовлекая 

комсомольцев в работу профсоюзов, производственные 
совещания, экономкомиссии. 

IV. Сохранить существующую бронь молодежи на предприятиях, 
втягивая безработных комсомольцев в коллективы безработных, 
организуемые Наркомтрудом, шире вовлекая в работу среди 
батрачества через союз рабземлеса. 

V. Улучшать постановку воспитательной работы в КСМ, для чего 
поручить президиуму специально заняться этим вопросом, имея 
в виду: 

а) Широкое втягивание в политшколы комсомольцев; 
б) Усиление кружков партруководителей; 
в) Шире вовлекать комсомольцев в ликбезы, партшколы и др.; 
г) Усилить работу по интернациональному воспитанию 
комсомольцев; 
д) Создание увязки образовательной работы ЛКСМ с 
практической их работой; 
е) Обеспечение снабжением союзной литературой ячеек КСМ. 

 
VI. В целях достижения широкого влияния ЛКСМ среди учащихся, 

необходимо заняться всем горкомам и укомам ЛКСМ вопросами 
практической работы по овладению учащейся молодежи, чтобы 
широкая масса учащихся не прошла мимо комсомольского 
влияния. 
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Практические предложения по работе среди женщин в 
Абхазии 

 Подготовка работников 
Для большого и правильного охвата женработой крестьянок, 

необходимо создать подготовительный актив из местных 
национальностей и абхазок, главным образом, для чего считать 
необходимым создать в Сухуме курсы – совещания низовых 
женработников. 

 Делегатские собрания 
1. Отмечая слабое руководство делегатскими собраниями со стороны 

укомов и почти полное отсутствие со стороны ячеек, необходимо 
укомам выделить подготовленных пропагандистов для ведения 
занятий делегатских собраний и прикрепления со стороны ячеек 
партийных товарищей. 

2. С АПО заблаговременно наметить твердую сеть делегатских 
собраний в тех пунктах, где имеются сильные ячейки – для 
руководства последней. 

3. Выделить в каждом уезде по одному опытно-показательному 
делегатскому пункту для изучения работы 

 Массовая работа 
1. Принять меры к соответствующему инструктированию со стороны 

ЦИКа и уисполкомов о целесообразном использовании на советской 
работе крестьянок-общественниц и делегаток женотдела. 

2. Считать необходимым созыв по районам совещания крестьянок-
общественниц совместно с делегатками. Руководство возложить на 
укомы с УОРКами. 

3. Принять меры через НКВД и ЦИК к более частой постановке в 
сельсоветах вопросов бытового и правового характера. 

 Работа среди девушек 
1. Комсомолу обратить серьезное внимание на выдвижение девушек 

на руководящую работу, как в ЛКСМГ, так и на другую работу. 
2. Практиковать конференции беспартийных девушек, как наиболее 

правильный метод охвата их работой. 
Одновременно пленум предлагает пересмотреть план работы 

женотдела для согласования с планом женотдела ЦК. 
 
Газета «Трудовая Абхазия», 18 августа 1926г., №162 
Выявил    /А.Куправа/ 
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Практические предложения Абхазского Обкома по вопросу 
усиления партруководства ДКО 

 
 
1. Основные положения 

 

Развитие детской коммунистической организации (ДКО) в Абхазии 
характеризуется в данный момент следующими основными 
положениями: 

а) численный рост ДКО (по 5000 детей), главным образом в 
деревне за счет крестьянской детворы; 

б) рост активности пионерской массы и стремление найти в работе 
ДКО удовлетворение в своих возрастающих запросах; 

в) углубление связи пионеров с окружающей общественно-
политической жизнью. 

 
 
 

2. Основные недостатки 
 

Несмотря на оформление системы работы ДКО и методические 
укрепления руководящих пионерских органов в центре (Сухум), в работе 
ДКО четко выявляются следующие основные недостатки: 

а) наряду с численным ростом – слабая материальная база, 
неоформление уездных бюро и недостаток подготовительных 
работников для охвата наличных коллективов; 

б) наряду с усилением политической активности пионерской массы 
– некоторая запущенность форм работы и отсутствие в ней живых, 
творческих форм и политического содержания, способных охватить 
интерес детей; 

в) наряду с углублением связи ДКО с окружающей общественной 
жизнью (комсомол, профсоюзу, семья, улица) до сего времени налицо 
неувязка работы ДКО со школой, некоторый параллелизм в работе, что 
создает путаницу и перегрузку; 

г) слабое коммунистическое влияние. 
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3. Мероприятия 

 

Принимая во внимание вышеприведенные основные моменты, 
обуславливающие дельнейшее развитие ДКО в целях усиления 
партруководства над детским коммунистическим движением, 
необходимо проведение целого ряда практических мероприятий: 
1. Принять меры к оформлению уездных бюро и оздоровлению их 

руководящей работы путем закрепления соответствующей 
материальной базы и обязательного выделения в пионерское бюро. 

2. В целях подготовки максимального количества квалифицированного 
руководящего состава, оказывать всемерную поддержку комсомолу 
в проведении курсов по подготовке вожатых и совещаний 
работников ДКО. 

3. Принятые комсомолом меры к оздоровлению работы пионерских 
коллективов поддерживать, обратив особенное внимание на 
создание при всех ячейках ЛКСМГ пионер-комиссий (куда по 
положению должны войти представители соответствующей 
комячейки) для непосредственного руководства работой пионеров 
со стороны партии и комсомола. 

4. Считать принятие срочных мер к выяснению вопроса об увязке ДКО 
со школой. 

5. В целях укрепления культурно-политической работы пионерских 
коллективов считать необходимым усиление снабжения ДКО 
соответствующей литературой, особенно на родных языках. 

6. Провести по партийной линии кампании по усилению 
партруководства коллективами пионеров, дав местам 
соответствующие директивы. 

7. В текущей работе оказывать со стороны партии возможное 
содействие детской коммунистической организации, приняв меры к 
регулярной информации парторганов о положении ДКО. 

8. Поручить президиуму всесторонне изучит методы и формы работы 
пионерской организации. 

 
 
Газета «Трудовая Абхазия», 18 августа 1926г., №162 
Выявил    /А.Куправа/ 
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№30. О росте и регулировании состава организации 
КП(б)Г. Резолюции по докладу тов. В. Ладария. 
 
Несомненно, общее поднятие благосостояния народного 

хозяйства ССР Абхазии и, в связи с этим, повышение культурного и 
политического уровня трудящихся масс создали тягу в партию. 

Учитывая отсутствие промышленного пролетариата в ССР Абхазии 
и наличие мелкобуржуазной массы, правильный рост и регулирование 
состава организации приобретают важнейшее значение в условиях 
нашей действительности в целях обеспечения пролетарского 
руководства и сохранения единства организации, на основах ленинизма. 

Исходя из этого положения, пленум констатирует правильный рост 
нашей организации за истекший отчетный период, выразившийся: 

1. В нормальном росте за истекшие 5 месяцев (104 чел.). 
2. В росте, главным образом, за счет крестьянского актива, 

благодаря проведенному в 1925 году крестьянскому набору, что 
дало частичное улучшение социального состава организации, 
выразившееся в процентном уменьшении ее пролетарского ядра. 

3. В значительном уменьшении процента служащих и общему 
количеству коммунистов. 

4. В слабом втягивании основного резерва партии – комсомола 
батрацкого элемента в деревне в организацию. 

5. В слабом партядре в комсомоле. 
6. В слабом вовлечении женщин в организацию из состава 

работниц и крестьянок. 
7. В значительном преобладании кандидатов в КП (54%) над 

членами партии (45%). 
8. В вовлечении в организацию лучших элементов из бывших 

меньшевиков. 
9. В слабом вовлечении в партию нацменьшинств. 

 

Исходя из указанных моментов, пленум Обкома КП(б)Г предлагает 
президиуму руководствоваться в вопросе о росте организации 
следующими положениями: 

1) Держать курс на усиление пролетарского ядра в организации, 
путем большого вовлечения в организацию передовых рабочих, 
занятых на производстве, а также актива, группирующегося 
вокруг ячеек партии и прошедшего школу массовых 



182 

 
пролетарских организаций, как-то: профсоюзы, советы, 
добровольные общества и т.д. 

2) Напор крестьянской массы в парторганизации должно строго 
регулировать, установив более тщательный фильтр при приходе 
в партию. Это, однако, вовсе не должно означать закрытие 
дверей в партию для лучшей передовой части крестьян, помня, 
что, «известный процент лучших людей из крестьян является 
необходимой для партии зацепкой в деревне» (Сталин). 

3) В основном рост крестьянской части нашей организации должен 
идти за счет передовых элементов из состава организации ЛКСМ 
в деревне – в первую очередь батраков и бедняков, на перевод в 
партию каковых должно быть обращено сугубое внимание, а 
также лучшей части беспартийного актива (середняков) 
выдвинутых на работы в различные общественные организации в 
деревне. 

4) Принимая во внимание значительную тягу мелкобуржуазного 
элемента в партию, прежде всего служащих, необходимо 
обратить особое внимание на прием этих элементов в 
организацию, строго руководствуясь решением XIII-го партсъезда 
о приеме в партию. 

5) Необходима тщательная проверка на деле, желающего вступить 
в партию служащего в отношении его действительной помощи 
партии и органам пролетарской диктатуры, а также его 
политической зрелости. 

6) В отношениях сельского учительства необходимо установить 
более разборчивый подход при приеме их в партию. 
В основном организациям прием низового сельского учительства 
производить, предъявляя к нему требования, предусмотренные 
решением XIII-го партсъезда о приеме служащих. 

7) Лучшие передовые элементы рабочих из бывших меньшевиков 
частично приняты нами в партию, остаются, однако, еще вне 
партии отдельные рабочие из бывших меньшевиков, почему, 
исходя из общих условий Грузии в Абхазии, необходимо 
наиболее передовых революционно настроенных рабочих из 
бывших меньшевиков, окончательно порвавших со своим 
меньшевистским прошлым, вобрать в состав нашей партии. 
Прием проводить исключительно через ячейки. 
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8) Настоящий пленум, подтверждая решения II-го пленума Обкома 

об усилении партядра в ЛКСМ, обращает внимание 
парторганизации на необходимость перевода в партию 
переростков членов ЛКСМ, а также и других возрастов из числа 
рабочих и лучшей части крестьянской молодежи, проявивших 
себя, на активной комсомольской и общественной работе, чем 
будет достигнуто усиление влияния партядра в организации 
ЛКСМ. 

9) Слабое вовлечение женщин в организацию ставит перед 
парторганизацией задачу более энергичной вербовки женщин из 
работниц и крестьянок, прошедших школу делегатских собраний, 
вовлеченных в советы и другие общественные организации. 

10) Отмечая еще раз значительный процент кандидатов в члены КП, 
а также смешение функций членов и кандидатов партии, 
необходимо: 

а) немедленно пересмотреть кандидатов с 1919 по 1924г.г. и 
достойных перевести в КП, остальных исключить;  
б) принять меры к своевременному переводу из кандидатов в 
члены КП; 
в) систематически проверять кандидатский состав, отсеивая 
негодный для партии элемент; 
г) период прохождения кандидатского стажа превратить в 
школу по проверке действительной пригодности кандидата для 
партии, как со стороны революционно-большевистской 
закалки, так и его политической подготовленности стать членом 
партии. 

11) В общем, возрастной состав нашей организации 
удовлетворительный, однако необходимо обратить внимание на 
возрастной состав принимаемых в члены партии и 
воздерживаться от приема лиц, не могущих по своему возрасту 
на деле помочь партии в ее революционной работе. 

12) Пленум поручает президиуму провести проверку социальной 
принадлежности членов организации, в целях установления 
более правильного социального соотношения отдельных 
категорий нашей партии. 
При установлении социальной принадлежности членам партии 
руководствоваться последними указаниями ЦК ВКП(б)Г на этот 
счет. 
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13) Необходимо изжить наблюдающиеся бюрократизм и волокиту в 

отношении приема в партию рабочих и одновременно 
президиуму пересмотреть порядок приема в сторону 
сокращения инстанций, отнюдь не нарушая устава партии. 
Одновременно с этим ускорить оформление материалов, как по 
приему в кандидаты КП, так и перевода из кандидатов в члены, 
добиваясь, чтобы срок оформления от ячейки до Центрального 
Комитета КП(б)Г был не более 3-х месяцев. 

14) Обратить особое внимание на вовлечение в партию 
нацменьшинств. 

15) Во всей работе по регулированию роста парторганизации 
исходным пунктом должно быть повышение качественного 
состава организации. 

 
Газета «Трудовая Абхазия», №162, 18 августа 1926г. 
Выявил    /А.Куправа/ 
 
 
 
 

№31. О национализации аппарата. Резолюция по 
докладу тов. Н.Лакоба. 

 
Мероприятия Обкома, направленные к равномерному 

проведению национализации, считать вполне правильными; конкретно 
пленум предлагает: 
1. Приложить все усилия парторганизации к практическому 

проведению в жизнь мероприятий советских организаций по 
национализации аппарата. 

2. Немедленно приступить к систематическому подбору в советские и 
хозяйственные учреждения сотрудников из местных 
национальностей. 

3. Повести решительную борьбу против некоторого консерватизма со 
стороны части госаппарата, направленного явно или скрыто против 
национализма. 

4. Предупредить проникновение в госаппарат, в связи с 
национализацией, антисоветских элементов. 
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5. Пересмотреть состав госаппарата: а) по линии проведения 3-х 

государственных языков (абхазского, грузинского и русского) и б) по 
линии очистки аппарата от чуждых соввласти бюрократических 
элементов. 

6. Принять меры к разработке, в первую очередь, крайне 
необходимого в канцелярской практике технического словаря на 
абхазско-русском и русско-абхазском языках. 

7. Открыть краткосрочные подготовительные курсы для канцелярских 
работников – в первую голову – по низовому аппарату, с 
преподаванием принципов НОТа (научной организации труда) 
применительно к рационализации аппарата. 

8. Приобрести пишущие машинки на абхазском и грузинском языках. 
9. В срочном порядке разрешить вопрос об отпуске средств на 

организацию издательства на национальных языках, главным 
образом, по изданию абхазо-грузинской газеты. 

10. Закончить начатую Обкомом национализацию партаппарата и 
приложить все усилия парторганизации к скорейшему проведению в 
жизнь циркуляра Обкома от 7/VI о нациомоментете в партработе. 

 
Архив Абхазского обкома партии. Ф.1, оп.2, д.4, л.116-139. 
Выявил    /А.Куправа/ 
 

 
 
 

№32. О режиме экономии. Резолюция по докладу тов. 
Н. Лакоба 

 
Поручить президиуму Обкома, приняв в основу заслушанный 

доклад тов. Н. Лакоба о режиме экономии, разработать практические 
мероприятия для немедленного проведения в жизнь. 

 
Меры по проведению режима экономии по ССР Абхазии, выданных 

президиумом Обкома согласно решению пленума 
 
В целях систематической борьбы за режим экономии во всех 

областях народного хозяйства и госаппарата Абхазии, а также для 
решительного пресечения злоупотреблений, бесхозяйственности, 
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расточительности и небрежности и расходования народных средств, 
пленум Обкома возлагает на руководителей всех наркоматов, 
госучреждений, кооперативных и акционерных организаций усилить 
работу по искоренению всякого рода расходов, не вызываемых 
необходимостью. 

В силу этого надлежит принять к руководству и исполнению 
нижеследующие мероприятия: 
1. Укрепить и рационализировать структуру учреждений и 

предприятий, устранить вредный параллелизм в работе учреждений, 
строго сократить штаты в полном соответствии с действительными 
потребностями учреждений и предприятий. 

2. Организация всякого рода предприятий, а равно их дальнейшее 
развитие должно происходить на основе строгого учета реальных 
экономических возможностей и в полном соответствии с наличием 
собственных материальных фондов и финансовых ресурсов; в 
частности, в отношении промышленных предприятий необходимо 
применять начала планового развертывания и усвоить методы 
бережливости, рационализации производства, учета 
производительности труда, правильного калькулирования 
себестоимости, а также улучшения качества продукции. 

3. В отношении госторговли и кооперации надлежит упорядочить 
товаропроводящую сеть, упростить ее, снизить расходы на ее 
содержание, рационализировать складское хозяйство, сократить 
расходы по содержанию правленческого аппарата и прекратить 
всякого рода нецелесообразные затраты, приводящие к повышению 
накладных расходов. 

4. Экономить расходование средств, на нужды канцелярии и 
хозяйственной части. 

5. Сократить расходы на командировки, не допуская случаев 
нецелесообразных командировок и при оплате таковых 
придерживаться существующих законоположений. 

6. Прекратить производство каких бы то ни было сверхурочных 
сдельных работ, выдачу авансов и пособий, выдачу компенсаций 
деньгами за неиспользованный отпуск, выдачу компенсации по 
должности сотрудникам высшей квалификации в случае их 
временной замены. 

7. В кратчайший срок ликвидировать задолженность сотрудников и 
взыскать все суммы, числящиеся за ними. 
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8. Ликвидировать задолженность, числящуюся за учреждениями. 
9. Упорядочить дело легкового транспорта, производить поездки на 

автомашинах исключительно по служебным делам, уложить расходы 
по содержанию автомашин в строгом соответствии с 
предусмотренными сметами, установить калькуляцию на началах 
экономии горючих средств и резины. 

10. Усилить надзор по линии Наркомфина за правильностью и 
целесообразностью расходования средств по общегосударственному 
и местному бюджетам; в госпредприятиях, действующих на началах 
хозрасчета и в кооперативных организациях должна быть усилена 
работа ревизионных комиссий. 

11. Особое внимание руководителей органов должно быть обращено на 
борьбу с хищениями, бесхозяйственностью и растратами, 
подтачивающие устои государства. В этих целях надлежит не только 
применять по линии ЧК и прокуратуры суровые меры социальной 
защиты по отношению к виновным, но и создать вокруг последних 
атмосферу морального бойкота, изолируя их совершенно от какой 
бы то ни было возможности работать в государственном аппарате, 
лишив их права поступать на службу. 

12. При проведении режима экономии вменяется в обязанность всем 
государственным и кооперативным организациям в максимальной 
степени использовать содействие профессиональных органов. 

13. Наблюдение за проведением режима экономии во всех 
учреждениях и предприятиях возложить на РКИ (рабоче-
крестьянскую инспекцию) путем производства путем производства 
контрольно-проверочной работы. 

14. Ввиду слабости аппарата РКИ поручить СНК проведение в жизнь 
настоящего постановления, причем все парторганизации на местах 
обязаны принять самое активное участие при осуществлении 
намеченной пленумом мероприятий по режиму экономии. 

15. Необходимо в деве недели давать информационную сводку в прессе 
о достигнутых результатах по борьбе за режим экономии. 

16. Руководителям государственных и кооперативных организаций в 
результате настоящей директивы издать соответствующие 
циркуляры. 

 
Архив Абхазского обкома партии. Ф.1, оп.2, д.4 
Выявил    /А.Куправа/ 
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№33. О перевыборах в советы. Резолюция по докладу 
тов. Чанба 

 
Пленум Областкома КП(б)Г в Абхазии, заслушав доклад пред. ЦИКа 

тов. Чанба о проведенной работе по выборам в советы, констатирует, что 
работа проведена удовлетворительно, и по сравнению с предыдущими 
выборами достигнуты большие результаты. 

В дальнейшем в целях улучшения проведения выборной кампании 
и оживления работ сельсоветов и поднятия их авторитета среди 
трудящихся, пленум предлагает провести нижеследующие мероприятия: 
1. При перевыборах в советы необходимо заранее проводить 

длительную углубленную предвыборную кампанию. 
2. Предложить соответствующим органам необходимую правильную 

статистику по учету населения с точным подразделением лиц, 
имеющих право голоса и лишенных такового. 

3. Для проведения перевыборной кампании посылать подготовленных 
работников центра, работа которых должна производиться в полном 
контакте с местными организациями. 

4. Исходя из того, что в некоторых местах наблюдались, 
неорганизованность бедняцко-середняцкой части населения, что 
повлекло за собой проникновение в некоторые сельсоветы кулаков, 
в дальнейшем предложить всем парторганизациям неуклонно 
проводить директивы Областного Комитета о работе среди 
беднячества. 

5. Имевшие случаи в некоторых местах самоустранение ячеек от 
руководства, перевыборами необходимо в дальнейшем изжить, для 
чего всем парторганизациям внутри себя проработать вопрос о 
руководстве перевыборами в период предвыборной кампании. 

6. Отмечая достижение в деле привлечения женщин к участию в 
выборах, но, в то же время недостаточное вовлечение их в советы, в 
дальнейшем парторганизациям усилить работу по вовлечению 
женщин в советы.  

7. В дальнейшем при выборах в советы необходимо, чтобы советы 
отражали национальный состав населения. 

8. Считать необходимым, организовать краткосрочные курсы для 
секретарей сельсоветов, имея в виду в дальнейшем пропустить через 
эти курсы также предсельсоветов в течение ближайших месяцев. 
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9. Предложить Наркомвнуделу на основании «Положения о 

сельсоветах и уисполкомах» выработать подробную инструкцию 
работ сельсоветов и уисполкомов на понятных для населения 
языках, снабдив указанными инструкциями все сельсоветы в 
достаточном количестве. 

10. Ускорить перевод делопроизводства советского аппарата на местные 
национальные языки в целях наибольшего приближения аппарата к 
трудящимся массам и широкого вовлечения их в дело советского 
строительства. 

11. Поставить работу всего соваппарата снизу доверху на твердые 
плановые начала, на основе строгого учета мастных нужд и разумной 
экономии. 

12. Усилить организационно-инструкторскую работу путем увеличения 
инструкторского состава для непрерывной связи и инструктирования 
мест (уисполкомов и сельсоветов), а также усилить снабжение 
низового аппарата в достаточном количестве ведомственной и 
законодательной литературой на местных языках и поднять 
квалификацию работников соваппарата. 

 
 

Газета «Трудовая Абхазия», №162, 18 августа 1926г. 
Выявил    /А.Куправа/ 
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